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 re

 meal
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 मौखिक  उत्तर  श्री  वी०  पी०  नायर  श्रीमान्

 में  आंकड़  नहीं  समझ

 ओखा  की  बन्दरगाह
 )

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  बीस  लाख  रुपये  ।

 FQQUY,  डा०  राम  सुभग  कया

 श्री  वी०  पी०  कया  में  जान  सकता
 यातायात मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हूं  कि  यदि  दूसरे  राज्यों की  सरकारों  ने  भी
 क्या  यह  सत्य  है  कि  बम्बई  की

 इसी  प्रकार  के  उधार  मांगे  हें
 ?

 सरकार ने  ओखा  बन्दरगाह में  कुछ आ
 श्री  अल गन नन

 :
 दूसरे  राज्यों की  सरकारें

 उन्नति  करने  के  लिये  भारत  सरकार से  आर्थिक
 भी  छोटी  बन्दरगाहों  के  विकास  की  योजनाओं

 का  विचार  कर  रही  हें  और  केन्द्र  उन  को
 यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार

 सहायता  देने  का  विचार  कर  रहा  है  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  यह  विचार  करने

 :  stat  या
 न

 करने  का  प्रदान  नहीं  में  ने  पूछा है

 जी  ar  प्रकार
 के  कर्ज  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से

 डा०  राम
 सुभग  क्या  में  जान  सकता  मांग की

 ?

 हूं  कि  उस  बन्दरगाह के  विकास  के  लिये  वहां

 की  सरकार को  सहायता  के  लिये  कितनी  रकम

 दी  जा  रही  है
 ?

 श्री  अलगे दान
 :  हम  बीस  लाख  देने  का  और  यह  प्रश्न  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधी

 a
 fa  गार  करते  id

 ]  @  |

 222  P.S.D.



 मौखिक  उत्तर  १०  |  प्र  चक orton
 8343.0  मौखिक  उत्तर  २८२० RELE  है

 डा०  राम  सुलग  क्या  में  जान  सकता  उपाध्यक्ष  केबल  ओखा

 हूं  कि  इस  उधार  से  उस  बन्दरगाह  में
 कया  सम्बन्धी ही  है  ।

 कुछ  विकास  की  आशा  at  गई  है
 ?

 श्री  वी०  पी०
 नायर  :  श्रीमान  |

 केवल

 श्री  च भ्लगदान  इस  रकम को  निम्न  git  के  लिये  ही  उठाया  गया  है  ।

 बड़े  विद्वेष  मरम्मत और  अदला  श्री  गिडवानी  :  क्या  उधार  पर  कोई

 बदली  पर  खच  करने  का  प्रस्ताव  किया

 गया है
 qa  नहीं  लिया  जायेगा  ?

 श्री  अलगे दान  :  पहले  दस  वर्षों तक
 समुद्र से  मिट्टी  निकालने वाले  यंत्रों

 की  सज्जा  के  लिये  ४००,०००  उतरने  इस  पर  सूद  नहीं  लिया  जायेगा
 ?

 वाली  जगह  की  मरम्मत और  उस  की  मज़बूती  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  कुछ  कहा  जा

 के  लिये  ८०,०००  बिजली  की
 रहा  उसे  माननीय  सदस्य अवद्य  ध्यान  से

 इकट्ठी  करने  के  लिये  १००,०००  सुनें  ।  अगला  प्रश्न
 |

 पानी
 इकट्ठा

 करने  के  लिये  १२५,०००
 देहली  में  चुके  का  भाव

 भारी  बोझा  कन  वाली  के

 लिये  ३५०,०००  कारखाने  की  सज्जा
 *

 १२५६.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :

 के  लिये  ५०,०००  और  बड़ी  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने

 किवदंतियों  के  २७५,०००  रुपये  ।  की  कृपा  करेंगे  कि  आया  देहली  में  गन्दम  की

 वेतनमान  भाव-स्थिति  के  सम्बन्ध  में  राज्य
 उपाध्यक्ष  महोदय  मंत्री  महोदय  इस

 ने  कोई  निर्णय  कर  लिया  है  ?

 से  अधिक  विस्तार  में  नहीं  जा  सकते  ।

 पंजाब  में  एक  सप्ताह भी  फसल

 श्री  अलगे शन
 :

 वह  विस्तार से  पूछना  के  अनुमान  में  घाटा  होने  के  कारण  वहां
 की

 चाहते थे  ।  सरकार के  अपने  वादे  को  पूरा  करने  की

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 किन्तु  सदन  तो  नहीं  असमथंता की की  अवस्था में  देशीय  गन्दम  को

 चाहता  |  में  सदन  के  समय  में  से  इसे  विस्तार  से
 इकट्ठा  करने  के  वैकल्पिक  तरीके

 बतलाने  की  आज्ञा  नहीं  दे  सकता  |
 ह

 cy
 ?

 श्री  TATATA  दूसरी  और
 कौन  सी

 राज्यों  क्या  प्रदाय को  पुनः  आयात  गन्दम

 की  सरकारें  हैं  जिन्हों  ने  इसी  प्रकार  से  उधार  के  रूप  में  डालना  पड़ेगा ।

 मांगा है  ?

 श्री  अलगे शन
 :

 सब  सामुद्रिक  सरकारों

 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  एस०  वी ०

 hay  :  जी  हां  ।  देहली में  गर्दन
 नने  ।

 और  आटे  की  विंमान  कीमतों  को  जारी  रखने

 श्री  ato  पी०  नायर  :  उपमंत्री  महोदय
 a

 का निचय  किया  गया  है

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  तथा  पैप्सू से
 कया  ट्रावनकोर कोचीन  सरकार  ने  भी

 किसी
 यथासम्भव  गन्दम  देहली  में  लाने  के  प्रयत्न

 बन्दरगाह की  उन्नति  के  लिये  उधार  मांगा  है  ?
 किये  जा  रहे  हैं  ।  देहली  में  केन्द्रों  द्वारा  आयात

 गर्दन  के  कोठों  जब  कभी  भी  देशी  गन्दम श्री  अफ़ग़ान
 :

 यदि  सदस्य  महोदय अलग

 set  तो  में  ऐसा  विचार  करूंगा  ak
 की

 उपलब्धता
 की  पूर्ति के  लिये  आवश्यकता

 इस  सम्बन्धी जानकारी  दे  दूंगा  ।  तुरन्त  खोल  दिया  जायेगा
 ।
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 श्री  एस०  एल०  में  पुछना  चाहता  पाकिस्तान  ढारा  गन्दम  को  खरोंच

 हूं  कि  क्या  वहीं  अवस्था  अब  भी  देहली  में  *
 १२५८.  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या

 वर्तमान है  ,  जो  यहां दो  कीमतों के  अर्थात्
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 कन्ट्रोल  की  गन्दम
 और

 बाहर  से  मंगवाई
 करेंगे कि  :

 हुई
 गन्दम  लगाने से  पहले  थी  ?  और  वे

 अवस्था यें  कब  चलने  की  आशा  की  क्या  पाकिस्तान ने  सन्  १९५२०

 जाती है  ?
 ५३ में  भारत  से  कितनी  मात्रा  में  गन्दम

 खरीदी है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )  :
 यदि  ऐसा  तो  कितनी  और

 जब  तक  राशन के  अतिरिकत  अधिक  मात्रा
 कितने  मूल्य

 की  ?

 में  गन्दम  इकट्ठी  नहीं  की  अतिरिक्त

 मूल्य  लिया  जायेगा  ।
 ख्राद्य  तथा  कृषि  उपयंत्री  एम०  ato

 :
 तथा  ।  हमारे  और

 पाकिस्तान के  बीच  एक  करार हुआ श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  इस  तथ्य का

 विचार  करते  हुए
 कि

 देहली  सरकार  ने  जिस  के  अनुसार  हम  ने  पाकिस्तानी  चावल  के

 होटलों  में  चावल  परोसे  जाने  पर  प्रतिबन्ध  साथ  ३८,५७८  गन्दम  की  अदला  बदली

 लगा  दिया  क्या  में  पूछ  सकता  हूं  की  है  ।  फले  हुए  बाजार  भाव  के  अनुसार  गन्दम

 कि  आया उन  को  अधिक  मात्रा में  गन्दम  का  मूल्य  २२९  लाख  रुपये  था
 ।

 दी  जायेगी  ?
 डा०  राम  सुभग  क्या  में यह

 प्रति  मन  मूल्य  जान  सकता  जिस  पर
 श्री  किदवई  :  परन्तु  वे  चावल  मांगते

 हैं  गन्दम  नहीं  ।  कि  यह  गन्दम  पाकिस्तान को  दी  गई  ?

 सरदार To  एस०  क्या  मंत्री
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 चावल  की  मात्रा  बतला  दी  गई  में  समझता
 महोदय यह  बतलाने  कृपा  करेंगे  कि

 हूं  कि  इस  से  हिसाब  लगाया जा  सकता  है
 क्या  कारण  है  कि  दिल्ली  मैं  देशी  गेहूं  नहीं

 यह  आयात  किये  गये  चावल  काफी
 बल्कि

 बाहर  का  गेहूं  दिया  जाता  जो
 कि

 कम  कीमत थी
 ज्यादा  दाम  उन  को  जा  कर  पड़ता  है  ।

 श्री  दाभी  :  व्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान

 श्री  किदवई
 :

 बाहर  के  गेहूं  इस  सबब  से  ने  हमारी  गन्दम  के  बदले  जो  चावल  दिया

 दिया  जाता  है  चूंकि  देशी  गेहूं  दिल्ली  पैदा  नहीं  वहू  बहुत  घटिया  दर्जे  का  है
 ?

 करता |
 श्री  किदवई

 :  वही  चावल  पाकिस्तान  ने

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  इस  तथ्य  को  जापान  के  साथ  बदला  उन्हों  ने  एक  लाख

 टन  गन्दम  के  बदले  ५०,०००  टन  चावल
 cara में  रखते  हुए  कि  पंजाब में  फसलें  खराब

 होने के  कारण  वह  देहली  में  अपने  वादे  के  दिया है  ।

 अनुसार  गन्दम  नहीं  भेज
 कया  में  पूछ

 श्री  बी०  एस०  कर्मी  क्या  में  जान  सकता

 सकता  कि
 हूं  कि  पाकिस्तानी चावल  का  बर्मा

 और  चीन

 श्री  किदवई  :  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  से  मंगवाये  गये  चावल  से  कैसे  मुकाबिला  किया

 पंजाब  ने  अपना  वादा  पुरा  कर  दिया  है
 ।  जायेगा ?
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 att  किदवई
 :

 चीन  या  दुनिया  यह  शेष  रंकम  केवल  झगड़े  वाले  या
 न

 प्राप्त

 के  और  किसी  देश  से  आयात  चावल  की  हुए  Ta  की  रसीद  सम्बन्धी  और  शीघ्र

 अदायगी  करवाने  के  लिये  और  किसी  प्रयत्न अपेक्षा  इस
 की

 कीमत  बहुत  कम  होगी
 ।

 डा०  राम  सुभग  में  जानना  चाहता
 की  आवश्यकता  दिखाई नहीं  पड़ती  ।

 हूं  कि  पाकिस्तान को  भेजी  गई  गन्दम देशी
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  में  पुछना  चाहता

 गन्दम
 थी  मंगवाई हुई  ?  हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  गन्ना  बीजने

 वालों  को  इस  ay भी  कारखानों से  आवश्यक
 श्री  किदवई  :  रास्ते  में  से  जहाज़

 पाकिस्तान को  भेज  दिये  गये  थे  ।  आज्ञा  पत्र  प्राप्त  नहीं  हुए  जिस  के

 स्वरूप  हजारों एकड़  गन्ने  की  फसल  खेतों

 श्री  हेड़ा  इस  बार  इस  सम्बन्ध का
 में  खड़ी हे  और  इस  ः  ऋतु  के  अन्त  तक

 कया  भविष्य  होगा  ?
 भी  नहीं  काटी  जायेगी  ।

 श्री  किदवई  :  क्योंकि  पाकिस्तान  ने

 जापान  के  मुकाबले  में  १/२  के  हिसाब  से  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 मूल्य  घटाने  का  निश्चय  कर  लिया  इसलिये
 यदि  माननीय  सदस्य  मुझे इस  सम्बन्धी  विस्तार

 से  पता  तो  में  उन्हें  बिहार  सरकार  को
 हमें  भविष्य में  इस  सम्बन्ध  की  कोई

 यकता  नहीं  रही  |
 आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  भेज  दूंगा  ।

 श्री  अल्तेकर
 गन्ना

 भेज
 देने

 के  कितने
 बिहार  में  गन्ना  बीजने  वालों  को  मूल्य का

 भुगतान न  होना
 समय  ्  किसानों को  रकम  दी  जाती

 ह
 ?

 *
 RAR,  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की
 श्री  कभी  कभी  उसी

 पर  साधारणतया एक  सप्ताह  के  अन्दर  ॥
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सचाई  है  कि  बिहार

 के  बहुत  से  गन्ने  बीजने  वालों  जिन्हों  ने  परन्तु  गत  उन  को  महीनों  प्रतीक्षा  करनी

 पड़ी  थी

 अपने  क्षेत्र  के  बहुत  से  चीनी  के  कारखानों को

 गन्ना  पिछले वर्ष  कारखानों ने  उन  को  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  यह  सही  है  कि

 गन्ने  की  कीमत  नहीं  चुकाई  है
 |  सुगौली  मिल  के  पार्टनर्स  के  बीच  में  झगड़ा  होने

 के  और  एक  पार्टनर  के  पाकिस्तान  में यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार  को

 बिहार के  चीनी  के  कारखानों  के  पास
 चले  जाने  के  कारण  पार  साल  और  इस  साल

 दगरकेन भ्  गोडसे  को  ईख  के  दाम  नहीं  मिले
 ?

 इस
 प्रकार

 से
 रखें  रुपये  का  कुछ  अनुमान

 9
 ह  श्री  किदवई  :  आप  की  इत्तला  गालिबन

 सही  मुझे  मालूम  नहीं  ।
 क्या  इन  उपजाने  वालों  को

 रकम की  अदायगी  करवाने के  कुछ  प्रयत्न
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 श्री  जयपाल

 किये गये  हे  ?
 श्री  विभूति  मिश्र  :  अन्वेषण  मंत्री

 कृषि
 पी०  एस०  देशमुख  :

 क  के  के  के  क
 से  ।  १९५१-५२  की  फसल  में

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 खानों  को  दी  गई  गन्ने  की  कुल  कीमत  १०.१९  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य

 करोड़  रुपये  में  से  १५-३-५३  तक  केवल  जानकारी  दे  रहा  है
 ।

 में  ने  पहले  ही  जयपाल

 १.१५  लाख  रुपये  की  देनगी  नहीं  हुई  थी
 ।  सिह  को  पुकारा
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 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  से  चार  औंस  चावल  का  राशन  दिया  जाता

 रखते  हुए
 कि

 ना
 देगी

 की  रकम  एक  करोड़  और  यदि  ऐसा  हूँ  तो

 से  अधिक है  क  के  *  *.  *.  १

 क्या  रेलवे  कर्मचारियों की  रेलवे
 श्री  किदवई :  डेढ़  लाख  |  की  अनाज  की दुकानो ंसे  उचित  दामों

 पर

 श्री  जयपाल  क्या  में  जान  सकता  हूं  १२  औंस  चावल  के  राशन  की  मांग  गई

 कि  सरकार  ने  कोई  क्रिया  करना  आवश्यक
 और  यदि  यह  ठीक  तो  इस  सम्बन्धी

 क्यों  नहीं  समझा  ?
 व्या  कार्यवाही की  गई  और

 श्री  किदवई
 :

 कारण  यह  हू  कि  रकम
 क्या  रेलवे  प्रशासन  की  यह  नीति

 निस्सन्देह देनी  हैं  और  अभी  तक  नहीं दी
 है  कि  वस्तुओं का  संभरण  रेलवे  की

 अनाज  की

 गई
 ।  परन्तु इस  में  कुछ  झगड़े हूं  और  राज्य  दुकानों और  सहकारी  विश्वासी  संस्थाओं

 की  सरकार  उन  की  पड़ताल  कर  रही  हैं  ।
 द्वारा  प्रोत्साहित किया  जाय

 श्री  नाना दास  में  पूछना  चाहता  हूं
 कि

 रेल  यातायात  उपमंत्री
 क्या  सरकार के  पास  अन्य  राज्यों से  भी

 अलगेशन  )  :
 रेलवे  कर्मचारियों

 इसी  प्रकार की  शिकायतें  आई  हैं  ?
 जिनको मद्रास  राज्य  स्थित  रेलवे  की  अनाज

 श्री  किदवई
 :

 किस  सम्बन्ध  में  ?
 की  दुकानो ंसे  अनाज  का  राशन  बिना  रियायती

 श्री  नानावास  इस  अभिप्राय  की  कीमतों पर  मिलता  उन  के  अनाज  के
 राशन

 कि  में  चार  औंस  चावल  उसी  राशन स्केल  के

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  नहीं  ।  अनुसार  दिया  जाता  जिन  को  उसी  क्षेत्र

 में  काम  करने  वाली  सरकारी उचित  दामों
 केवल  बिहार  की  ना  देनगी के  सम्बन्ध  में

 वाली  दुकानों  से  अन्य  कर्मचारी प्राप्त  करते
 ही  हे  ।

 श्री  सारंगधर दास  :  में  पूछना  चाहता हूं

 कि
 at

 पिछली
 ऋतु  में  गन्ने  की  कीमत

 इस  प्रकार की  मांग  जन  १९५२

 की  देर  से  अदायगी  के  अथवा  इस  में  की  गई  थी  किन्तु  सरकार  उचित  दामों  वाली

 दुकानों से  भिन्न  कीमत  लागू  करने  के  लिये फसल  के  भी  कारण  ॥

 सहमत नहीं  हो  सकी  ।
 श्री  किदवई

 :  चालू ऋतु  में  नही ं।

 शी  सारंग घर
 दास  :  में  पुछना  चाहता  हूं  रेलवे  की  अनाज  की  दुकानों  में

 कि  क्या  इस  फसल  की  अपेक्षा  आगे  बीजी  जाने
 केवल  कुछ  सीमित  वस्तुओं का  ही  लेन  देन

 वाली
 फसल  का  क्षेत्र  कुछ  कम  होने  की  आशंका

 के
 लिये  अभिप्राय जिन्हें  अनाज  की  दुकानों

 रियायतों  का  अधिकार  हें

 श्री  किदवई
 :

 मेरा  ऐसा  विचार  नहीं  ।
 सरकार ने  अनेक  बार  रेलवे  में

 रेलवे  की  आनाज  की  gE  से  चावल  का  रादान  भण्डार  खोलने के  प्रोत्साहन  देने  की  छा

 प्रकट की  हें  । नै  rRGo
 श्री

 क्या  रेल  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :  श्री  नम्बियार  में  पूछना  चाहता हूं

 रेलवे  के  कर्मचारियों को  कि  क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  राज्य में  रेलवे

 ataroi)  रेलवे
 पर  रेलवे की  अनाज  की  दुकानों  कर्मचारी  चार  औंस  से  orfe

 जान  क  राशन की  मांग
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 कर  रहे  क्योंकि  मद्रास  राज्य  में  अब  राशन  उपाध्यक्ष  महोदय
 ड्

 पद्धति  समाप्त  कर  दी  गई  है  ।  सुझाव पेश  कर  रहे  जिस  पर  सरकार  विचार

 करेगी  |
 श्री  अलगे शन

 :
 परन्तु  उन  को  खुले  बाजार

 में  खरीदने  की  स्वतंत्रता  चावल  और  श्री  नम्बियार  :  यह  मेरे  प्रशन  का  ही

 दूसरी  चीजें  खुली  मिल  सकती  हैं  ।
 भाग है  ।

 श्री  नम्बियार  :  क्या  में  जान  सकता
 att  अलग शन :  जहां  तक  रियायती ars

 हूं  कि  यदि  उचित  दामों  वाली  दुकानों  वाली  वालों  उन  को  राशन  ठीक  मिल  रहा

 कीमतों  कौर  बाहर  वाली  कीमतों में  कुछ  हैं  जो  अधिक  अर्थात सात  औंस  चावल

 अन्तर
 है

 ?
 यदि  तो  रेलवे  कर्मचारियों को  और  पांच  गन्दम  और/था  दालें  ।

 अधिक  राशन  क्यों  नहीं  दिया  जाता  ?

 श्री  बेंकटारमन :  में  पूछना  चाहता  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  कि  क्या वे  कमंचारी  जिन्हों  ने  भनाज  की

 सुझाव  दे  रहे  हें  ।  वे  नरन  पुछ  सकते  हैं
 ?  क्या  दुकानों at  रियायतों का  विकल्प  लिया

 कोई  अन्तर  है  ?

 श्री  अलगेशन
 :

 जी  अन्तर  कई
 रहा  या  उस  से  कुछ  अधिक ?  यदि  ऐसा

 तो  कितना ?
 स्थानों में  यह  कम  हैँ  ।

 at  में  ने  अभी  बतलाया  कि
 सरदार छ्०  एस०  सहगल  क्या यह  सच

 उन  को  अधिक  अर्थात्  ७  औंस  चावल और
 हे  कि  ये  सहकारी  विश्वासी  संस्थायें  अच्छी

 तरह  से  काम  नहीं  चला  सकती  क्योंकि
 पांच  औंस  गन्दम  तथा/अथवा  मिल  रही

 a
 el

 सरकार  की  ओर  से  इस  योजना  को  सव

 प्रिय  बनाने  की  कोई  योग्य  सहायता नहीं  दी
 श्री  जी०  पी०  क्या  में  जान  सकता

 हूं कि  कया
 मद्रास

 में  रेलवे  के  कर्मचारियों को
 जा  रही है  ?

 जो  कोटा  दिया  जाता  उन  से  कम  या  अधिक

 श्री  अलगेशन  :  में  नहीं  समझ  सका  कि
 मात्रा में  राशन  कंट्रोल की  दुकानों  से  दिया

 क्या  माननीय  सदस्य  रेलवे  सहकारी  संस्थाओं  जाता है  ?

 श्री  अलग दान वे  बराबर  हें  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 निस्सन्देह  |
 श्री  जयपाल  fag:  क्या  में  उन  कारणों

 को  जान  सकता  हुं  कि  सरकार  रेलवे  की  इन

 श्री  अलगे दन  अभी  ada  में  ही  एक  अनाज की  दुकानों  को  उत्तम  दुकानें  क्यों  कहती

 पदाधिकारी  ने  इन  सहकारी  संस्थाओं  जब  कि  माननीय  मंत्री  के  दिये  हुए  उत्तर

 के  कार्यों  की  जांच  पड़ताल  की  है  और  उस  से  स्पष्टतया  पता  चलता  है  कि  ये  अनुचित

 at  सिफ़ारिशों  विचाराधीन  हें  ।  सतह

 श्री  नम्बियार
 :

 इन  सब  बातों  को  ध्यान  उपाध्यक्ष  महोदय :  वे  अपने  हक  में

 में  रखते हुए  कि  रेलवे  अनाज  की  दुकानों  से  अनुचित  है ं।

 बाहर  की  दुकानों  पर  भाव  तेज़  क्या इन

 अनाज की  दुकानो ंसे  चार  औंस  से
 अधिक  श्री  बी०  एस०  में  पुछना  चाहता

 चावल  का  राशन  मिल  सकेगा  ?  हूं  कि  क्या  यह  सरकार  का  इरादा
 कि  इ
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 अनाज  की दुकानों वारा  इन  रेलवे  चोरियों

 otis  आवश्यकताओं  की  पूर्ति की  मंसूर  और

 जाये  ?  सांची ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  नीति  का  विषय  fort  बेक  आफ  इंडिया  द्वारा

 el  हम  बड़े  प्रश्नों  में  पड़  रहे  हूं
 ।  अगला

 प्रदान  ।
 किये  गये  नमूने  के  परिमापों  के  आधार  पर

 १९५२  में  यात्री  व्यय  करोड़  अनुमान

 किया  जाता  है  ।  फरवरी  भौर केन्द्रीय  यात्री  यातायात  पराम्थदात्री

 समिति  के  आंकड़े अभी  प्राप्त  नहीं  हुए  ।

 FIER.  श्री  एल०  जगण  fag:
 यात्रा  केन्द्र का  विकास  इस  की

 पहुंच  शर  निवास  सम्बन्धी  सहूलियतों पर
 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि  क्या  भारत  में  कोई  केन्द्रीय
 आश्रित  है  ।  इन  आवश्यकताओं की  करना

 यात्री-यातायात  परामरंदात्री  समिति  है  ?  राज्य  सरकार  का  काम  और  भारत  सरकार

 qa में  केवल  और  प्रचार  की

 यदि  कोई  तो  उस  के  कया  कत्तव्य
 ओर  ध्यान  दे  रही  है  |  फिर  भी  भारत  सरकार  ने

 कई
 विद्वेष  मामलों में  महत्वपूर्ण  आधारभूत

 भारत में  कितने  यात्री-यातायात  यात्रा-केन्द्रों की  जाने  वाली  सड़कों की  बनावट

 केन्द्र  और  उन  के  कया  नाम  हैं
 ?

 और  वृद्धि  के  लिये  सहायता  दी  हैं

 १९५२-५३  में
 भारत  को

 विदेशी  यात्री-यातायात से  कितनी  आमदनी
 श्री  एल०  जे

 ०  सिंह  कया  में  यह  जान

 सकता हुं  कि  सन्  १९५२  में  भारत में  कितने

 यात्री  सैर  के  लिये  और  उन  में  से  कितने

 (3)  में  यात्रिकयअतायात  अमरीकन  कितने  और  कितने  चीनी

 केन्द्रों की  वृद्धि  के  लिये  क्या  क्या  विकास

 योजनायें बनाई  गई  हें  ?

 श्री  अलगेशन
 :  १९५२  का  जहां  तक

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att  सम्बन्ध  कुल  यात्रियों  की  संख्या  २५,४४८

 अलगे शन )  :  तथा  ।  जी  हां
 जिस  में  अमरीकन  ४,८८९  थे  ।  इस  समय

 यह  समिति  भारत  में  यात्री-यातायात
 मेरे  पास  दूसरे  देश  के  यात्रियों की  जानकारी

 की  उन्नति  सम्बन्धी  सभी  विषयों पर  सरकार
 नहीं  अपितु  में  माननीय  सदस्य  को  वह

 को  सलाह देती  है  ।
 जानकारी दे  सकता  हूं

 भारत  से  विशाल  देश  जो
 श्री  एल wo  में  पुछना  चाहता  हूं

 पुरातत्व  सम्बन्धी  स्मारक धन  से  भरपूर

 है  यात्रिक  हित  के  स्थानों  की  संख्या  विचारनीय
 कि  क्या  न्यूयॉर्क में  यात्रा-कार्यालय  खोले

 जाने  की  बात  सच  है  ?  और  यदि  यह  सच
 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते

 तो  उस  कार्यालय  की  क्या  कायेवाही  है
 ?

 है  कि  साधारण  भारत  के  कौन  कौन  से  स्थानों

 की  यात्रियों  द्वारा
 सैर

 की  जाती है  ?
 यदि  श्री  इस  के  कार्यक्रम  मुख्यतया

 ऐसी  बात  तो  उन  के  पड़ाओं  में  साधारण  अपने  महत्वपूर्ण  यात्रा-स्थलों  को
 देखने

 के  लिये

 बे  स्थान  आते  हे  ।  प्रकाशना  कौर  प्रचार  करना  है  ।
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 श्री  ato  पी०  पूछना  चाहता  गया  था  जिस  में  सब  राज्यों  के  प्रतिनिधि

 हू ंकि  अमरीका के  अतिरिक्त  और  किसी  सम्मिलित हुए  सहायता देने  का  प्रदान

 देश में  भी  इस  प्रकार के  यात्रा-स्थल हैं  ?  निस्सन्देह पूर्ण  नहीं हुआ
 ।.  परन्तु यह

 केन्द्रीय

 श्री  च 4 अलग दान  जी  ।
 तथा  राज्य  सरकारों के  अच्छी  तरह  विचाराधीन

 ह

 श्री  ध्  में  जान  सकता हूं  कि  श्री  सारंगघर
 दास  :

 में  पूछना  चाहता  हूं
 सरकार  को  इस  बात  का  पता  हूं  कि  बहुत  से

 कि  कनारक  मन्दिर  देखने  के  लिये  पुरी
 यात्री  कुमारी  अन्तरीप  की  यात्रा करते  हें  ?

 ऑर  क्या  यह  यात्रा  केन्द्रों में  शामिल  की

 से  कारक को  जाने  वाली  सड़क  के  बनाने में

 सहायता दी  जा  रही  अथवा  पुर्णतया  भारत

 गई  हूं
 ?

 सरकार  द्वारा  बनवाई  जा  रही  है
 ?

 श्री  कुमारी  अन्तरिक्ष  इतना
 att  भलगदान : बहुत बहुत  हृद  तक  इस  को

 ही  सुन्दर  स्थान  हैं  कुछ  लोग  जाते  हैं  ।  परन्तु

 साधारणतया  यात्री  यहां  सात  या  दस  दिन
 सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 दूसरों  को
 दी  जाने

 ह  लिय  आते  इस  लिये  वाली  सहायता  से
 भी  यह  अधिक  सहायता

 ह  ।
 इन  सब  हित  के  स्थानों  को  करना

 संभव  नहीं  |  सरदार  हुक्म  सन्  १९५२  में

 इस  उद्योग से  अपने  देश  को  विदेश से  क्या
 डा०

 माननीय  मंत्री  ने  अभी

 बतलाया fe  अजन्ता  धौर  ऐसे
 कमाई  हुई

 ?

 उपाध्यक्ष  यह  उत्तर  में  बतलाया
 ही  कई  अन्य  स्थानों में  भी  विशेष  सुविधायें

 दी  गई  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  ये
 जा  चुका  ढ़ाई  करोड़  रुपये

 |

 थी  सारंग घर  क्या  में  पुछ  सकता aa  fats  सुविधायें हें  और  उन  स्थानों  की

 सड़कों  जहां  बहुत  अधिक  मात्रा  में  यात्री  हूं  कि
 यदि

 सरकार  इसे  उचित  समझती

 आते  बाल -  द्य  बनाने  के  प्रयत्न  किये  कि  यात्रा-ऋतु  प्रारम्भ  होने  से  पहले  इन  स्थानों

 की  लगातार  सफाई  की  और  इन  स्थानों गये हें  ।

 श्री  प्रेशर
 :

 में  समझता हूं
 अजन्ता

 में  हित  के  स्थलों  का  प्रकाशन  करने  वाले  नये

 इश्तिहार  लगाये  जायें  ।
 आशर  को  जाने  वाली  सड़कें  काफी

 अच्छी  नहीं  मुझे  आदा  है  कि
 राज्य  सरकार  उपाध्यक्ष  महोदय  ये  सब  कायें  करने  के

 उन  को  संभालेगी ।  लिये  सुझाव  हैं
 ।  सरकार सब  बातों  पर

 विचार  करेगी  ।

 थ्री  एन०  एस०  लिंगम  :  में  पूछना  चाहता

 हूं  क्या  सरकार  यात्रिक  यातायात  के  लिये
 श्री  ato  पी०  नायर

 :  क्या  में  पूछ  सकता

 पैंतीस  स्थानो ंके  विकास की  कोई  विशेष  हूं  कि  जब  त्रिवन्दरम  को  वायु  पक्ष  से  मिलाया

 तो  पुरातत्व  सम्बन्धी  हितों  के  स्थानों
 रखती है

 ?
 भौर  क्या  वे  पर्वतीय

 स्थानों में  खोले  गये  स्थानीय  यात्रा-कार्यालयों  को  क्यों  सम्मिलित नहीं  किया  गया  ?

 को  किसी  प्रकार  की  सहायता दे  रहे  हैं  ?
 श्री  अलगे शन  ऐसा  नहीं  कि  उन  को

 श्री  अलग शन  ।  पति  स्थानों का  शामिल  नहीं  किया  गया  ?  में  ने  केवल  यही

 केन्द्रों  के  रूप  में  विकास  करना  ऐसा  विषय  था  बतलाया कि  यात्रियों का  ठहराव  थोड़ा  होता

 जिसे  अचिर  काल में  हुए  सम्मेलन  में
 विचारा  q  धर  वे  सब  स्थानों  की  यात्रा  नहीं  कर  सकते

 |
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 स्थानों
 तथा  अन्य  रना

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य

 के  सम्बन्ध में  भी  प्रकाशन का  सामान  छपवाया  हमारे  अनुमान  से  कुछ  अधिक  शीघ्र  रोक  गये

 हूं  ।  क्या  वे  अपने  भरन  को  दुहराएंग े? यह  उन  पर  निसार  हे  कि  वे  जाने
 के  लिये

 कौन  से  स्थान  चलें  ।  हम  अपनी  राय  दे  देते

 ्  ।
 श्री  एल०  ज०  सिह  कया  में  जान  सकता

 हुं  यदि  एशिया  तथा  सुदूर  पूर्वे  के  प्रादेशिक

 श्री  बलायधन  :  मं  पूछना  चाहता  हूं  यात्रा-आयोग  की  बैठक  हुई  थी  ?  भर  यदि

 ?
 किकया  यात्री-संघटना  की  काश्मीर  को  भी

 हुई थी  तो  वहां  क्या  wal  की  गई  थी

 जाने  वाले  यात्रियों  के  बारे  में  कुछ  कार्यवाहियां
 न्
 a

 ?  श्री  अलग दान  :  म  इस  के  लिये  सूचना

 लेना  चाहता हूं  ।
 श्री  अंगदान  जी  हां  ।  काश्मीर  सरकार

 हमारे  साथ  सहायक  है  ।  उन्हों  ने  यात्रा  केन्द्र  मध्य  प्रदेश  में  छोटी  सिचाई  परियोजना

 खोल  दिया  हे  और  हम  सब  प्रकार  के  प्रकाशन
 *

 १२६२.  श्री  जांगड़े  :  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 और  प्रोत्साहन दे  रहे  हें  ।

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मध्य  प्रदेश

 श्री  एस०  ato  रामास्वामी  :
 सलेम  सरकार ने  वर्ष  १९५३-५४ के  बारे  में  अपने

 जिले में  मोटर बन्द  भी  एक  के  क  क  क  ७
 राज्य की  छोटी  सिचाई  परियोजना र्थ ों की

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  हम  भारत के
 सूची  केन्द्रीय  सरकार  को  दे  दी  यदि

 महत्वपूर्ण
 स्थानों  का  विचार  कर  रहे

 सरकार ने  उस  पर  क्या  कायंवाह्दी की

 ह्
 a  ?

 ि) १

 श्री  पुलिस  क्या  सरकार  को  इस  कृषि  मंत्री  पो०  एस०

 पता  है  कि  लापरवाही  के  कारण  अभी
 जी  हां  ।  चार  योजनाओं पर  विचार हो  चका

 उचित काल  में  ही  ऊटी  और  कोडेकानल
 है  और  उन  को  सहायता  देना  भी  स्वीकृत हो

 t  प्रसिद्ध  पैंतीस  स्थान  बरबाद  हो  ग्रीक  जिन  पर  २३,४५,११९  रुपये  का

 ह्  उधार  तथा  १,४९,६६५ रुपये  देनी

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  पड़ेगी  ।  पांचवीं  विशेष  छोटी  नहरी  थी  थाओं

 यात्री  वहां  जाना  नहीं  चाहते  ।  का  कार्यक्रम हे  ,  जिस के  लिये  एक  करोड़

 रुपये  की  मांग  की  गई  हे
 ?

 इस में  ६७  योजनायें
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले से  माननीय

 मंत्री ने  बतला  दिया  है  कि  वह  पवेलियन  स्थानों  शामिल  हें  जिन  में  से  २३  योजनायें  ay

 की  बाबत  राज्य  सरकारों  से  विचार  कर  रहे  १९५२-५३  में  अनुमोदित at  गई  हें

 और  CECH  लाख  रुपये  की  उधार  भी |  हम  यहां  उन  सब  के  विस्तार  में  नहीं  पड

 सकते  ।  मंजर हो  चकी  है  ।  बाकी  योजनाओं के  लिये

 आधिक  तथा  उत्पादन  सम्बन्धी  विस्तार

 श्री  एल०
 Ho  सिह  क्या  में  जान

 सकता

 हूं  कि  यदि  एशिया  कौर  सुदूर  पूर्व  के
 प्रादेशिक  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हु  आ  जिन  के  था  जामे

 यात्रा  आयोग  की  बैठक  हुई  थी  और  यदि
 पर  इन  प्र  विचार  किया  जायेगा  ।

 हुई  थी  तो  वहां  पर  क्या  चर्चा  हुई  थी  ?

 श्री  जांगड़े  :  क्या  में  यह  जान  सकता

 श्री  अलग दान  :  मं  आप  के  प्रश्न  को  समझ  हू ंकि  जिन  छोटी  योजनाओं के  खम  मध्य

 नहीं  सका  ।  प्रदेश  सरकार  ने  शाप  के  पास  भदास मा
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 सहायता  मांगी  ह  उन  योजनाओं  से  कुल  शी  किदवई  :  इस  हमारे  सामने

 कितने  एकड़  जमीन  की  सिंचाई  हो  सकेगी
 ?

 कागज़ात मौजूद  नहीं  लेकिन
 आम  तौर

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  इस  के  लिये  से  लोगों  की  शिकायत  है  य०  पी०

 को  बहुत  ज्यादा रुपया  दिया  जाता
 और

 सूचना  लेना  चाहता  हूं  ।

 श्री  अलग  राय  में  यह  जाननाਂ
 उस  का  ज्यादातर हिस्सा  मारकर  अज़ला  में

 खच  होता हे  ।
 चाहता हूं  कि  क्या  इसी  तरह  की  किसी  योजना

 के  लिये  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  भी  कुछ
 श्री  जांगड़े  :  क्या  मंत्री  महोदय  बतलायेगा

 मध्य  प्रदेश  के  प्रत्येक जिले  में  छोटी
 मांग की  है  ?

 योजनाओं  की  संख्या  कितनी है  कौर  वह

 डा०  पो०  एस०  जी  हां ।

 कहां  कहां  है

 ?

 मांगा  और  दिया  भी  गया  है  ।
 डा०  पी०  एस०  में  सूची

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att
 के  लिये  असमथ हुं  ।

 मांगा  भी  है  और  पाया  भी  है  ।

 श्री
 के०

 जी०  देशमुख :  में  पूछना  चाहता  हूं

 श्री  देवमती  स्वामी  उठ  खड़े  हुए
 --

 कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  उपाध्यक्ष  ager:  माननीय  सदस्य

 योजनाओं में  से  ये  प्रोजेक्ट देश  के  किस  भाग  में  का  मध्य  प्रदेश  में  किस  प्रकार  से  हित  हे
 ?

 मांगे गये  हैं  ।
 श्री  दिवर्मात  स्वामी  क्या  में  जान  सकता

 डा०  पो०  एस०  यह  पता  देना
 हूं  कि  इस  योजना  में  ट्यूब  वेल  प्रोजेक्ट

 भी

 बहुत  कठिन  है  क्योंकि  मुझे  सारे  मध्य  भारत के  सम्मिलित  है
 ?  और  मध्य  प्रदेश  सरकार

 पुरे  नक्शों  को  देखना  पड़ेगा  |
 ने  इस  के  लिये  कितना  रुपया  मांगा  है

 ?

 श्री  जांगड़े  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  ट्यूब बैल

 इन  योजनाओं के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने
 से  सम्बन्ध रखता  हूं  ?

 जितनी  अनुदान और  सहायता  दी  हे  उसे
 डा०  पी०  एस०  देशम ख  :  इस  योजना

 के  अनुपात से  मध्य  प्रदेश  सरकार  कुल  कितना
 ट्यूब  बैल  सम्मिलित  नहीं  हें  ।

 रुपया  कर  रही  हे  या  करेगी
 ?

 श्री  to  एन०  क्योंकि  माननीय
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :
 हम  समझते

 मंत्री ने  उत्तर  प्रदेश  का  ब्यौरा  दिया
 हैं  कि  जितना  रुपया  wa  करना

 उतना  वह  करेगी  |
 कया  में  पूछ  सकता  हुं  कि

 उपाध्यक्ष  में  ने  अभी  एक  प्रश्न
 श्री  किदवई  और  शायद उस  से  भी

 यादा  खच  करना  पड़  |
 के  लिये  आज्ञा  दी  थी  |  में  उत्तर  प्रदेश  के  सम्बन्ध

 में  और  weal  के  लिये  भाज्ञा  नहीं  दे  सकता

 थी  अलग  राय  शास्त्री  म  यह  जानना  रन  मध्य  प्रदेश  से  सम्बन्ध  रखता  कौर

 चाहता  था  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को
 हम  उत्तर  प्रदेश की  ओर  ध्यान  नहीं  दे  सकते  ।

 इस  काम  के  लिये  कितना  रुपया  दिया  गया  है
 श्री  जयपाल  सिह  :  नहरी  योजना  को

 और  यह  कि  उस  रुपये  का  कितना  हिस्सा

 छोटी  योजना  कैसे  बनाया  जाता  ह
 ?

 उन  जिलों  में  at  होगा  जो  कि  स्केयसिटी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  महतो  जानी  बुझी डिस्ट्रक्शन  अभाव-ग्रस्त  के

 नाम से  मशहर  बात  ह
 ।
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 श्री  जब  खर्चा  एक  विशेष  तक  वापिस  हो  जाने  वाले  उधार  दिये  जायेंगे  ।

 wine से  कम  हो  |  आगामी
 at  at  ३०  जून  तक  वापिस  होने

 at  जयपाल  वे  आंकड़े क्या  हैं  ?  वाले  छोटे  छोटे  उधार  भी  सप्लाई  की  योजनाओं

 अर्थात्  बढ़िया  बीज  बांटने  फर्टिलाइजर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राज्य  सरकार

 आदि  बांटने  के
 लिये  दिये  जायेंगे  ।  ऊपरी

 इसे  जानती  हैं  ।  यह  एक  विशेष  रकम से  कम  वर्णित
 योजनाओं के  लाभ  रहित  खर्च  के

 होती है  ।
 भाग  को  पुरा  करने  के  लिये  सहायता भी  दी

 इन्सेन्टिव ब्लॉक  योजनायें  जा
 रही

 है  ।

 *22q3.  श्री  खाद्य  राज्य  सरकारों का  अपने  राज्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 में  तकावी  और  बीज  तथा  खाद  बांटने का

 कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  ब्लॉक  साधारण  ढ़ंग  होता है  ।  यह  केवल  केन्द्रीय

 योजनाओं  को  विभिन्न  राज्यों  में  विशेषतः  सरकार
 के  अधिक  अन्न  उपजाओ  धन-राशिਂ

 मध्य  प्रदेश  में  आरम्भ कर  दिया  है  ?  की
 सहायता  के  कारण  ही  है  कि  इस  सहायता

 इन्सेन्टिव  ब्लौक  क्षेत्रों से  किसानों  से  अधिक से  अधिक  लाभ  उठाने  की  ओर  विशेष

 को  क्या  सुविधायें  दी  जाती  हें  ?  ध्यान  दिया  गया  ।  कार्य  इन्सेन्टिव  ब्लौक  में

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  छह  केन्द्रित  किया  जाना  जहां  कि  निलम्बन

 कन्सीव  ब्लॉक  क्षेत्रों  के  बाहर  वाले  किसानों को  और  केंद्रीभूत  प्रयत्न  अधिक  आसानी  से  प्राप्त

 कृषि  सम्बन्धी  कोई  सुविधायें  नहीं दी  जातीं  ।
 किये जा  सकें  ।

 उन  में  तकावी  खेतों  का  सुधार  तालाबों  और  हमारे  अनुभव  ने  सिद्ध

 कुओं  का  खोदना  खाद  या  बीजों  का  बांटना
 किया  कि  मंजूर  किये  गये  धन  का  मुख्य  भाग

 शामिल है  ?  प्रयोग  में  लाया  जा  चुका  है  ।

 क्या  सरकार  को  इस  शिकायत  के
 जी  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  में

 बारे  में  ये  पता है  कि  ब्लॉक  कुछ  इन्टैन्सिव  sale  लिये जा  रहे  हैं  ।

 योजना  के  अन्तर्गत  स्वीकृत  रुपये  को  पुरी

 तरह  से  काम  में  नहीं  लाया जा  रहा  हैं  और
 श्री  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 प्रत्येक  में  किस  आधार
 काफी  रुपया  अभी  पड़ा  हुआ है

 ?
 पर  इन्टेंसिव  ब्लॉक्स  की  संख्या  निर्धारित

 इन  ब्लाकों  की  जाती है  ?

 को
 किसी  समय  विकास  ब्लौकों  अथवा  डा०  पी०  एस०  देशम ख च्छ

 हक  परियोजनाओं में  परिवर्तन  करने  का
 सुचना

 प्रस्ताव है  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  एस०  एन०

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 दास ॥

 जी  हां  ।

 श्री  जांगड़े :  आप  ने  मेरे  प्रश्न का  मतलब
 स्थायी  उन्नति  वाली  योजनाओं

 ही  नहीं  समझा  |  में  ने  कहा था  कि  वह  मेरे

 अर्थात्  स्वकीय  सिंचाई के  तालाबों  करें

 तथा
 ज़मीन  की  सुधार  आदि  करने के  लिये

 को  नहीं  समझ  सका  |

 कनिक  क
 तथा  बड़ी  सज्जा  खरीदने के  लिय  उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 मने श्री  एस०  एन ०

 राज्य  सरकार के  द्वारा  दो  से  ले  कर  पन्द्रह वर्ष  दास  को  पुकार  लिया
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 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  इन्सेन्टिव  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  स्वयं  भी  इस  को

 ब्लौक  स्कीम  के  करने  से  ले  समझ  नहीं  पाया  ।  क्या  माननीय  मंत्री  अपने

 क्या में  पूछ
 सकता

 हूं
 कि

 कया  उन्नति का  उत्तर  को  दुहरायेंग े?

 कोई  अनुमान लगाया  गया  है  कि  इस  स्कीम
 श्री  मे ंने  बतलायाਂ कि  अनाज

 के  परिणामस्वरूप  विभिन्न  राज्यों  में
 को  सुधरी  हुई  ददा  देश  में  इन  इन्सेन्टिव

 कया  कया  उन्नति  हुई  है  ?

 ब्लॉक  योजनाओं की  सफलता  की  सूचक

 डा०
 पी०

 एस०  इस  का  हिसाब

 लगाने  के  अभी  जल्दी  है  ।
 श्री  सारंग धर  इस  का  ध्यान  रखते

 हुए  कि  इन्सेन्टिव ब्लौक  पद्धति  के  अस्तित्व को

 श्री  जांगड़े  :  क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि  अब  दो  वर्ष  से  अधिक  हो  चके  क्या  माननीय

 सरकार  जो  रकम  माइनर  इरीगेशन  प्रोजेक्ट्स  मंत्री  हमें  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 के  लिये  दे  रही  हैं  क्या  वह  इंटेसिव  owl  कि  पहले  वर्ष  प्रति  एकड़  कितनी  पैदावार  बढ़ी

 में  शामिल है  ?  3,  और  कितनी  दूसरे  ag
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 श्री  किदवई  :  उड़ीसा  में  चावल  की

 वह  तो  अलग है
 ।

 वृद्धि  पिछले  ag  की  पैदावार  से  ५०  प्रतिशत

 श्री  दादी  :  क्या  में  बम्बई  राज्य  में  की  हो  गई  है
 ।

 कन्सीव  ब्लॉक  क्षेत्रों  के  नाम  जान  सकता  हूं
 ?

 श्री  सारंग धर  में  समस्त  भारत  के

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  अभी  नाम  ब्लौकों  के  बारे  में  बात  कर  रहा  हूं  गत  दो  वर्षों

 से  प्रति  वर्ष  प्रति एकड़  पैदावार में  कितनी बतलाना संभव  नहीं  है  ।  यह  बहुत  बड़ी  सूची  है

 और  प्रश्न  भी  मध्य  प्रदेश  के
 सम्बन्ध  में  वृद्धि हुई  है  ?

 हैं  ।
 श्री  म  ने  बतलाया कि  इस  का

 श्री  टी०  एन०  सिंहः  माननीय  मंत्री  ने  परिणाम  केवल  उड़ीसा  में  ही  हुआ  है  और

 बतलाया
 कि  उन्नति का  हिसाब

 लगाने
 के

 लिये  चावल की  पैदावार  पिछले  वर्ष  से  ५०  प्रतिशत

 अभी  जल्दी हे  ।  क्या  में  जान  सकता हूं
 कि

 बढ़ गई  और  पिछले वर्ष  उस  से  पहले

 यदि  सरकार  ने  इन  मामलों  में  सामयिक  ् ,
 ay

 अपेक्षा  १५  प्रतिदिन  वृद्धि हुई

 माही  या  वर्षीय  रोध  लगाया  है
 ?  थी  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 श्री  टी०  एन०  fag:  क्या  में  पूछ  सकता  हूं

 मेरा  विचार है  कि  देश  की  वर्तमान  खुराक  fe
 इन

 इन्सेन्टिव
 ब्लॉक  और  कम्युनिटी

 की  अवस्था  इन्सेन्टिव  ब्लॉक
 की

 सफलता
 की  प्रोजैक्ट  के  नीचे  कितने  प्रतिशत  क्षेत्र  आता

 सूचक  हे
 |

 जो  कि  खाद्य  स्थिति  पर  प्रभाव डाल  सके  ?

 श्री टी०  एन०  सिंहः  में  उत्तर को  समझ
 श्री  किदवई  :  में  माननीय  सदस्य  से

 नहीं  सका  इन  प्रश्नों के  निश्चित सूचना  और

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  देश  की  विंमान  आंकड़े  बतला  दिये  जायेंगे  ।

 अवस्था  इस  की  आज्ञा  नहीं  देती  ।
 पंडित  लिंगराज  fray  :  क्या  में  जान  सकता

 थी  टो०  एन०  क्या  यदि  उत्तर  हूं  कि  उड़ीसा  में  वृद्धि  केवलिया  इन्सेन्टिव

 g
 ?

 ब्लाकों  के  कारण  ही  हुई  दू  ?
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 श्री

 किदवई : हमें

 हग  पी  हो

 om
 उस  के  बाद  पिछले  साल  ३६  लाख

 टम

 था  कौर  इस  साल  २४  २०  ATS
 करनी  चाहियें

 ।

 श्री
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  द

 दरम्यान  मंगा  WE  |  हम  बन्द

 कर  देते  हें  तो  लोग  एक  दम  शोर  करना मध्य  प्रदेश  में  कुल  कितने  इन्सेन्टिव  ब्लौक

 हें  श्र  उन  पर  कुल  कितनी  रकम  कजे  या  शुरू  कर  देंगे  कि  खाने  की  कमी  हो  जायेंगी
 ।

 ग्रांट  के  रूप  में
 दी  गई  हें  प्रौर  प्रत्येक  ब्लाक  इस  लिये  बन्द  नहीं  कर  ते  हें  ।  लेकिन  हमारा

 पर  कितना  रुपया  व्यय  fe  ह

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 .  satat

 बन्द
 कर

 देंगे
 । की  कुल  संख्या  ५६  भर  क्षेत्रफल

 .
 ८,८४,०००  एकड़  में  व्यय  सम्बन्धी  चिनारिया  :  में  चाहता  है

 ~  fp
 ७  नहीं  बतला  सकता  |  कि  इन  इन्सेन्टिव  ब्लौकों  को  स्थित

 किन  किन  बातों  का  विचार  किया  जाता  &  ?

 श्री  जांगड़े  :  क्या  यह  सही  है  कि  प्रत्येक

 इंटेसिव  ब्लाक के  लिये  जितनी  रकम
 wa

 श्री  किदवई  :  अधिक  से  अधिक  उपज  की

 के  लिये  निश्चित  की  जाती  जब  वह  पूरी  संभावना  का  विचार  किया  ही

 रकम  व्यय  नहीं  होती  है  तो  बची  हुई  रकम
 श्री  जांगड़े  उठे

 समाप्त  हो  जाती  हे  और  उस  रकम  को  दसरे

 इंटेसिव  ब्लाक  पर  खर्चे  नहीं  किया  जा  उपाध्यक्ष महोदय  :  में  ने  हरनेक  पों

 शर
 ame  वर्ष  ag  उसी  इंटेसिव  ब्लाक

 की  दे  दी  थी  |  प्रश्न ।

 खर्चे  नहीं  हो  सकती  |

 पूर्वी  नौवहन-निगम

 श्री  र  ह  ;

 नगर  उस  से  कम  खर्च  होता  है
 तो

 वह  दसरे

 न
 PRR.  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 ,

 क्या  यातायात  मंत्री  बतलाने
 की

 कृपा

 ब्लाक  पर  खर्च  नहीं  किया  जा  सकता  |  वह
 जो

 ह  के  बजट  में  श्री  जाता  है  ।
 करेंगे  कि  क्या  पूर्वी

 PeYXo  में  स्थापित  गया  ठीक

 तरी

 ers in  राय

 आपन इस

 ने  इस
 प्रकार  से  कार्य  कर  रहा  श्र  सरकार  वर्ष

 प्रश नके
 के  उत्तर  में  यह  बतलाया  है  कि

 फ़ूड  PEKR-UY  में  इस  में  कितना  ९  व

 पोजीशन जैसी  we  हो  गई  हे  उस  की  वजह  से  का  विचार  रखती  है  ?

 इंटेसिव  ब्लाक  की  ह
 तक

 देश  की  महत्वपूर्ण TARA
 हो  जाती  है  ।  wa  में  यह  ह

 मार्गों के  लिये  ः  va  जहाज़ों  को

 wa  तक  कुछ  लाभ  हुआ  हैे
 मोर

 यदि किया
 जा  सकता  ।  लेकिन  हम  यह  महसूस  करते

 हूं  कि  जितना  हम  मंगाते  हें  उतना  खर्च  नहीं

 हम  जा
 रहा  है  शर

 क्या  कम्पनी  द्वारा इस  के  वि

 हम  मंगाना  भी  कम  करते  जा  रहे  हैं  ।
 हीं

 सोए

 are  गाई  गई थ तीन  साल  पहले  ४७  लाख  टन  मंगाया  “4  ा  (=)  यदि  तो  वह  योजना  कया  है
 ?
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 निन्दिया  स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी
 श्री जयपाल  क्या  यह  पूर्वी  नौवहन

 के  प्रबन्धक  एजेन्टों  और  सरकार  के  द्वारा  निगम  बाल्टिक  एक्सचेंज  का  सदस्य  ||

 मूलधन  में  कितना  भाग  लगाया  गया  हूं
 ?

 यदि  नहीं  तो  क्यों  नहीं
 ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बाल्टिक  एक्सचेंज

 ?

 :
 पूर्वी  नौवहन-निगम  अपने

 क्या  यह  बाल्टिक  एक्सचेंज  का  सदस्य  है
 ?

 प्रारम्भ  से  ही  सफलतापूर्वक कार्य  कर  रहा  है  |  श्री  अलगे दान  श्रीमान्  में  नहीं
 भारत  सरकार  सन्  PEXI-UY  में  इस

 पोरेदन  में  ७४  लाख  रुपये  लगाने  का  विचार
 जानता

 |
 में  इस  के  लिये  सूचना  चाहता  हूं

 ।

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  में  जान  सकता रखती हे  ।

 भारतीय  जहाज़ों को  भी  विदेशी  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  श्रण्डेमान  के  व्यापार

 के  लिये  एक  यांत्रिक  एवं  खेप  लदौनी  जहाज़
 व्यापार  में  दूसरे  जहाजों  की  तरह  ही  साधारण

 व्यापारी  आधार  पर  चलना  पड़ता  है  |  बनाया जा  रहा  है  ?  यदि  ऐसा  तो  कया  में

 जान  सकता  हूं  कि  यह  कितने  टन  का
 जी  हां  ।  लाभ

 की  रकम
 निम्न

 प्रकार  है
 .  कौर  वह  स्थान  कौन  सा  है  जहां  बनाया

 जायेगा  ?
 रुपये

 QEYO-K
 र

 ५४  श्री  िक अलगदडान  :  भ्रण्डेमान के  व्यापार  के

 VEXL-YR  र२,५  ३,६३०
 लिये  एक  जहाज  बनाने  का  विचार

 में  नहीं  कहू  सकता  कि  जहाज  बनने  में

 (i)  और  ।  कारपोरेशन ने  भ्र पने  कितना समय  लगेगा

 कार्य
 को  /  भारत  सुदूर  शव  और  भारत /

 अफरीका  व्यापार  को  प्राप्त  करने  के  श्री  वी०  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री  ने

 बतलाया  कि  तीन  खेप  लदौनी  जहाज़  बनाने विकास  योजनायें  बनाई  हें  ।  तीन  व्यापारी

 जहाज़ों को  बनाने  के  लिये  श्राज्ञायें दी जा चूकी दी  जा  चूकी  की  प्राज्ञ  दी  जा  चुकी  हे
 ।

 क्या  में  पूछ  सकता  हूं

 कि  किस  फर्म  श्र  किस  देश  को  ara  दी
 हैं  इस  से  अधिक  विस्तार  की  योजनायें

 त्रिचाराघीत  हें  ।  गई  क्या  वह  देश  में  ही  किसी  फर्म

 से  बनवाये जा  रहे  हें  ?
 कारपोरेशन का  वर्तमान  लगा  हुस्ना

 मूलधन  ३  करोड़  जिस  में  से
 ७४  प्रतिशत  श्री  अलग शन  वजीखापटम  शिपयार्ड

 को  दी  गई  है  । (२२२  लाख  भारत  सरकार .  द्वारा

 लगाये  गये  हें  शौर  २६  प्रतिशत  (७८  लाख

 रुपये  )  निन्दिया स्टीम  नै  वी  गेशन  कम्पनी  लिमि
 श्री  सारंग धर  दास

 :
 क्या  में  जान  सकता  rg

 fe  क्या  पूर्वी  नौवहन-निगम  निन्दिया  स्टीम

 बम्बई  जो  कि  कारपोरेशन के
 नैवी गे दान  कम्पनी  से  बिल्कुल  विभिन्न  है  ?

 प्रबन्धक-एजेंट  हैं  ।
 अर्थात्  किः  क्या  निन्दिया  दोनों  निन्दिया

 श्री  के०
 के०  बसु  :

 इस  पूर्वी  नौवहन
 स्टीम  नेविगेशन  कम्पनी  शौर  पूर्वी  नौवहन

 निगम  का  प्रबन्ध  करता  है  ?
 निगम  द्वारा  समुद्र  पार  कितने  प्रतिशत

 a
 व्यापार  किया  जाता  हं

 ?

 श्री  अलगेशन ॥  वे  २६  हिस्से

 श्री  अलगेशन
 :

 में  इस  कें  लिये  सुचना  रखते  श्र  वे  हीਂ  पूर्वी  नौवहन-निगम  के

 चाहता हूं  ।  प्रबन्धक-एजेंट  a >
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 थ्री  के०  के०  बसु
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  श्री  केलप्पन
 :

 कुल  मूल  घन  कितना है
 ?

 कि  क्या  निन्दिया  की  प्रबन्धक  ऐजेन्सी  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  तीन  करोड़  |

 सम्बन्ध में  कम्पनी  के  कानूनों  के  उपबन्धों  के

 श्री  अलगे दान  :  में  ने  उत्तर  में  वह  सब अतिरिक्त  कोई  समय  की  सीमा  निश्चित  की

 गई  हे  ?  कुछ  बतला  दिया  है  ।

 श्री  में  सुचना  चाहता  हूं  ?  में  सड़क  यातायात  को  सेवा

 का  विस्तार
 श्री  जयपाल  सिंह  :  पूर्वी  नौवहन-निगम  के

 *
 १२६५.  श्री  विशाल  राव

 qt
 कुल  कितने  टन  की  चीज़ें  बनवाई  हुई

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 ह

 f

 fe  राज्य  में  सड़क  यातायात
 श्री  अलगे दान  :

 श्री  उन  के  अपन  दो
 सेवायों  के  लिये  राय-व्यय  में  रखे  गये २२

 जहाज  ह्  प्रत्येक  का  वज़न  १०३१०  डी
 लाख  रुपय  की  राशि  को  सरकार  किस

 डबल्यू टी  टन  है  ।  प्रकार  लगाने  का  प्रस्ताव  रखती  हैं  ?

 श्री  एस०  alo  सामन्त  माननीय

 मंत्री  ने  बतलाया  किः  कम्पनी  ठीक  प्रकार से

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  tot  के  बजट  में  हैदराबाद
 चल  रही  हैं  प्रौढ़  लाभ  प्राप्त  कर  रही  है  ।

 राज्य  में  सड़क  यातायात के  लिये
 क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  यदि  १९५१-५२

 रखें  गये  २२
 लाख  रुपये  का  उपबन्ध  प्रस्तावित

 से  कोई  लाभांश  बांटा  गया  है  ?
 राज्य के  सड़क-यातायात निगम  में  लगाये

 श्री  अलगेशन  :  यहां  मेरे  पास  जानकारी

 नही ंहे  ।  में  केवल  लाभ के  प्रां कड़े  बता  सकता
 हुए  मूल  धन  में  रेलवे  का  हिस्सा  तुलनात्मक
 a  |

 था  ।  यदि  माननीय  सदस्य  तो  में  बता

 सकूंगा  |  श्री  विशाल राव  :  में  पूछना  चाहता

 हूं  कि  जब  रुपया  दिया  जायेगा  तो  क्यां  कोई
 श्री  वी०  पी०  नायर  :  इस  धंधे  से  सरकार

 सूद  भी  लिया  जायेगा ?

 की  पूंजी को  ध्यान  में  रखते  कया  में  पुछ

 सकता  हुं  कि  प्रबन्धक-एजेंसी-भ्रायोग
 श्री  चय अलग दान  :  रेलवे  पूंजी  लगा  कर

 के  लिये  कोई  विशेष  उपबन्ध  बनाया  गया
 सड़के-यातायात-निगम  की  स्थापना  में

 भाग  ले  रही  है  । भर
 यदि  वह  क्या  है

 ?

 श्री  अलगेशन  :  ये  सब  विस्तार  की  बातें  अस्पताल  रेलवे

 हैं  ।  में  इन  की  जानकारी  अपने पास  यहां  नहीं
 *

 १२६६.  श्री  के०  to  सोनिया  :

 रखता  |  क्या  रेलवे  मंत्री  दक्षिणी  रेलवे

 श्री  केलप्पन :  इस  धंधे  के  मूल  धन  में
 द्वारा  संचलित  पुतंगाल  रेलवे  की  कुल  लम्बाई

 सरकार  के  कुल  कितने  हिस्से  हें
 ?  बतलाने  की  कृषि  करेंग े?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  यहं  बात  इस  रेलवे
 की

 स्वामिनी  कम्पनी

 बतला दी  है  ।  कहां  रजिस्टर हुई  है  ?

 att  अलगेशन :  ७४  २२२  लाख  इस  कम्पनी  का  करार  कब

 रुपये  ।
 समाप्त होने  वाला  है

 ?
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 रेल  यातायात  उपमंत्री  कया  PEYR-UV  में  six  प्रतीक  की

 अल गेद  Yow  मील  |  श्रेया  हे  ?

 इंग्लैंड में  ।  (4)  यदि  एसा  ह  तो  कितने

 डबल्यू
 ०  आई०  पी०  tara  की

 क्या  और  अधिक  उप नागरिक

 स्वामिनी
 कम्पनी  कौर  भारत  सरकार  के  बीच  डिब्बों  के  लिये  भ्राता  दी  जा  रही  हे  ?

 रेलवे  चलाने  के  सम्बन्ध  में  9-8-8  ५६

 कब  ?

 त  क्ले ०  eto  सोनिया  क्या

 सब

 करार
 यातायात  उपमंत्री

 स्थगित  नहीं  किया  जा  ग

 a
 श्री  अलगेदान  :  नहीं  ।

 तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )
 भीड़  को  पूर्णतया  समाप्त

 करने

 के  लियें  कितने  डिब्बों  की  आवश्यकता

 अनुमान  कठिन

 श्री  जयपाल  सिंह
 :  इस  के  इंग्लैंड  में  है  ।

 a
 साधारण  अनुमान  चालीस  से  अधिक

 स्टर  होने  से  उन्नति  होने  के
 क्या  कारण  हें ?  ह्

 -
 ait  अलंगेशन श्रीमान  यह  इंगलिस्तान  तथा  ।  जीਂ  af  १९५२-

 में
 रजिस्टर  हो  चुकी  और  हम  केवल  ५३  में  पश्चिमी  रेलवे  द्वारा  १६  प्राप्त  किये

 वाहक  एजेंट  यह
 पुर्तगाली

 भारत  में  स्थित  गये  थे
 ।

 में  कोई  अपेक्षित

 नहीं  ।

 श्री  के ०  है०
 बसु

 :
 क्या  में  पूछ  सकता  हूं

 तथा  ।  रोलिंग

 यदि  सरकार इस  के  कार्यवाहक  एजेंट  होने  क्रम की  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  हैं
 केਂ  नाते  कुछ  कमीशन  प्राप्त  अ्रधिकਂ  डिब्बों  भ्रावश्यकता  पर  विचार

 थ्री  अलगे शन  :
 at

 |

 बम्बई की
 उपनागरिक  गाड़ियों में  भीड़

 प्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 नें  १२६७.  att  रि  ्  ह

 मंत्रीਂ  यह  बतलाने  कीਂ  दापा  करेंगे  :

 प्रत्येक  केन्द्रीय  प्रौढ़  पश्चिमी
 संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 जाने  के  बाद  भी  क्या  a  नक

 गाड़ियों में  अधिक  भीड़  है  ?

 पर  टिकटों कीं  जो  सीरीज  निकाली  हैं

 उन  में  सब  से  झ्र धिक  लोकप्रिय  कौन  सी  रही  |

 वर्तमान  सिरीज़  में  oa  तक

 घटाने  के  लिये  कितने  शरीक  डिब्बों  की  fart

 fee  छप
 चुके

 हैं

 शर

 मे  कब  तक

 चालू  रहेंगे
 ;

 कया  शौर  शरिक  उप नागरिक  इन  का  देशों  ale  विदेशों  में

 reed  gy  ४३
 स् |

 ams  किये  गये  हैं
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 कितने  कितने  रुपये  बतौर  इनाम  के  दिये इस  सिरीज़

 में  रामकृष्ण  गये  है  ?

 महात्मा  कौर  हरविन्द  घोष
 श्री  राज  '  बहादुर  :  यह  नहीं

 के  टिकट  निकालने  का  विचार  करती  हे  ?
 कहा  जा  सकता  कि  किन  किन  लोगों  ने  ऐसे

 उपमंत्री
 राज

 :
 टिकट  निकाले  हें  क्योंकि  रूप  की  अन्तिम

 स्वीकृति  तो  विभाग  द्वारा  विचार  विनिमय स्वतंत्रता  से  ले  कर  पोस्ट  कौर

 ग्राफ  विभाग  द्वारा  छपवाये  गये  डाक  के  टिकट  कर  के  दी  जाती  ह  कौर  इस  लिये  उस  टिकट

 महात्मा  गान्धी  के  हि वबतमान  पुरातत्व
 के  निकालने  का  एक  व्यक्ति  को  श्रेय  या

 सम्बन्धी  कौर  झ्राधुनिकतम  सन्तों  दायित्व नहीं  मिल  सकता

 अर  सन्त  कवियों  की  सिरीज़  बहुत  weal  श्री  बलवन्त  सिंह  पया  रेलवे

 तरह  से  सम्मानित  हुई  हे  ?  दाताब्दी  प्रधानी  की  भांति  पोस्टल  दाताब्दी

 बनाने  की  भी  कोई  एसी  योजना  है
 ?

 वर्तमान  पुरातत्व  सम्बन्धी  सिरीज़

 की  छपी  हुई  उन  के  निकलने  की  श्री  राज  ।

 तारीख  से  ले  कर  ३०२१  मिलिगभ्रन  टिकट
 श्री  दादी

 क्या  में  पूछ  सकता  हूं  कि

 १५  अगस्त  PEWE  से  ले  कर  यदि  सरकार  गुजराती  कवि  सन्त  श्री  नरसी

 ३१  १९४५३  तक  सिरीज़  तब  तक  प्रसिद्ध  जिन्हों  ने

 चलती  जब  तक  कि  बदली  न जायें  का  गीत  पौर  जो  गांधी जी

 अथवा  वापिस  न  ले  ली  जायें  ।
 के  अत्यन्त  प्रिय  उन  का  चित्र  भी  टिकटों

 पर  छपवाने  का  विचार रखती  है  ?
 पिछले  साढ़े  तीन  at  के  श्रीधर

 भारत  में  शर  बाहर  टिकट  ६२  करोड़  रुपये  श्री  राज  में  माननीय  सदस्य  को

 के  मूल्य के  बिक  चुके  इस  प्रकार  बतलाना  चाहता  हूं  कि  हमारे  पास  बहुत  से

 ये  टिकट  बहुत  meet  प्रकार से  प्राप्त  किये  प्रतिनिधित्व  ate  परामर्श  हरनेक  उच्च  हस्तियों

 गये  झर  नेताओं

 दक्षिणी  मध्य
 उत्तर प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 और  पंजाब  से  ग्राम  कौर  गुजरात  से

 श्री  बलवन्त  fag  क्या  में  जान
 संकेतित  हस्तियों  में  नरसी  मेहता  भी  एक

 सकता  हुं  कि  इन  स्टाईप्स  को  निकालने  की

 सरकार  की  अगली  योजना  क्या  होगी  ?

 श्री  क्या  में  पुछ  सकता  हूं  कि
 क्या

 श्री  राज  बहादुर  :  अगली  योजना  श्री  नारायण  गुरु स्वामी
 भी

 उस  सूची  में

 घिन  किन्तु  माननीय  सदस्य  को  यह  ज्ञात  सम्मिलित  हैं  |

 होगा
 कि  १६  को  हम  रेलवे  शताब्दी  श्री  राज  में  ठीकਂ  ठीकਂ  समझ

 के  उपलक्ष
 में  एक

 स्टाम्प  निकाल  रहें हैं
 नहीं  पायाँ  |

 जिस  का  रूप  माननीय  सदस्य  ने  देखा  भी  होगा  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  ने

 श्री  जांगड़े  :  क्या  माननीय  कृपा  कर
 केਂ  बतलाया  कि  अनेक  परामर्श चुके  हैं

 बतलायेंगे  कि  किन  किन  सज्जनों  नें  ऐसे  टिकट  कौर  वे  सब  सचिवालय के  पास  हें  ।  निश्चय  ही

 निकाले हें  पौर  उन  को  उस  के  उपलक्ष  में  वे  उन  सब  का  विचार  करेंगे  शौर  हम  इस  विस्तार
 222  P.S.D.
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 श्री  मुनि स्वामी :
 में  पूछना  चाहता  हूं में  नहीं  जा  सकते  कि  कराया  अमुक  व्यक्ति

 उस  में  सम्मिलित  है  या  नहीं  ?  कि  निर्वाचन  कसे  किया  जाता है
 ?  कया  यह

 a  मंत्री  द्वारा  होता  हूं  अथवा  समिति  द्वारा ? श्री  बेला यु धन :  क्या  में  जा  At  कता

 हूं  किकया  प्रधान  के  लिये  कोई  विशेष  टिकट  निर्वाचन  विभाग

 काका  po  अ 2.0 3.0

 श्री  राज

 छपवाया  गया  जो  जनता  को  सनत  न ट्  द्वारा  होता  कौर  पिछली  बार  प्रधान  मंत्री

 होता  ।  महोदय  के  परामर्श  के  साथ  निर्णीत  SAT  था  |

 श्री  राज  यह  वर्तमान  में  श्री  एल ०  ज०  सिह  में  पुछना  चाहता  हूं

 बिल्कुल  विचाराधीन  नहीं  है  ।  कि  क्या  सरकार  पक्षियों  कौर  पशतूनों  घौर  फूलों

 जो  संसार  में  अद्वितीय  भी  सम्मिलित
 श्री  जी०  पी०  में  पुछना  चाहता हूं

 करना  चाहती  हूं
 ?

 कि  क्या  इन  टिकटों  की  निगरानी  करने  के

 श्री  राज  बहादुर  :  हम  विशेष  सिरीज़
 लिये  कोई  स्थायी  समिति  है

 ?

 के  लिए  fara  उपयुक्त  विषय  ढूंढ़ने  प्रयत्न

 श्री  राज  इस  के  लिये  कोई  कर  रहे  जो  कि  राष्ट्रीय  जीवन
 के  कृषि

 विद्वेष  समिति  नहीं  क्योंकि  कर्मचारीवृंद  और  दूसरे  पहलुश्नों  सम्बन्धी  उपयुक्त  चित्र

 ही  इस  का  ध्यान  रखते  हें  ।
 धारण  करेंगे  |

 श्री  जयपाल  सिंह  :  क्या  में  जान  सकता  देहली  में  डाकखानों का  परिमाप

 हूं  कि  ये  जिन  का  बहुत  स्वागत  gat

 स्विटज़रलैंड  में  भी  झर  जैसा  कि
 *2QER.  श्री  कया

 संचरण
 मंत्री

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 नीय  मंत्री ने  महात्मा  गान्धी  जी  के

 क्या  यह  सच  ह  कि
 डाक  श्र

 टिकट  पुरातत्व-सम्बन्धी  सिरीज़  में  क्यों  रखे
 तार  विभाग  के  डायरेक्टर-जनरल  ने

 गय े?
 सेवाओं  के  डायरेक्टर  को  सूचनायें  दी

 श्री  राज
 में  समझता  हूं  कि  कि  वहू  देहली  में  तमंचा  रियों  को  सहूलियतों

 सम्मान्य
 मित्र  गलत  समझ  बैठ  ह  ।  गान्धी  जी  की  कमी  के  सम्बन्ध  में  सब  डाकघरों

 के
 टिकट  पुरातत्व  सम्बन्धी  सीरीज में  से  नहीं  ।  माप  करें

 ?

 उनਂ  का  प्रिया  सेट  हे  ।  पुरातत्व  सम्बन्धी  यदि  ऐसा  तो  क्या  परिमाप
 सिरीज़  उन  से  बनती है  जिन्हें  निश्चित  सिरीज़

 परब  तक  सम्पूर्ण  हो  चुका  ह  ?

 कहा  जाता  हे  कौर  ये  अनिश्चित  हैं  ।  गांधी
 क्या  सरकार  सदन  की  मेज़

 जी
 के  टिकट  स्मारक  टिकट  और  वे  पुरातत्व

 पर  उस की  एकਂ  प्रति  रखने  का  विचार  रखती
 सम्बन्धी  सिरीज़  में  नहीं  हैं  ।

 श्री  जयपाल  वे  स्विटज़रलैंड  में
 उस  रिपोर्टे  पर  सरकार  ने  व्या

 क्यों  छपवाये  गये  ?
 कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  हे  ?

 श्री  राज  बहादुर :  मे ंने  पहले ही  पिछले
 संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर  :

 seq  के  उत्तर  में  बतला  दिया  कि  हमारे  पास
 at

 पूना में  फोटो  लेने  का  प्रैस  अब  हो  गया

 श्र  अरब  उस  के  द्वारा  टिकट  छापे  जा  रहे
 अभी  नहीं  ।

 हूँ
 ।

 तथा  प्रइन ही  नहीं  उठता  ।
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 थ्रो  पु लस: भ  क्यां  में  जान  सकता  हूं  कि  श्री  में  पुछना  चाहता  हूं  कि

 क्या  सरकार  के  पास  डाक  तथा  ततार  विभाग  इन  निरीक्षणों  ar  क्या  परिणाम  निकला ॥

 के  कर्मचारियों  के  संघ  का  प्रतिनिधित्व  आया
 उपाध्यक्ष  उन्हों  ने  पहले  से

 है
 कि  बहुत  से  डाकघरों  में  बहुत  कम  सहूलियतें

 भये  ही  कह  दिया  कि  वे  इस  पर  विचार  कर
 ट् ्

 हवाई  डाक  का  वस्तु  भाड़ा  भार
 श्री राज  हम  न  इस  यूनियन

 तथा  दूसरी  यूनियन  से  अ्रावश्यक  सहूलियतों
 क

 RWVo.  श्री  विशाल  क्या

 रानी  के  उपबन्ध  सम्बन्धी  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किये  हें  ।  क्या यह  सचाई  हे
 कि

 हवाई  डाक  की  तू  लाई

 का
 वस्तु  भाड़ा  भार  उस  भाड़े  से  अधिक श्री  पुन्न  :  क्या  माननीय  मंत्री  बतला

 जो  व्यक्तिगत  सम्बन्धों  ae  हवाई  यात्रियों
 सकते  हं  कि  वर्तमान  में  देहली  में  कितने

 डाकखानों  में  कम  से  कम  सहूलियतें  मिलती
 द्वारा  ले  जाये  गये  दूसरे  माल  असबाब  पर

 a.
 होता है  ?

 हं

 यदि  ऐसा  तो  इस  के  क्या  कारण श्री  राज  बहादुर  :  यह  विशेष  स्तर  पर  a  9

 निर्भर  रहता  हे  ।  हम  पता  करने  प्रयत्न  कर  ठ

 wee  कि  क्या  सहूलियतें  चाहियें  ।  (7)  acd  सम्बन्धी  वस्तु  भाड़ाਂ  भार

 क्या हे  ? श्री  छह  क्या  सरकार  को  पता  है  कि

 क्या  सरकार  हवाई  डाक  के
 बहुत  से  डाक  घरों  में  इन  सहूलियतों  की

 कमी है  ?  वस्तु  भाड़ा  भार  को  दुरुस्त  करने  का  विचार

 1 |  राज  बहादुर  :  ये  आवश्यक  स्थान  के  रखती  हे
 ?

 मिलने  पर  आाधारित  है  ।  और  हम  उन  को  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 तब  तक  नहीं  दे  सकते  जब  तक  कि  डाकघरों  प्रथम  श्रेणी  की  डाक  की
 ढ़  लाई

 के  लिये

 के  लिये  afer  अच्छी  जगह  नहीं  मिलती  ।  डाक-दर
 वस्तु  भाड़ा  भार  से

 fay  है  ।

 को  जी०  पी०  क्या  वह  केवल  दूसरी  श्रेणी  की  stat  के  लिये  वस्तु  भाड़ा

 भार  से  दर  कम  है  ।
 रहली  से  ही  सम्बन्धित  हे  अथवा  र  भागों

 के  लिये भी  हवाई  ढलाई  यात्रियों  ak

 श्री  राज  बहादुर  :  हमारे  प्रयत्न  केवल  वस्तु  यातायात  से  डाक  को  अ्रधिमान

 देहली  तक  सीमित  नहीं  अपितु  बाकी  दिया  जाता  हे  |

 दूसरे  भागों  के  लिये  भी  हैं  डाक के  लिये  श्रेणी

 श्री  ato  पी०
 में  पूछना  चाहता हूं  की

 डाक  ३  रुपये  प्रति  टन  दूसरे  डाक  के  लिये

 किः  क्या  उपमंत्री  ने  देहली  में  डाकघरों  का  जिस में  मेल  पारसल भी  १  रु०  १२  a

 निरीक्षण  श्र  किन  किन  सहूलियतों  प्रति टन  मील  सम्मिलित  है

 को  उन्हों  ने  भ्रावश्यक  समझा  ?
 वाणिज्यिक  वस्तु  भाड़े  के  ——Zaqe

 श्री  राज  बहादुर  :  में  सविनय  निवेदन  करता  कम्पनियां  वाणिज्यिक  वस्तु  भाड़ा  ले  सकती
 चय

 हूं कि  में  ने  अपने  माननीय  मित्र  की  अपेक्षा  यात्री  गण  तथा  यात्रियों  का  सामान

 अधिक  डाकखानों  का  निरीक्षण  किया  हैँ  ।  इरादी दर
 जो  १४  आते  से  २  रु०  १२  कराने
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 प्रति  टन  मील  तक  बदलता  रहता  चाहे  श्री  जयपाल  सिंह
 :
 में  केवल  यही  पूछना

 कार्य  रूप  में  प्रौसत  अ्रधिकतम  के  पास  ही  चाहता  था  कि  क्या  खराब  हो  जाने  वाली

 रहती है  ।  वस्तुझ्नों  को  अधिमान  दिया  जाता  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  होने  वाली

 श्री  विशाल  में  पूछना  चाहता हूं

 fr  क्या  ये  ऊंचे  वास्तु  भाड़ा-दर  इस  विचार  से
 वस्तुयें  साधारण  वस्तु  भाड़ा  की  सुची  में

 जाती  ह  कौर  उन्हें  इसी  प्रकार  से  ले  जाया
 दिये  जाते  फेंकी  हवाई  कम्पनियों  की

 सहायता
 ठ

 क  जाये  ?
 जाता है  ।

 श्री  जयपाल fag  :  क्या उन  को

 श्री  राज  बहादुर
 :

 नहीं  ।  क्यों  कि  हम  मान  मिलता है  waar  नहीं ?
 मेरा  यही

 प्रथम  श्रेणी  की  अर्थात  पत्र  कौर  कारण  हे  ।

 शादी  को  झ्र धिमान  देते  र  इस  प्रकार  से
 श्री

 राज  बहादुर :  कयों
 कि

 वे  मेल
 हवाई  कम्पनियों को  भी  लाभ  पहुंच  जाता  है  |

 उन  कोई  अधिमान  प्राप्त  नहीं  ॥

 श्री  विशाल  क्या  ये  ऊंचे  भाड़े  डाक  तथा  तार  विभाग  में  भक्तों

 हवाई  यातायात  निगम  बन  जाने  बाद
 * 92192. aft श्री  नानादास :  क्या  संचरण

 भी  चलते  रहेंगे  ?
 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जिस के  द्वारा  डाक  व
 श्री  राज  जी  हां  ।  तुलनात्मक

 ऊंचे  दरों  के  लिये
 दो

 कारण  हें  ।  प्रथम  तो  हम
 तार  विभाग  के  तृतीय  तथा  चतुर्थ  श्रेणी  के

 कर्मचारियों  का  चुनाव  तथा  भरती  की  जाती
 प्रथम  श्रेणी  की  डाक  की  ढुलाई  को  अधिमान

 a

 देना  चाहते  दूसरे  डाक  की  रकम  कौर  वजन  ह
 ?

 निश्चित  नहीं  यह  दिन  प्रति  दिन  बदलता  क्या  इस  उद्देश्य के
 लिये  चुनाव

 रहता हैं  ।  उन  को  इस  डाक  के  लिये  gras  समितियां  या  चुनाव-श्रीराग  हें  ?  श्र

 स्थान  देने  की  बात  को  बिचार  में  रखना
 क्या  सरकार  डाक  प्रौढ़  तार  विभाग

 पड़ता हैं  |  के  लिये  लोक-सेवा  आयोग  बनाने  का  विचार

 रखती  हें
 ?

 श्री  जयपाल  fag  :  क्या  खराब  हो  जाने

 वाली  वस्तुओं  को  वस्तु  भाड़ा  दर  के  मामले  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 भरती  र  तरक्की  स्पर्द्धी-परी क्षा में  अधिमान  दिया  जाता हे
 ?

 परीक्षा  योग्यता-परीक्षा  द्वारा  अथवा
 श्री  राज  बहादुर  खराब  हो  जानें

 ज्येष्ठता  अर  उपयुक्तता  या  चुनाव  द्वारा

 वाली  वस्तुयें  प्रथम  तथा  दूसरी  श्रेणी  की
 होती च्ज र् भ्थ्द

 जैसा
 कि  सदन  की

 मेज़
 पर  रखे  हुए

 डाकों  की  सुची  में  नहीं  रखी  जाती  ।
 विवरण  में  स्पष्ट  हे  ।  परिशिष्ट  ८,

 श्री  में  पूछना  चाहता हुं  कि  कया  अनुबन्ध  संख्या  ४६]

 यह  सच  हे
 कि

 यदि  पोस्ट  काड  जहाज  पैदा  कई  श्रेणियों  में  तरक्की  के  लिये

 रेलवे  द्वारा  ले  जायें  जायं  यह  प्रति  पोस्ट  विभागीय  उन्नति  समितियां  हैं  ।

 कारण  खरच  कम  कर  देंगे  ?
 श्री  नाना  दास  :  में  पुछना  चाहता  हूं  कि

 राज  बहादुर  :
 रेलवे  लोक-सेवा  आयोग  की  अनुपस्थिति  में  व्यक्तियों

 के  चुनाव  में  सम्बन्धी  का
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 तथा  घूस  शादी  को  निकालने  के  लिये  किन  पद्धति  को  निकालने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 तरीकों  का  प्रयोग  किया  जाता  है
 ?

 श्र  यह  संयोग  से  इस  विचार  से  रखा  गया  है
 श्री  राज  बहादुर  :  श्रोत  कमेंचारी  fe  अनुसूचित  जातियों  झ्र  ख़ादिम  जातियों

 लोक-पेचा  ग्रा योग  द्वारा  नहीं  चुने  जाते  ।  के  अपनी  रिजर्वेशन  के  भ्रनुसार  जितने  भी

 श्री  जांगड़े  :  क्या  मंत्री  महोदय  की  व्यक्ति  उन  सब  को  लगा  लिया  जाय  ॥

 जानकारी में  यह  बात  राई  हें  कि  ऐसी  श्री  दादी :  में  पूछना  चाहता  हूं

 पोस्ट्स  के  लिये  जितनी  सीटें  हर  जनों  के  लिये  कि  क्या  तीसरी  are  चौथी  श्रेणी  के  व्यक्तियों

 सुरक्षित रखी  जाती  हं  उन  के  सम्बन्ध  में  को  इस  प्रकार  से  भर्ती  किया  जाता  है  कि  जिस

 अधिकारियों  ने  यह  बतलाया  2  कि  वे  सीटें  प्रदेश  में  उन  को  काम  करना  पड़ता  वें  वहाँ

 उन  को  उस  प्रदेश  की  भाषा  भी  सीखने हो  गई  df  बाद  में  पता

 लगाया  तो  यह  पता  चला  कि  feat  को  झ्रावस्यकता न  पड़े  |

 नहीं हो  पाई  हें  ?  att
 राज  बहादुर  :  यह  बहुत  विस्तृत

 प्रश्न

 श्री
 राज  बहादुर

 :  जितनी  संख्या  में  है  क्योंकि  इन  श्रेणियों  में  विभिन्न  प्रकार  की

 यक  ववालीफिकेशनस  के  हरजीत  उम्मोदवार  श्रासामियां  are  fara  झ्रासामियों  के

 चाहियें  वे  उपलब्ध  नहीं  हो  पा
 े

 इसी  लिये  लिये  भरती  के  तरीके  भी  भिन्न  भिन्न

 उन  की  संख्या  जितनी  उन  के  रिजर्वेशन के
 श्री  नानादास  :

 में  पुछना  चाहता  हूं  कि

 अनुसार  होनी  चाहिये  उस  से  वाम  रहती  है  सरकार
 के  पास

 व्यक्तियों
 के  चुनाव  में  हुए

 और  यह  बात  ऐडमिनिस्ट्रेशन  को  मालूम  है  ।  पक्षपात  रोक  घूस  wife  की  शिकायतें  नहीं

 को  बला पु धन  :  में  चाहता  हूं  कि  पहुंची
 हैं  !

 क्या  सकार  में  श्री  राज  बहादुर  :  बहुत  साधारण

 हो  दूर कर
 दिया  उ  are  कया  उन्हों  meq हे  ।  यदि  कोई  fran  शिकायत

 ने  इस  फे  स्थान  पर  सीधी  भक्तों  को  प्रारम्भ  वह  मुझे  सुचित  की
 जा

 सकती  है
 ।

 कर  दिया  ह  ?  श्री  नाना दास  सरकार  वर्तमान

 को  राज  बहादुर  :  यह  नवीन  तथा
 पद्धति  से  कहां  तक  सन्तुष्ट  है  ?

 चतुर्थ  श्रेणी  की  तमाम  सदियों  या  ग्रेडों  में  श्री  राज  बहादुर  हन  इससे  संतुष्ट  हैं

 नहीं  ।  यह  केवल  क्लर्की  are  तत्सम्बन्धी  अ्न्यथ |  हम  इसे  ना  रखते  ।

 श्रेणियों
 के  बारे  में  जि  फे  aia के  लिये  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  क्या

 हम
 भिन्न  पद्धति  का  विचार

 कर  रहे  हैं  ?
 इस  विभाग  में  स्त्रियां  हे  ?

 शर  नाना दास  :
 में  पुछा  चाहता हूं  कि  श्र  राज  बहादुर स्त्री  के

 विरुद्ध  कोई  विभेद  नहीं  छह इन  सें में  अनुसूचित  जाति  शौर

 सूचि 1
 प्राणि-जाति  के  काफी  व्यक्तियों  की  ताना दास

 :
 क्या  में  पुछ  सकता  हूं

 कि  प्रति  वर्ष  लगता  कितनी  संख्या  में
 ७,

 faq में  विमान  पद्धति  कते  सहायता

 करतो हे  ?  व्यक्ति  भरती  किये  जाते  हे  ?

 शो  राज  एक  नवीन  मार्ग  श्री  राज  बहादूर  :  संख्या  बतला  सकना

 निक  ता  या  जिस  के  greet  क्तकदेंकी  कठिन ३  ।  यह  प्रति  ai  बदलता  रहता  zt

 आसामियों  शादी  की  भर्ती  के  लिये  परीक्षा  की
 तक  *K  मेर ने

 ७  रप
 _...  स्झध्यक्ष महोदय  का

 Alas  से  निकाल दिया  प
 कह  थि  ww  संप  16h
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रद तों  की  सुची  समाप्त  @  परन्तु  केवल  नाम,मात्र  और  योग्य

 व्यापार-संघ-नियमों  पर  कार्य  करने  वाले हो  चुकी  ।  में  उन  सदस्यों  जो  पहले  भ्ननुपस्थित

 उत्तर  न  दिये  गये  geal  की  कौर  ध्यान  शक्ति  दयाली  व्यापार  संघ  की  प्रभावशीलता

 दिलाऊंगा  ।  क्या  श्री  fo  टी०  चाको  यहीं  पर  शरीक  असर  नहीं  डालती  ।

 में  देखता हूं  कि  वह  कभी तक  यहां  नहीं  जबकि  सरकार  अवांछनीय

 हें  ?  रोध  को  व्यापार-संघों  में  से  निकालने  वाली

 श्री  विशाल  राव
 :

 क्या  में  उन
 के  स्थान

 लहर  का  स्वागत  करना  चाहती  तो  भी  यह

 पर
 वही  प्रदान  पेदा

 कर
 सकता  हूं  ?  ऐसा  मामला  हे  कि  वह  इस  में  हस्तक्षेप  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  मंत्री  कर  सकती  :  यह क्रेशरों के  लिये  हे  कि

 सहमत  तो  में  उन्हें  ग्राम  दूंगा  ।  वे  एक  ही  उद्योग  में  एक  से  अधिक  व्यापार

 श्री  वी ०
 ato  गिरि  :  मुझे  कोई  उजर

 संघ  में  शामिल  होनें  से  इन्कार  करते

 नहीं ह  ।
 स्वयंमेव  व्यापार  संघों  की  उत्पत्ति  को

 समानान्तर  व्यापार-संघ  हित  करें  ।

 न
 2249.0  श्री  पी०  टी०  चाको  :  क्या  श्रम

 श्री  facto  राव  :  क्या  सरकार  को  पता

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  हे  कि  कई  प्रौद्योगिक  व्यवसायों  में  नियोजक

 स्वयं  प्रतिरोधी  व्यापार  संघों  को  इस
 क्या  समानान्तर  शर  प्रतिरोधी

 व्यापार-संघ  सभी  मुख्य  उद्योगों  कौर
 seer  से  कि  दूसरे  संघों  वाले  aaa  को

 सकता  को  तोड़ा  शुरु  करवाते  हें
 आद्योगिक  केन्द्रों  में  कार्य  कर  रहे  हे  ?

 क्या  उसी  औद्योगिक  व्यवसाय  में  श्री  वी०
 बड़ी  गिरि  :  यह  संभवनीय  है  ।

 समानान्तर  व्यापार-संघों  का  अस्तित्व  व्यापार  श्री  नम्बियार :  व्या  यह  ठीक हैं  किः

 संघों को  प्रभाव  रहित  बना  देता  हे  ?  और  स्वीकार  उचित  प्रतिनिधित्व  वाले  वैद्य  व्यापार

 संघों  को  स्वीकार  करने  से  इन्कार  कर  देती
 इस  बुराई  को

 दूर  करने  के  लिये  यदि  तो  हे  जब  fe  वह  ग्रसित  व्यापार  संघों  को

 कार  करती  हे  कौर  इस  प्रकार  प्रतिरोध  को
 वाही  करने  का  विचार  रखती  हें  ?

 आज्ञा देती  है  ?
 श्रम  मंत्री  ato  ato

 हां  ।  कई  मुख्य  उद्योगों  और  श्री  ats  ato  गिरि  :  मुझे  इस  का  पता

 नहीं हे  ।
 कुछ  प्रौद्योगिक  केन्द्रों  में

 दो
 या  अधिक

 संघ  काय  करते  ह  ।  श्री  निम्बिधार  :  दक्षिणी  भारत  में  एक

 विशेष  संघ  के  सम्बन्ध  में  eee के  के  के

 area  प्रबन्ध  होने  के  लिये
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  यह  झ्र केला  ही

 एक  उद्योग में  एक  ही  व्यापार संघ  होना  मामला  है  तो  वे  यह  माननीय  मंत्री  को  बतला

 चाहिये  |  निश्चय  ही  एक  ही  उद्योग  में
 सकते  हें  |

 समानान्तर  व्यापार  संघों  का  अस्तित्व

 श्री  नम्बियार
 :  जी  में  जानना  चाहता

 संघों  को  निबंल  बना  देता  हे  कौर

 उन  को  प्रभावित कर  देता  है  ।  फिर  भी

 कई  बार  एक  ही  औद्योगिक  व्यवसाय  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामले  में  दलीलें

 नहीं  चाहियें  ।  माननीय  सदस्य  भ्रनुपूरकः समानान्तर  व्यापार-संघों  का  अस्तित्व  होता
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 धरनों  के  द्र  व  पर  लेने  लिय  की  ये  क ०
 सरकार

 प्राधिकारी  हे--उन  तत्वों  के  बारे  में  जिन  का  विशेष  व्यक्तियों  अथवा  संघटना  की  श्रेणी  से

 उन  को  ज्ञान  नहीं  ह  ।  यहां  एक  विदा  मिले  हुए  व्यापार  संघों  को  स्वीकार  करना

 मामला  माननीय  मंत्री  फे  ज्ञान  में  हे  चाहती ह
 ?

 यह  उन  के  fat  खुला ह  कि  वे  टीवी  वी०  गिरि  में  ऐसा  नहीं

 माननीय  मंत्री  को  प्रतिकार  के  उद्देश्य  के  लिये  समझता  |

 शस  की  जानकारी दें  ।  यही  तो  जानकारी केਂ  श्री  ए०  एम०  टामस  :  समस्त भारत  के

 लिए  अनुपूरक  और  कार्य  के  लिये  सुझाव  देने  आधार  पर  संगठित  व्यापार-संघ  कौन से

 में  अन्तर हैं  ।  जिन्हें  श्रम  मंत्रालय  ने  नीति  तथा  दूसरे  मामलों

 श्री  पुलिस  :  क्या  सरकार  जनतंत्रात्मक  के  बारे  में  परामर्श  के  उद्देश्य  से  स्वीकार  किया

 तरीकों  को  अ्रपनाने  के  लिये  तैयार  जहां  हुआ ह  ?

 कि  प्रतिरोधी  व्यापार  संघों  में  विभेद  श्री  बी०्वी०्गिरि  :  दी  अराल  इंडिया

 कौर उन  संघों  को  स्वीकार  करने के  लिये  टेड  यूनियन  कांग्रेस

 जो  कि  सब  से  श्रमिक  aq  प्रिय  सेन  दी  इंडियन  नेश्नल  es  यूनियन

 रखते  a
 ए

 दी  यनाइटेड  ae  यूनियन  कांग्रस

 श्री  alo  ato  गिरि  सरकार  सदा
 ait  हिन्द  मजदूर  सभा  |

 ही  सब  बातों  में  जनतंत्रात्मक  दृष्टि  रखती  है  ।
 श्री  जयपाल  सिह  :  यह  तथ्य  हें

 अथवा  कि  इस्पात  उद्योग  विशेषकर श्र  पन्नू  :  नहीं  ।  मेरा

 था  किः  ०.  «०». ०  जमशेदपुर  कुछ  संघ  दूसरों  की
 प्रेक्षा

 अपने  नियोजकों  से  अ्रधिक  सहूलियतें  प्राप्त
 उपाध्यक्ष  महोदय  उन  का

 निश्चित  था  ।  में  किसी  अन्य  सदस्य
 करते ह  ।

 थ्री  वी  ato  गिरि  :  मझे  इस  के  सम्बन्ध को  उन  के  भ्रनुपूरक  रखने  के  लिये  झ्राह्वात

 दूगा  ।  में  कोई  जानकारी नहीं  हे  ।

 तो  नाना दास  :  क्या  सरकार  को  विश्वास  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  सरकार

 ह  कि  व्यापार-संघों में  कोई  भी  संघ  कर्मकारों  किसी  व्यापार  संघ  को  श्रम-क्षेत्र में  काय

 श
 भलाई  के  विरुद्ध  कार्य  नहीं  करती  ?  करने  से  रोक  सकती ह  ?  मं  यह  पूछना

 चाहता  क्योंकि  कुछ  विरोधी  दल  के श्री  ato  ato  गिरि  यह  संभव  हो

 सकता  ह  कि  कई  व्यापार-संघ  केंद्रों  की  सदस्यों  ने  सरकार  ् के का यें  की  कुछ  संघों  को

 स्वीकार  करने  के  बारे  में  निन्दा  की  हे  ।
 भलाई  के  कार्य  नहीं  करते  |

 श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  कभी  सरकार  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  साधारण  चर्चा

 ने  प्रयत्न  tear  हैं  कि  किसी  औद्योगिक  नही ंहें  ।  यह  प्रश्न  किसी  ake  व्यक्ति के  नाम

 व्यवसाय  मं  गप्त  शलाका  लेने  की  पद्धति  को  श्र  में  ने  इसे  किसी  wk  व्यक्ति को

 करने  की  प्राज्ञा  दे  दी  थी  |  प्रौढ़  में  ने  इस भी  जहां कि  एक  से  अधिक  व्यापार

 संघ  एसा  जानने  के  लिये  fe  उन  में  से  प्रकार  सदा  ही  बहुत  से  श्रनुपूरकों की  भी

 कौन  सर्वाधिक  लोक  प्रिय  है  ?
 mt

 ही

 ह

 श्री  बीवी गिरि  :  में  ने  इस  प्रश्न  का  ब  यहां  दो
 भ्रल्प-सूचना-प्रदन

 जि
 सदन  में  रखा  जार उत्तर  बजट-वाद-विवाद  में  द ेदे  दिया है  ।
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 करने
 HET  सूचना  प्रश्न  और  उत्तर  के  लिये  तुरन्त  ही  विचार

 करने  की

 बेलारी  जिलें  में  गाड़ियों का  निरोध  हिदायतें दे  दी  गई  हैं  ।

 थी
 शिवमूर्ति  स्वामी

 :  क्या  रक  मंत्री  २६  मार्च से  ले  कर  २६  मार्चे  तक

 श्र  दोबारा  तीसरी  शौर  चौथी  अप्रैल बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ZEB  ।
 कि  क्या  रेलें  जो  बेलारी  जिले

 गुजरती  स्थानीय  लोगों  द्वारा  रोक  ली  शिवपुरी  स्वामी  :  २८वीं  ma

 जाती  ait  घण्टों  तक  भ्रान्धरा  राज्य  में  के पद  निर्देश करते  इस  प्रकार

 गया  है बेलारी  बन्दरगाह  के  सम्मिलित  किये  जाने

 Q&s  मिक्सड  गाड़ी  रायचुर की
 प्रतिक्रिया  के  कारण  ठहराई  जाती

 a

 हू
 ri

 सेगूटी  को  जाती  हुई  एक  गिरोह  द्वारा

 यदि  ऐसा  तो  कितनी  गाड़ियां  कुपगन  कौर  भ्र डो नी  के
 बीच  रोक  दी

 शर  कितने  स्टेशनों  पर  ऐसी  घटनायें  परब  तक  गई  जिन  की  संख्या  ५००  के

 घट  चुकी  हू  ?  भग  जिस  की  ५  नंबर

 (1)  क्या  किसी  tad  की  सम्पत्ति  भी
 मेल  पर  जो

 श्रडोनी  के  स्थान  पर

 ८८  मिनट  तक  रोकी  रही  ।''
 नष्ट  क  दी  गृह

 ?

 क्या  हे  ? उपाध्यक्ष  महोदय
 उस  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  की

 वह  उत्तर  पढ
 रहे  ह  ।

 घटनाक्रमों  को  रोकने  के  लिये  रेलवे  विभाग  ने

 fala  स्वामी
 :  इस  पद

 के  सम्बन्ध
 क्या  कार्यवाही  की  है  ?  कौर

 {  में  मेरा  प्रश्न  हें  कि  कया  स्टेशनों  को  अ्रथवा

 (=)  कब  से  इस  प्रकार  को  प्रदर्शिनियां
 गाड़ी  को  waar  उस  तिथि  के  किसी  यात्री

 गाड़ियों  को  ठहरा  रही  हे  ?

 को  कोई  हानि  हुई
 ?

 रेल  यातायात  उपमंत्री
 ई  अलग दान  :  मेरे  पास  इस  से  अधिक

 :  इस  कारण  से  गाड़ियों  के  जानकारी  विवरण  में  सारी  भ्रावश्यक

 निरोध  के  बहुत  से  मामले  हो  qe  हैं  ।  जानकारी  दी  जा  चकी  ह

 जानकारी सदन  की  मेज  पर  रख  श्री  शिवलिंग  स्वामी  :  में  चाहता

 दी  गई  2  परि  we  ८,  अनुबन्ध  हूं  कि  कया  यह  ठीक  हूं  कि  कर्नाटक  की  झोर

 संख्या  ४७!  जाने  और  न  केबल  वही  जो  बेलारी

 कुछ  गाड़ियों  ott  के
 नुकसान  ज़िले में  से  जाती  इसी  प्रवर  रोक  ली  गई

 कौर  ऊपर  वर्णित  मार्ग  में  बाधा  डालने  थीग्रोएघंडों  कके  सारा संवार  fats  गया

 HMA  TT
 कोटर  स्टेशन  पर  २८-३-४५३  विशेषकर  3.6.43  जब  कि  संयुक्त

 malar  प्रान्त  के  लिये  बेलारी  जिले  की  मांगਂ
 को  इन् स्यू लेटर भी  तोड़े  गय ेथे  ।  इस

 सान की  लागत  अभी  पता  नहीं  ।  के  हेतु  से  बलारी  दिवस  बताया  जा  रहा

 सामयिक  कौर  उचित  कार्य  के  था ?

 लिये  झ्र सेनिक  ate  पुलिस  अधिकारियों  का  श्री  sar  :  तमाम  प्राप्य  जानकारी

 प्रभा वप् रग  सम्बन्ध  स्थापित  किया  गया  है  ।  विवरण में  दी  हुई  हे  ।

 गति-सिराज  भी  चालू  की  गई  है  ।  दक्षिणी  श्री  एम०  एव०  गुरुवार वासी  :  क्या

 रेलवे  को  भी  लाइन  की  गश्त  में  दी करता  सरकार  को  पता
 हूं

 कि  बेलारी  की  जनता  को
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 कुछ  वैध  मांग  का  झ्र ना दर  करने  के  कारण  कई  व्यक्ति  मरे  दूसरों  को  गम्भीर  चोटे

 लगीं ? ही  यह  सारी  आपत्ति  खड़ी  हुई  ?

 श्री  अलगे दान  :  में  नहीं  समझता  कि  यह  यदि  ऐसा
 तो

 किन

 aq  मांगों  जोर  देन  का  तरीका  तियों  के  कारण  यह  टक्कर

 इस  दुर्घटना  में  कुल  मरे  हुए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  उपमंत्री  alt  घायल  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या  ?

 से  राजनीति  सम्बन्धी  seq  नहीं  ५  जा  रेलवे  की  शभ्रनुमानित  हानि  ?

 सकते  यदि  भाषा  सम्बन्धी  विभाग  के  कारण  अभी  तक  पता
 लगाया  गया

 विद्वेष  विवरण  की  वजह से  उन्हों  ने  कानून  दुर्घटना  का  कारण  ?

 को  अपन  हाथों  में  लिया  ।  मे ंने  इस
 और  दुर्घटना  स्थान  पर

 की  प्राज्ञा  केवल  माननीय सदस्य  को  रेल
 पहुंचाने वाली  गाड़ी  कब पहुंची ?

 सम्पत्ति  की  हानि  की  रकम  का  पता  करने  के

 लिये  दी  झ्र  न  कि  उस  उद्देश्य  के  लिये  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 कि  उन  की  भावनाओं  को  उत्तजित  किया  जाय  :  श्र  जी  हां  ।

 जो  कि  इस  निर्णय  से  सन्तुष्ट  नहीं  ह  पहली  अप्रेल  १६५३  को  लगभग  १-४०  पर

 श्री  एम०  एस०  गुरुवार  गमी  :  यह  २८१  झप  रोक  २८२  डाउन  मान  गाड़ियां

 मील  नम्बर  RValY TE पर  वज़ीर  गंज  कौर तथ्य  नहीं  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  व्य  व्यवस्था  |
 दिलाया  स्टेशनों  के  बीच  aaa  टकरा

 ५  व्यक्ति  मर  एक  बुरी  तरह  घायल
 में  इस  अवसर  को  बेलारी  सम्बन्धी  निर्णय

 को  बदला  अथवा  बिगाड़  त  की  कोशिश  प्रौढ़  २०  को  हल्के  जरुर  हुए  ।  वे  सब  रेलवे

 के  हेतु  लगाना  नहीं  चाहता  ।
 के  कर्मचारी  हें  ।

 थी  एम०  एस०  गुश्पाइस्वामी  :  में
 तथा  उच्च  ग्रफतरों  की

 सम्मिलित  जांच  पड़ताल  र--
 पूछना  चाहता  हूं  कि  सरका  ने  प्रदश नें कारियों

 को  चुप  tad  के  लिये  कया  aid  किया
 को  हुई  थो  ।  दुर्घटना  का  कारण  तरह  था

 कि  उन  में  ते  एक  गाड़ी  बिना  ल  इत  साफ

 छ  अलगेशन  :  यह  कान नभ  भर  व्यवस्था
 मिलने के  ही  चत  दी  थी  ।

 सम्बन्धों  प्रसन्  है  ।  बहुत  हो  घटनायें  हुई
 ला  भग  ४३,८६८  रुपये  |

 शर  मुझे  इरादा  हूं  कि  सदन  उन  को  अपराधी

 स्वीकार  करने  में  मुझ  से  स  होगा  |  ४६1४  पहुंचाने  वा  नो  गाड़ी

 डाक्टरी  के  पाथ
 घटना  स्थल  पर  ६-३०  पर

 गया  न  इह  रेलवे  लाइन  पर  रेल  ये  का  टकराओ
 पहुंच  गई  थी  ।

 २,  एस०  एन+  दात  रेल

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  श्री  एप्  एन  में  पूज्  चाहता

 हू ंकि  कया  इस  दुर्घटना के  लिये  उत्तरदायी
 कि  क्या  यह  सय  हैं

 किਂ  पहली

 भ्रप्रैल  ११५३  को  वजीर  गंज  are  तिलाया
 किसी  व्यक्ति  को  बन्दी  किया  गया  है  शर

 उस  पर  मुकदमा  चलाया  जा  रहा  है  ?
 के  बीच  नवादा  लाइन  पर  २८२

 डाउन  प्रौर  २८१  माल  गाड़ियों के  बीच
 थ्री  अलग  दोनों  स्टेशनों  के

 सीधी  टक्कर  जिस  के  परिणामस्वरूप  टेशन-मास्टरों  को  गिरफ्तार  किया  गया
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 पर  छोड़  दिया  गया  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 । ह
 दज्ञीखापटम  बन्दरगाह

 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  पूछना  चाहता
 QQv  श्री  नाना दास  क्या

 हू ंकि  क्या  रेलवे  कामना  रियों  के  अ्रतिरिक्त
 रल  मंत्री  वजीखापटम  बन्दरगाह  की

 भी  कोई  व्यक्ति  उस  गाड़ी  से  सफर  कर  रहे
 ~  ?

 प्रति  दिन  की  garg  कौर  उतराई  की  टनों  में

 थे
 शक्ति  कितनी  हैं  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 प्रो  अंगदान  :  सब  घायल  व्यक्ति  रेलवे
 वर्षानुसार  PEW  से.१९ ५२  तक

 कर्मचारी  हे  ।
 वज़ीखापटम  बन्दरगाह  पर  कुल  वार्षिक  उतरे

 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  पुछना  चाहता हूं  हुए  कौर  चढ़े  हुए  माल  की  टन  संख्या  क्या

 थी ? क्या  रिलीफ  गाड़ी  के  तीन  घंट  देरी  से  जाने  का

 क्या  कारण  जब  कि  गया  ake  घटना
 रेल  यातायात  उप मंत्रो  :

 (att
 स्थल का  प्रकार  केवल  २२  मील  का  हें

 ?
 :  तथा  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  कौर  जब  तय्यार  हो श्री  अलगे दान  :  ज्यों  ही  सुचना

 रिलीफ  गाड़ी  सब  सामान  के  साथ  भेज  दी  तो  सदन  की  मेज़  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 गई ।  आवारा  में  चोरी  को  pact

 att  रघुनाथ  सिंह  :  वहां  की  टैलीग्राफ
 ९९५,  श्री  नाना  दास  क्या

 लाइन  ant  भ्रांत  में  थी  नही ं?  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे =  ant

 श्री  अलगेशन
 :

 मुझे  इस  का  पता
 कि  arr  राज्य  में  कितनी  चीनी  की

 फैक्टरियां  हूं  और  उन  की  पीड़ने  की  शक्ति
 ag  किंग  ्  में  होनी  चाहिय े|

 बया है  ?
 सरदार ए०  एस०  सहगल

 :
 में  पूछना

 सन  १९४७  से  प्रस्तावित  भ्रान्धरा
 चाहता  हूं  कि  क्या  लाइन  साफ  दिया  गया  था

 द राज्य  न  चीनी  की  कुल  कितनी  उपज  हुई या  नहीं  ate  क्या  बिना  लाइन  साफਂ  दिये

 ह  r

 गाड़ी  चल  दी  थी  ?

 थ्री  अलगे  दान  गलत  लाइन  साफ
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 दिया गया  था
 तथा  प्रस्तावित  आ्रान्धरा  राज्य  में

 PEW Y-VS  से  चीनीਂ  st  चीनी  की
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  सरकार  गलत

 फैक्टरियों  के  नाम  और  उन  at  पीड़ने
 लाइन  साफ  दिये  जाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  शक्ति  बतलाने  वाला  विवरण  सदन
 कर  रही है  ?

 मेज़  पर  रखा  हे  ।  परिशिष्ट  ८,

 श्री  एस०  एन०  दास :  में  पूछ  सकता  अनुबन्ध  संख्या  Se]

 हूं  कि  क्या  वज़ीर  गंज  कौर  तिलाया  स्टेशन

 झापस  में  एक  दूसरे  से  तार  द्वारा  मिले  हुए  परकाश-गृह

 हें अथवा  लोकल  हें  या  नहीं  ?  )
 ९९६.

 डा०  राम  सुभग  सिह  :

 श्री  अलगेश्नन : जी हां । :  जी  हां  ।  कया
 यातायात  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 कि  कया  मद्रास  हाई  कोर्ट  बिल्डिंग  पर  मिट्टी



 Stes  सस्वर
 IER
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 के  तेल  जलाये  जाते  प्रकाश-गृह  के  यदि  तो  एसी  कौन  सी  फर्मे

 स्थान  पर  बिजली लगा  दी  गई  है  ?  या  फार्म सि थां  ate  वे  प्रति  वर्ष  किस  मात्रा

 में  तेयार  कर  सकती  हें  ?
 यदि  तो  इस  प्रकार  के

 we  रूपभेद  पर  कितनी  लागत  लगी  ?  क्या  औषधि  को  सरकारी  स्तर

 क्या  सरकार  भारत  में  eat

 पर
 तेयार  करने  के  कुछ  प्रयत्न किये  गये

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (  राजकुमारी  :
 प्रकाश  गृहों  पर  भी  बिजली  लगाने  का  प्रस्तावਂ

 रखती हे  ?  तथा  सदन  की  मेज़  पर  इस  का

 विवरण  रखा  gat  है  परिशिष्ट  ८,
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att  अनुबन्ध  संख्या  ४९

 :  हां  ।
 तथा  जहां  तक  सरकार  को

 लगभग  ११,०००  रुपये  ।  पता  है  निम्न  फर्में  श्राइसोनिकोटिनिक  vas

 हाइड्रोफाइट  की  उपज  के  लिय  योजनायें
 जी  जहां  कहीं  संभव  है  । ं

 रखती  हे  और  लगभग  वार्षिक  जो  वह ही

 हवाई  ait  )
 पेदा  निम्न  प्रकार  से  है  ।

 ९९७.  डा०
 राम  सुभग  सिह  :  क्या  संचरण  (१)  मेसर्ज  सारा  भाई  कैमीकल्ज़  बड़ौदा

 पौंड
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 वर्ष

 PEXR  में  भारत  के  easy  तथा  अ्रन्तर्देशीय  (२)  श  डेविड  लिमिटेड  ,

 हवाई  मार्गों  द्वारा  कितने  यात्री  ले  जाये  गये
 ?  ३००  पौण्ड

 (3)  दशम सज  बंगाल  केमिकल  एण्ड संचरण  उपमंत्री  राज  :

 ४  १०,१९६  और  २४,२८४  यात्री  भारत
 फार्मास्युटिकल  वर्क्स  कलकत्ता

 -११४५००  पौण्ड
 की  देशीय  प्रौढ़  अन्तर्देशीय हवाई  मार्गों  पर

 ले  जाये  गये  ।  सरकार  के  पास  इस  औषधि

 अखिल  भारतीय  तपेदिक  सम्मेलन  को
 बनाने

 कोई  विचार नहीं  ।

 ९९८.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 फर्टिलाइजर

 उपज )

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ९९९.  श्री  बी०  के०  क्या  खाद्
 कि  २  फरवरी  242.0  से  मैसूर  में  हुए

 भारतीय  तपेदिक  सम्मेलन  के  क्या  परिणाम
 तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 are  सिफारिशें
 वर्ष  ENR  में  देश  में  पैदा  हुए

 उर्वरक
 की  कुल  संख्या  उन  की  कीमत  ?

 उन  के  बी०  सी०  जी०  टीका

 PEYXR  में  gra  उर्वरक  की योजना के  बारे  में  कया  प्रस्ताव हें  कौर  तपेदिकਂ

 का  इलाज  करने  के  लिये  नई  औषधि  सम्बन्धी  कुल  संख्या  कौर  उन  की  लागत  ?

 क्या  विचार  हे  ?
 FEXR  में  विभिन्न  राज्यों  को

 उन  की  देन  ?

 क्या  भारत  की  फर्मों या  फार्मेसियों

 में  से  कोई  नये  स्तर  की  प्रावश्यव  प्रौषधि  ee)  के
 खुलने  वाला

 तैयार  कर  सकने  में  समर्थ  है
 ?  शिकार ?



 २८७१  @
 पदे लिखित  उत्तर  १०  अप्रैल  2  लिखित  उत्तर  २८७२

 a

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ( at;  रही  कौर  जब  भी  gare हो  पेश  की

 इस  समय  देश  में  केवल दो  कैमिकल  जायगी

 फर्टीलाइजर तयार  किये  गये
 भ्रमित  सुपर

 अज्ञात पत्र  कार्यालय plane  और  अमोनियम  १९४२

 में देवा में  इन  फर्टीलाइजर  की  २,६६,६३२  श्री  बहादुर  सिह
 टन

 की  पैदावार हुई  जिस का  मूल्य
 Zook

 सरदार  हुक्म  सिह  :  f

 ८.७१  करोड़  रुपय  अनुमान  fat  जाता हे  ।
 क्या  संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 २,३४,९४५२  gow  करेंगे  कि  PEXR  में  ऐसे  पार्सलों  की

 करोड़  रुपय  |  कुल  कितनी  संख्या  जो  भेजने  वालों

 FX  में  राज्य  सरकारों  शौर  कौर  जिन  को  भेजे  उन  के  पते  के  मद्धम

 हो  अर  पढ़  सकने  योग्य  न  रहने  के  कारण

 हारे  हितों  को
 अमोनिया  सल्फेट  सुपर

 सल्फेट  की  aiz  का  विवरण  सदन  की  मेज़
 न  लिये  गय  कौर  Wawa  कार्यालय  में

 गय  | पर  रखा  gar  हैं  ।  रदा  ये  परिशिष्ट  ८,

 क्या  इन  में  कोई  अज्ञात-पत्र अनुबन्ध  ब्या  40]

 केन्द्रीय  सरकार  के  Ne  हरमोनिया  कार्यालय  में  घोले  जानें  केਂ  पश्चात्  भेजने  वालों

 सल्फर  का  खुला  वाला  भंडार
 १.  43.0  भ्रमणा  जिन  को  भेजने  उन  को  भेजे  गये

 ?

 को  १३,०००  टन  का  था  |  प्रौढ़  राज्य  सरकारों  बाकी  पत्रों  का  कया  हम्ना
 ?

 के  पास  १,८०,००० टन  का  था  क्योंकिਂ

 संच  उपमंत्री  राज  बहादुर ) सुपर कौ
 फ़ट

 अभी  तक  सरकर  द्वारा  बांटा

 नहीं  गया  हैं  ,  तो  इस  फर्टीलाइजर का  खुलने  मद्धम  wit  पढ़ने  योग्य
 न

 रहने  वाले

 पते  वाले  पार्सलों का  रजिस्टर  नहीं  रखा
 वाला  भंडार  अज्ञात  ही

 जाता  |  PEXR  में  प्रज्ञात-पत्र  कार्यालय  में

 रेलवे  लाइनों  के  साथ  रगड है वा
 १२,८९०  पार्सल  थे  ।

 १०००,  श्री  बाल  कृष्ण  क्या  रल
 Fo,Xve I

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 उन  र्म  माना गया  प्रौढ़

 )  कि  कितने तथा  रों  पर  १९४१
 चन्द

 विभाग  के  अधिनियमों  के  अनसार  व्यवहार

 म  दक्षिणा  रेलवे  पर  फिश-प्लेट  उतार  दो  या  गया  ।  अर्थात  उन  को  डिपोजिट  में  रखा

 गई  थी ?  गया  था  निम्मो  area  बेचा  गया  था  विषय

 सूची  की  प्रत  के
 ग्रनुसार  नष्ट  कर  दिया

 यह  ठीक  हू  कि  सरकार  ने

 घोषणा  की  कि  शभ्रपराधियों  की  सूचना
 गया ॥

 देने  वालों  को  २४५०  रुपये  का  पारितोषिक
 टली फन  एक्स वज़

 दिया  जायेगा  ?

 यदि  ऐसा  तो  कितने  मामले  QooR
 थी  बहादुर  सिह

 सत्र  हुक्म  सिह
 दल  किये गय  थे  ?

 संचरण  मंत्री tg  जनवरी
 FEY  को

 तथा  यातायात  उपयंत्री  भारत  स्थित  टेलिफून  एक्स वें बो  की  संख्या

 AMT )  जानकारी  एकत्रित  की  जा  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 ?



 २८७३  लिखित  उत्तर  १०  अप्रैल  १९५३
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 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 उसी  समय  में  भारत  में  लाते

 वैयक्तिक  तथा  लाइसेंस वाले  टेलिफून  पद्धति
 समय  बरबाद  धान्य  मात्रा  कौर

 को  मिला  वार  ७६२.  कीमत ?

 matt  मजूरी  अधिनियम  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  >

 केन्द्रीय  सरकार  के  भंडार  में  ३१
 Yoo}.  श्री  जज बाड़े  :  क्या  श्रम

 PUR  को  रायात  खाद्य  धान्य
 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  न्यूनतम

 मजूरी  भ्र धि नियम  पत्थर  उद्योग  पर  लागू  हे
 की  कुल  मात्रा  ४,  १३,६७०  श्र  उस  की

 लागत  २,४०२  लाख  रुपये  हैं  ।
 अथवा  नहीं  ?

 ~

 क्या  यह  बिहार  के  सांथल  परगनों  FEXQ  में  बन्दरगाहों  पर  घट

 की  ठाकुर  कौर  राजमहल-पाषाण-खनियों  जाने  श्र  सूख  जाने  के  कारण  भण्डार  में

 में  प्रचलित  हैं  ?  खाद्य  धान्य  की  हानि  की  कुल  मात्रा  CCG

 ब
 (  )  क्या  इस  पाषाण-खनि  &  मजदूर  टन  शर  उस  की  कीमत  VY  लाख  रुपये

 के  लग  भग  ह  ।  ये  आंकड़े  जनवरी  से  भ्रक्तूबर भी  दूसरे  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों

 की  तरह  प्रसूति  are  अ्रघिलाभांश  लाभों  को  १९५२  तक  के  हें  ।

 प्राप्त  करते  हें  ?
 PeURA में  रेल  द्वारा  लाये  जानें

 में  खोये गये  खराब हो  गये  धान्य श्रम  मंत्री  ato  ato  :

 2eVs5  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम
 की  अनुमानित  मात्रा  २,४९१  टन

 जिस
 की

 कीमत  €.८
 लाख  रुपये  हूं

 ।  सड़क
 केवल  पत्थर  तोड़ने  अथवा  पत्थर  कूटने  की

 द्वारा  लाये  गये  झ्र नाज़  की  हानि  सम्बन्धी
 सेवा  पर  ही  लाग  है  ।

 जानकारी  प्राप्त  नहीं  हे  ।
 जी  हां  ।

 दरभंगा  जिले  के  लिये  तार  घर जी  निर्देश  प्रसूति  लाभ

 तथा  अधिलाभांश  जो  कि  खान-प्रसूति-लाभ

 नापना
 १००५.  MY  एल ०  एन ०  क्या

 afafary  १९४१  में  दिया  वे
 संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 में  समझा  जाता  है  ।

 क्या  यह  सच  हें  कि  बिहार

 आयात  खाद्य  धान्य  सरकार  ने  दरभंगा  जिले  के  कुछ  भागों  में

 तार  घर  खोलने  के  लिये  सिफ़ारिशों  की
 200%,  डा०  अमीन  :  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 at

 ३१  दिसम्बर  १९४५२  को  सरकार
 यदि  ऐसा  तो  उन  स्थानों  के

 के  भंडार में  पड़े हुए  खाद्य-धान्य की
 क्या  नाम  हें  प्रौढ़  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी

 क्या  प्रतिक्रिया हे  ? कुल  मात्रा  और  उस  की  कीमत ?

 १९५२  में  बन्दरगाह  में  रखने  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 के  बारे  प्रबन्ध  प्रिया  अन्य  किसी  कारण  से  तथा
 बिहार  सरकार  ने  लोहा

 खराब  हुए  बरबाद  हुए  खाद्य  धान्य  श्र  लिखी  के  स्थानों  पर  तारघर  खोलने  के  लिये

 की  कुल  मात्रा  शर  उस  की  कीमत
 ?

 पूछी  शर  ये  उन  को  भेज  दी  गई  हें
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 केन्द्रीय  ट्रक्टर  संघ
 उन  पर

 प्रत्याशित
 कुल  लागत ?

 १००६.  श्री  बी०  एन०  क्या  खाद्य
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (art

 तथा  क़षि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 माधेपुरा  मुरली  गंज  की

 १९५२-५३  में  केन्द्रीय  टू क्टर  बनावट  भागलपुर-मन्दर  हिल  का

 संघ  द्वारा  कृषि  योग्य  बनाई  गई
 पुनर्स्थापन--ये  दोनों  ही  अनुमोदित  कार्य  हैं

 भूमि  कितनी  है  ?  श्र  दोनों  ही  उन्नति  पर  हें  ।  बिहार  में  कौर

 क्या  सरकार  CE R-2E  में  किसी नई  लाइन  या  उखड़ी  लाइन  का

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संघ  के  caret  की  संख्या  बयान  पुनर्स्थापन  अ्रथवा  वर्तमान  लाइनों  के  विकास

 का  विचार करती  हे  ?  के  कोई  योजनायें प्रभी  तक  अनुमोदित

 नहीं हुई  हें  । खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संघ  द्वारा  कृषि  योग्य
 कुल  प्रत्याशित  लागत  ३२.१५

 बनाया गया  कुल  क्षेत्र  ३०  PEAR  तक  लाख  रुपये  की  मुरली  गंज  की  बनावट  पर

 PEYR-¥R  वर्ष  में  निम्न  था  झर  ६१  लाख  रुपये  भागलपुर-मन्दर  हिल  के

 का  नाम  कीनज़  द्वारा  जंगली  पृथ्वी  पुनर्स्थापन पर  लगेगी

 भरपुर  पृथ्वी  का
 क्षेत्र

 पर

 रेलवे
 कर्मचारियों

 के  लिपे
 आवास

 का  क्षेत्र  हल  चलाया  गया

 १६,१००  एकड़  Fo Uy  एकड़
 पी

 १००८.  श्री  झूलन  क्या  रेल

 मध्य  प्रदेश  २३,६००  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 पी

 मध्य  भारत  Yo,Yoo

 पाल ८  22, Yoo
 पी  2eXR  के  अन्त  तक  भारत में

 ि Sree  ees
 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  कितने  क्वार्टरों

 जोड़  €  ४,७००  एकड़  ae O)  एकड़  की  शझ्ावश्यकता का  अनुमान  लगाया  जाता a  vr

 ७,६२१  एकड़  पृथ्वी  के  पेड़
 ह

 काट  दिये  गये  और  १३,२६४  एकड़  हल  इस  समय  कुल  कितने  क्वाटर

 चलाने  के  लिये  तैयार
 सभ्य  हें

 ?

 जी  ३०  बड़े  ट्रैक्टरों के  लिये

 ~
 PERRI-UY  में  कुल  कितनी  मात्रा

 झआाज्ञा  दे  दी  गई  और  उन  की  PEK R-YO  म  तैयार  हो  जाने  की  संभावना हे  ?
 में  प्राप्त  होने  संभावना  हैं  |

 बाकी  के  लिये  क्या  प्रस्तावित

 बिहार  के  लिये  रेलवे  लाइनें
 बन्ध है  ?

 Roo.  श्री  झूलन
 क्या  रेल

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  तथा  यातायात  उपमंत्री

 बिहार  में  नई
 रेलवे  लाइनों  की  :  चार  उठाये  गये  बिन्दुप्ोों  पर

 बनावट  के  लिय  उखड़ी  पुखड़ी  लाइनों  सम्पूर्ण  जानकारी
 शी

 करता  से  प्राप्त  नहीं  हो  सकती

 को  ठीक  करने  के  लिये  या  वर्तमान  लाइनों  पर  इकट्ठी की  जा  रही  है
 ।

 जब  भी  यह  सभ्य

 के  विकास  के  लिये  भ्रनुमोदित  तथा  लम्बित  तो  सदन  की  मेज़  पर  श्यो  माननीय

 सदस्य के  सामने  रखी  जायगी  । कार्यान्वित  योजनायें  ;  कौर
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 में  परीक्षण  करने  के  लिये  भारतीय  मलेरिया a
 डप्रिम--मलेरिया-वि  रोध  atiaia

 संस्था  ने  विशेष  प्रार्थना  नहीं  की  कौर  स्थान

 १००९.  सरदार  ए०  एस०  सहगल
 का  चुनना  मध्य  प्रदेश  सरकार  की  मरजी  पर

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  ्  ।

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान
 छोड़  दिया  ण

 सुपारी  की  उपज
 विरोधी  औषधि  ड्रेप्रिम  के  साथ  fea  गये

 परीक्षण  की  कौर  खैंचा  गया  जिस  के
 १०१०.  श्री  एच०  एस०  प्रवाद  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 स्त्रियां-रिसते  लैबोरेट्री  में  झ्राश्यातीत

 शाम  निकले  हू  ?
 करेंगे  कि  क्या  भारत  में  भ्रन्तरीय  मांग  को

 क्या  यह  ठीक  है  कि  उसी  औषधि  पूरा  करने  के  लिय  सुपारी  की
 पर्याप्त  उपज  होती

 का ड्रेनिज  से  मलेरिया-ग्रस्त  अफरीका

 गांव  बीमारी  पूर्ण तथा  मुक्त  हो  गया
 यदि  तो  किन  देशों  से  सुपारी

 a
 ?  भारत  में  मंगवाई  जाती है  ?

 ह

 क्या  सरकार  औषधि  का  परीक्षण
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  किदवई )  :

 नहीं  ।
 करने  कौर  इस  का  प्रयोग  उन  स्थानों

 जहां  मलेरिया  ७  पूर्ण  बल  पर  विशेषकर
 भारत  में  सुपारी  स्ट्रेट

 मध्य  प्रदेश  के  छत्तीसगढ़  परगने  करने  का  मलाया  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान  से

 विचार  रखती  है  ?  आयात की  जाती  हूं  ।

 कृषि  विकास  के  लिये  बिहार  को
 स्वास्थ्य  मंत्री  :

 सहायता
 हां  ।

 १०११.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या
 वैज्ञानिक  पत्रों  में  रिपोर्ट  पराई  है

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  कृपा
 fe  बेल्जियम  aint  औषधि  निरीक्षण

 करेंगे
 में  Rok  स्त्रियां  और  बच्चे  पूरे

 एक  मलेरिया  ऋतु  में  सपरंसिव  प्रोफीलेक्टिव  PENL-NR  १९५२-५३  में

 कृषि  विकास  के  लिये  बिहार  राज्य  को  केन्द्रीय
 ड्रेप्रिम  के  इलाज  पर  रखे  गये  थे  ।  प्रति  व्यस्क

 क  साप्ताहिक  एक  बार  २४  मिलीग्राम  सहायता की  कुल  रकम ?

 खुराक दी  जाती  थी
 ।

 ऋतु
 की  समाप्ति पर  उस

 किन  पदों  पर  वर्षानुसार  रकम

 क्षेत्र में  बीमारी  पड़ौस के  गांवों  की  अपेक्षा  बचें की  गई  ?

 तुलनात्मक  दृष्टि  से  बहुत  ही  कम  थी  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 १९५१  में  औषधि  के  प्रकृष्ट  तथा  सदन  की  मेज  पर

 लैबोरेट्री  परीक्षण  पौर  Tec: में  क्षेत्र  परीक्षण  विवरण  रखा  gar  है  ।  परिशिष्ट

 के  विस्तृत  कार्यक्रम  किये  गये  F  ate  अब  भी  ८,  अनुबन्ध  संख्या  42]

 कई  राज्यों  में  उन्नति  पर  हें  ।
 उड़ीसा  में  चावल  समाहार

 भारतीय  मलेरिया  संस्था  द्वारा  मध्य  202. Al Ho के०  पी०  सिन्हा  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 प्रदेश  सरकार  को  औषधि  की  परीक्षाण  करने

 केंद्रीय  कहा  गया  हे  भर  यह  मामला  राज्य  चालू  ay  में  उड़ीसा  राज्य  में

 सरकार के  विचाराधीन हे
 ।  छत्तीसगढ़  भूखण्ड  समाहार  किये  चावल  की  मात्रा  कौर
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 f

 इस  की  गत  वर्ष  से  केसे  तुलना  की  जा  क्या  यह  ठीक  है  कि  चावल  घट

 सकती  हे
 ?

 रहा
 ?

 a
 समाहार  करने  की  क्या  पद्धति

 इस  वर्णित  भ्रासामी चावल  के

 हे  न  बेचने  अथवा  कम  भाव  पर  बेचने  क॑  परिणाम

 शर  समाहार की  दर  ?  स्वरूप  हानि  की  अनुमानित  रकम  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  frzaf)
 7

 चालू  वर्ष  में  १५-३-५३  तक  चावल  से  श्रासाम  से  ग्रायात  दिये  गये

 का  नवीनतम  तिथि  तक  जिस  तक  बावल  म  से  केवल  ५२०  मत  बिन  बिका  पड़ा

 १,  R9,QX0  टन  को आंकड़े  प्राप्य  है  ।  बाकी  मात्रा  का  चावल  सहायता  रूप-भाव

 जब  कि  गत  वर्ष  में  PEXQ  में  ६७,९४९  १५
 रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब  से  बेच  दिया  गया

 टन  था  ।  था  |  बचा  हुमा  ५२०  मन  मानव  उपयोग  के

 उड़ीसा  में  चावल  का  समाहार
 लिये  बिल्कुल  ठीक  sak

 अ्नासाम  को  वापिस

 उड़ीसा  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  भेजा  जा  रहा  है  ।

 समाहार  एजेंटों  द्वारा  एकाधिकार  पद्धति  पर  इस  का  wet  ही  नहीं  उठता  ॥

 किया  जाता  है  |

 जोड़ी
 PE¥Z  में  चावल  समाहार  का

 मूल्य ६  RY¥-f-0  १२-४-०  कौर  202%,  डा०  :  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कुल ११-६-६  रुपये  प्रति  मन  अति

 सुन्दर
 at

 घटिया  चावल  के  लिये  हें
 ।  2,4Yo0,000  रुपये  के  उपबन्ध  में  से  प्रत्येक

 राज्य  को  We  क  राज्यों  के  waster
 मणिपुर में  दुलारता की  अवस्था

 आंकड़ों  के  लिये  यांत्रिक  सहायता  की  दृष्टि
 2083.0  श्री  एल०  ज०  सिंह  :

 क्या  खाद्य  से  क्या  दिया  जायगा ?
 तथा  कृषि  मंत्री  तारांकित  प्रश्न  संख्या  &03

 आवश्यक  आंकडों  की  जोड़ी  के

 के  भाग  जो  दिसम्बर  १९४५२  को  मनीपुर
 लिये  यांत्रिक  सहायता  को  चलाने  की*  क्या

 कौर  राज्य  में  दुलेंभता की  अवस्था  सम्बन्धी

 पुछा  गया  था  के  उत्तर  की  ध्यान
 देने

 की
 लागत है  ?

 करेंगे  क्या
 केन्द्रीय

 सरकार  ने  जांच  की

 है  कि  क्या  पाट
 क

 राज्यों  ने  स्वास्थ्य के क्या  य्रासाम  सरकार
 के

 भण्डार
 भ्र ति रिक्त  आंकड़ो ंको  कायम रखने  के  लिये

 से  aaa  किये  १,४०२  मन  जो
 १

 राज्य  के  माल  केਂ  गोदाम  में  बिना  बिके
 कोई  यांत्रिक  जोड़क  प्रयोग  में  लाये  हूँ  ?

 थे  ,  wa  बेच  दिये  गये  स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृतकौर

 यदि  एसा  at
 किस

 भाव  वर्ष  भर  में  प्रत्येक  भाग  राज्यों

 पर ?
 की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 सरकार  धनराशि  को  बांटने  का  प्रश्न  विचारेगी  । यदि  तो  सरकार

 उन्हें  कम  भाव  पर  बेचन  का  विचार  रखती  प्रत्येक  राज्य
 जीवन  सम्बन्धी

 हश्र  इन  चावलों  को  बेचने  में  देरी  का  ७  की  दुष्टि से  कायें  की  मात्रा  के  रिसाव

 क्या  कारण  हे  ?  यांत्रिक  जोड़क  चलाने  की  लागत  निर्भर  रहेगी+
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 जहां  तक  भारत  सरकार  को  पता  (2)  स्वास्थ्य  के  लिये

 है  राज्य  सरकारों  के  पास  स्वास्थ्य  के  भ्र ति रिक्त  कल  आफिसर

 आंकड़ों  के
 लिये  यांत्रिक  जोड़ी  नहीं है

 ।
 (3)  पब्लिक  नरसों

 (¥)  सैनिटरी  इन्सपेक्टर
 नजफ  गढ़  में  स्वास्थ्य केन्द्र

 (4)  मिडवाइफ

 १०१५.  डा०  अमोल  :  क्या  स्वास्थ्य  (६)  प्रशिक्षित  दाइयां

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  HIT  करेंगे  :
 (७)  छोटा  बरमला  are

 न नजफ़गढ़  में  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  चौकीदार

 केन्द्र  बनवाने की

 सज्जा  में  से  प्रत्येक  के  अलग  आंकड़े  कुल  रद

 हते  हुए

 ।  गायका

 माध्यमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  रियों  के  कौर

 संख्या
 जो  इस  केन्द्र से  सम्बन्धित उन  का  मिलता-निधि  पर  श्रेवता  खर्चे  १९५२-५३

 स्थान  आर  प्रारम्भिक स्वास्थ्य  केन्द्रों  से  के  लिये  ६८,३००  रुपये हैं  |

 उन  की
 लग

 भग  दूरी  ?

 प्रारम्भिक  स्वास्थ्य-केन्द्र  नजफगढ़

 के  साथ  सम्बन्धित  निम्न  दो  माध्यमिक
 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृतकौर  )  :

 अब  तक  नजफगढ़  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्र
 स्वास्थ्य-केन्द्र  हे  ।

 को
 बनवाने  के  लिये  कुल  अरब  तक  जो  लागत  लगी  (१)  safe  और  बालहित

 है  वह  लगभग  BAXW,GRo  रुपये  जिस  का  चावला

 विस्तार  नीचे  दिया  जाता  है  ।

 (२)  प्रसृति  और  बाल-हित
 रुपय  Afo  पा०

 महिलाओं
 भूमि  २६,६०६

 पहले  नम्बर  वाला  चार  मील  की  दूरी भवन
 में,कर्मचा  रियों

 के  श्रावास  सहायक  भवन  पर  भर  दूसरे  नम्बर  वाला  प्रारम्भिक

 स्वास्थ्य-केन्द्र  से  ढ़ाई  मील  की  दूरी  पर
 AT  सेवायें

 arte  )  द्  ०द  VRE  a

 HHT  AT
 ह  |

 9, 8¥R  १४  ६

 सज्जा  में  प्राविधियाँ  बम्बई  उप  नगर  के  डाकघरों  का  ग्रेटर

 ्  बम्बई  में  विलोम करना ate  भी  सम्मिलित  ११,०२१  १४  x

 QoVg A firzarat श्री  गिडवानी  :  संचरण

 कुल  जोड़  '४,५  १,८१९  प्  3
 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कब  बम्बई

 उपनगर के  डाकघर  जो  कि  ग्रेटर  बम्बई
 प्रारम्भिक  स्वास्थ्य-केन्द्र  नजफगढ़  में  १९५०  को

 विलीन  किये  गये  थे
 में

 निम्
 कर्मचारीवृंद

 लगाये  गये  हैं  ।  बम्बई  नगर  हस्तांतरित  किये
 जायेंगे  थौर

 (१)  स्वास्थ्य के  लिये  afsaer
 बम्बई

 डिलिवरी  डिस्ट्राय  के  दिये

 च्च् ७

 222  P.S.D.

 आफिसर
 )  श
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 संचरण  राज  :  चावल  का  उत्पादन  व्यय

 रास्ता  और  fas

 Pod,  श्री वी  ०  fatact  :  खाद्य  तथा
 बम्बई  उपनगर  के  डाक  घर  पहले  से

 कि  मंत्रो  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 ही  बम्बई  नगर  की
 सीमा  में  है

 ।  दूसरों के

 हस्तांतरण
 करने  का  प्रश्न  अभी  परीक्षा धीन  जापानी  प्रणाली  चावल

 उगाने  में  प्रति  एकड़  उत्पादन  व्यय  कितना

 लोह-किये  और  कोयले  की  खानों  में  श्रम
 पड़ता  है  और  भारती  प्रणाली  द्वारा

 और

 १०१७,  श्री  बलवन्त  सिंह  मेहता  जापानी  प्रणाली  द्वारा  चावल

 क्या  श्रम  मंत्री  stead  और  उगाने  पर  चावल  के  उत्पादन  में  कितनी

 alas  की  खानों  में  श्रमिक  की  न्यूनतम  वुद्धि  होने  का  अनुमान है
 ?

 मजूरी  की  कृपा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 क्या  उन
 की  साप्ताहिक  छुट्टियों  तथा  चावल

 की
 उपज

 की
 लागत

 की  वर्तमान  पद्धति  ब  ४  पैमाने  पर  जांघ
 के  लिये  भी  मजूरी  दी  जाती  है  ?

 का  काम  अभी  तक  नहीं  उठाया  गया  ह  ।

 यदि  तो  क्या  सरकार  उन  तो  भी  भारत  सरकार  तथा  भारतीय-कृषि
 के  लिये  इस  का  प्रस्ताव  रखती  है  ?

 अनुसन्धान  आर्थिक  पहलू  की  बाबत

 तत्सम्बन्धी  नियमों  के  अनुसार
 जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयोग  किये

 दिये  गये  पुरे  अधिकारों  और  विशेषाधिकारों  जा  रहे  और  कृषि  के  जापानी  ढंग  के

 सहित  स्थायी  मजदूर  कितने  वर्ष  की  सेवा के  दूसरे  पहलुओं  पर  भी  प्रयोग

 क्षेत्रों  और  किसानों  के  खेतों  दोनों  पर  ही बाद  बनाया  जाता  है  ?

 किये  जायेंगे  ।  ऐसा  पता  लगा  है  कि  कृषि
 अम  मंत्री  ato  :

 केजापाती  ढंग  के  नी  वे  प्रयोग  आने  वाले  त  री

 से  ।  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  जिन  की  सिफारिश  की  गई  गठित  तरीके

 रही  और  निश्चित  समय  में  सदन  की  मेज़
 हे  और  उन  के  परिणाम  से  प  दीवार  बढ़ेगी  |

 पर  रखी  जायेगी  |
 इस  तरीके  के  साथ  धान  के  खतों  ने  ६,०००

 TH  का  उत्पादन  व्यय
 पौण्ड से  अधि  क  पैदावार दी  है  ।  वास्तविक

 वुद्धि  कितनी  होगी  ag  बहुत
 सी  बातों

 पर  निभ र

 LORS, At श्री
 वी०  fear

 :  खाद्य  तथा  जेसे  प्रयोग  में  आने  वाले  उर्वरक  की  मात्रा

 कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  बिहार  और  fa  पर  किस  उत्तमता  से  बीज  बोया

 और  उत्तर  प्रदेश  में  गन्ने  का  उत्पादन  व्यय  जाता  बीज  की  क्यारी  को  खाद  HA  उत्तम

 एकड़  कितना  कितना  हैँ  ?
 ढंग  से  दी  जाती है  और  क  से  उत्तम  बीज  चुने

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  जाते  आदि  आदि  ।

 गन्ने  सम्बन्धी  उपज  की  लागत की  जानकारी
 यू०  पी०  में

 डाकघर

 करना  अभी  तक
 संभव  नहीं हो  सका  है  |

 और  इस  कारण a  चाही गई  जानकारी  १०२०.  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाहू

 संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 उचित  और  आयोजित  सुचना  पर  आधारित

 am  नहीं  हू  ।  ९
 ह  द  sR,  १९४९-५०,



 २८८५  लिखित  उत्तर  १०  ets  १९५१  लिखित  उत्तर  २८८६

 और  १९५१-५२  में  जिला  अनुसार  की  सहमति पर  खोले  गये  कि  उन  के  अपने

 उत्तर  प्र  देश  में  खोले  गये  डाकघरों  की  संख्या ?  कमेंचारियों  को  डाक  |  जब  राज्य  उत्तर

 यू०  पी०  में  प्रत्येक  डाक  घर  की
 प्रदेश  में  विलीन  तो  ,  प्रदेश  सरकार

 ने

 जनसंख्या  ?  वापिस  होने  वाले  अंशदान  देने  के  लिये

 सहमत  हो  ताकि  डाकघर  हानि  की
 qo  qYo # के  पति  क्षेत्र

 जहां  मोटर  चलने  योग्य  सड़कें  विद्वेष  निश्चित  परिधि  में  रहते  हुए  कार्य  कर  सकें  ।

 क्या  डाक  के  प्रबन्ध  किये  गय  हे  ?  अनेक  को  खानों  काम  करन  वाले  श्रमिकों

 संचरण  उपमंत्री  (att TIst राज
 :  के  लिपे  न्यूनतम  मजूरी

 वाला  विवरण जानकारी  देने  १०२१.  पंडित  एम०  alo  भागने  :  श्रम

 साथ  लगाया  हुआ
 ।  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न

 बिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५२]  राज्यों  द्वारा  अबरक  की  खानों  में  काम  करने

 ११,०९३,  ZEXW-4R,  वाज  श्रमिकों  के  लिये  क्या  न्यूनतम  मजूरी

 क्षेत्र के  fer किसी  विद्वेष  निश्चित की  गई  है  ?

 विशेष  प्रबन्ध  नहीं  किय  गये  ।  परन्तु  एक  श्रम  मंत्रो  (att ato  वी०  :

 डाक  घर  खोला  गया  था  यदि  २०००
 और  राजस्थान  की

 अथवा  अधिक  जनसंख्या  के  मापदंड  को
 सरकारों  ने  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम

 संतुष्ट करता  हो  और  निश्चित  हानि
 की  सीमा

 १९४८  के  अनुसार  न्यूनतम  मजूरी  की  दर

 में  ही  और  यदि  निश्चित  मात्रा  की  हानि  निश्चित  की  हे  ।  उन  द्वारा  निश्चित  की  गई
 से  अधिक की  हानि  को  पूरा  करने  के  लिये

 न्यूनतम  मजूरी  सदन  की  मेज  पर  रखे  गये

 सहायता  प्राप्त  होती  तो  एक  डाकघर

 खोला गया  था

 विवरण
 में  गई  ह  ।  परिशिष्ट

 ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 विभिन्न  पैंतीस  क्षेत्रों  में  निम्न  डाक  घर
 चलते  डाकघर

 खोले  निम्न  प्रकार  से  ह  ।
 2oRX.  एन०  प्रभाकर  :  क्या  संचरण

 फ  5  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंग  :

 4
 Gy  he

 फ़
 उन  शहरों  के  नाम  जहां  चलते

 ho  ty
 UW  न  फ्  डाकघरों  की  व्यवस्था  है  और  ऐसे  डाकघरों

 aT
 की  और

 १९४७-४८  &  द्न्य  द्न्य  दिल्ली  में  चलते  डाकघरों  की

 रू९  ४८-४९  ९  २८  wy  श्रे  संख्या  कितनी  है  और  वे  किन  रास्तों  पर  चलते

 ? १९४९-५०  &  १७  ग्य  २१  ह

 १९५०-५१  g  २.  वदान्य  संचरण  उपमंत्री  राज  ABET)  :

 १९५१-५२  द  १
 शून्य

 र
 लाा

 दाहर  चलते  डाकघरों की  संख्या
 जोड़  २५  ५३  ९  ५९  २०

 देहली  g

 2 feet  गढ़वाल  के  विषय  विद्वेष

 अवस्थाओं में  ६  डाकघर  खाले गये  थे  यह

 | PAV L-FR  में  तत्समय  के  राज्य  के  अधिकारियों
 णा



 २८८७  2  १०  अप्रैल  १९५३  लिखित  उत्तर  २८८८

 चलते  डाकघर  देहली  का  लाजपतराय  मार्केट
 के

 सामने  आ०  १५-५५
 रास्ता

 सदन  की  मेज़ पर  रखे  विवरण में
 प्र०  १६-४५ दिया  हुआ  हँ  ।

 विवरण

 चलते  डाकघर  देहली  द्वारा  अपनाया  गया  मार्ग  देहली  आर०  आ०  १६-५० |  देहली  आर०

 गेरेज  एम०  एस०  To  १६-५५  |  एम०  के  लिये
 To  १५-४०

 देहली  जी०  पी०  ओ०  आ०  १५-४२
 के  लिये

 नन नव विन
 प्र०

 १५-५०

 ~
 डाक के  थै लेको बन्द  करने  के  लिये  देहली  हवाई

 |  बी०
 के

 लिये  और
 उसी  को  शिड्यूल  न०

 लाहौरी  गेट  आ०  | १७-०५  १५  की  डाक  गाड़ी  के  लिये

 प०  १८-१०
 r  शी०  नं०  ७  और  दी ०  To

 १३  ओ ०  छुटिटयां  १८-४५  पर  इस

 |
 स्थान  पर

 |
 ———

 कैनोट  COT  आ०  १८-२०  साउथ  एवेन्यू  आ०  १९-५५

 प्र०  Jo  २०-१० वाइट के  १८-५०

 गोल  मार्केट  कौन्स्टीट्यूदन  हाउस  आ०  २०-२०
 आ०  १९-००

 प्र०
 Yo  १९-३०

 2o-o

 आई०  आर ०  सी ०  एक्जीबिशन  आ० नाथ  To  8-84  २०-५०

 To  १९-५०  प्र०  २१-०५

 देहली  एयर  आ०  २१-१५  देहली  एयर  और  देहली  आर०  एम०  एस०

 To  २१-२५ re]  से  डाकों  को  निकालने के  लिये

 देहली  जी०  पी०
 ओ०

 आ०  २१-५०
 "

 हिसाब का  झोला  रखने  और  बाकी वस्त्र

 ओं
 को

 प्र०  २१-५५  JS
 कार्यालय

 की  तिजौरी में  रखने  के  लिये

 गैरेज १  ६  आ०  २१-५७



 Par.
 5.  18,  IIL.

 10.

 285.

 > on
 Pa

 ts

 अक ह  शुक्रवार

 सख्या  १०  १०  १९५३

 fo

 बदे

 1st  Lok  Sabha

 वाद

 लोक  सभा

 तीसरा  सत्

 शासकीय  वृत्तान्त

 संस्करण

 ome? OS

 भाग  Ro TR  और
 उत्तर  सें

 पृथक्  कार्यवाही

 विषय-सूची

 समिति  निर्वाचन--भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति
 भाग

 3223] |

 उद्योग  तथा  संशोधन  १९५२--

 वापस  लिया  गया  भाग
 FRR} 2EV]

 उद्योग
 तथा

 संशोधन  विधेयक--पुरःस्थापित  भाग  ३१६४--३१६५]

 सरकारी  कर्मचारियों  की  घन  सम्पत्ति  की  जांच  के  सम्बन्ध

 F—saediga  भाग

 राष्ट्रीय  सुरक्षा-परित्राणा  नियमावली  के  सम्बन्ध  में--चर्चा

 असमाप्त  भाग
 ३१९९--३२२६]

 पूर्वी  पाकिस्तान  शरणार्थी  महिला  चुनार  [q3  भाग
 ३२२६--३२४३]

 राज्य  परिषद से  संदेश  भाग

 अनुसूचित  क्षेत्र  का  विधेयक  तथा

 कोचीन  उच्च-न्यायालय  विधेयक--राज्य  परिषद

 द्वारा  पारित  रूप  में--सदन  पटल  पर  रख  दिये  गय .  [ass  भाग  ३२४४]
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 संसदीय
 वाद

 विवाद

 (  भाग  Qa  और  उत्तर  से  gas

 हीय इततान्त डअ5>घ5  = = 5

 R258  ३१६४

 तथा  १९५१  का

 लाक  सभा  अर ग्रे चर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 १०  अप्रेल  १९५ ३  वापस  लेने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 यह  विधेयक  गत  सत्र  में  पुरःस्थापित सदन  की  ब ठक  दो  बजे  समवेत  हुई

 ee  re  ce  ed  ae  या
 fear  गया  था  ।  इसका  कार्य  क्षत्र  सीमित

 था  तथा  उस  समय  भी  मंत्रालय  कुछ

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-परद  पर  यासीन
 थे  |  ऐसे  संशोधनों  पर  विचार  कर  रहा  था

 जिनका  क्षेत्र  विस्तृत  था  ।  पूर्वानुमान  यह

 प्रश्न  और  उत्तर
 लगाया  गया  कि  १९५२  का  संशोधन

 विधेयक  गत  सत्र  में  पास  किया  जायगा
 भाग  १)

 परन्तु  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  न्  |

 चूंकि  ait  भी  संशोधन  प्रस्तुत  किये  जाने

 इसलिए  सदन  को  दो  संशोधन  विधेयकों देर  Ao  Fo

 पर  विचार  करना  पड़ता  ।  इ+  असुविधा समिति  निर्वाचन
 का  निवारण  करने  के  लिए  &R  के

 भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति  संशोधन  विधेयक  को  वापस  लेने  तथा  इ

 के  स्थान  पर  एक  नया  संशोधन  विधेयक
 उपाध्यक्ष  मुझे  सदन  को

 सूचना  देनी  है  कि  निम्नलिखित  दो  सदस्य  पुरःस्थापित
 करने  का  निश्चय  गया

 =  |
 @

 विधिवत  भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति
 उपाध्यक्ष  महोदय  >  sat  प्रस्ताव

 के  सदस्य  चन  लिए  गए
 सदन  के  समने  रखा  तथा  सदन  ने  इसे

 t  9
 [  )  कमल  कृष्ण  दास  स्वीकृत  किया  ।

 (२)  श्री  पी०  टी०  चाको

 1 वा
 उद्योग  तथा

 विनियम

 संशोधन  विधेयक
 उद्योग  तथा  विनियम

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री
 संशोधन  १९५२  टी

 ०
 टी

 ०
 में  उद्योग

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  तथा  विनियम )  १९५१
 टी

 ०  ,  में  उद्योग  संगो  बन  करने  वाले  विधेयक  को
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 सरकारी  कमरा  रियों  की  घन  22a
 ३१६५  उद्योग  तथा  १०  अप्रेल  RAKR

 संशोधन  विधेयक  सम्पत्ति  की  जांच  के  सम्बन्ध में  संकल्प

 fo  टी०  कृष्णमाचारी

 प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  का  प्रस्ताव  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  जाता  है  ।

 करता हुं
 ।  यदि  किसी  भ्रष्टाचार  के  मामले  में  किसी

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  उक्त  प्रस्ताव  बड़े  अधिकारी  का  हाथ  लोगों

 से
 सदन  के  सामने  रखा  तथा  सदन  नें  इ  a  के  आन्दोलन  के  बावजूद  कोई  प्रभावी

 कार्यवाही  नहीं  की  जाती  gl  इस
 स्वीकृत  किया  ॥

 सम्बन्ध  में  में  संसद  के  भूतपूर्व  सदस्य

 श्री  टी०  टी०  कृष्णामाचारी :  में  इस
 श्री  शिब्बन  लाल  सक्सेना  का  वह  पत्र

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  |
 पढ़  कर  सुनाना  चाहता हूं

 जो  कि

 ा ee
 ने  एक  ऐसे  ही  मामले  के  सम्बन्ध  में

 तत्कालीन  कांग्रेस  प्रधान  को  लिखा  था । सरकारी  कर्मचारियों  की

 इस  में  गया  ह  कि  भारत  सरकार
 सम्पत्ति  की  जांच  के  संबंध  में

 के  भष्टाचार  विरोधी  विभाग  के  प्रमुख

 संकल्प  ने  ई०  पी०  रेलवे  के  कुछ  उच्च

 उपाध्यक्ष  सदन  अब  २८  कारियों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  का  मामला

 नवम्बर  १९५२  को  सरदार  हुक्म  सिह  दर्ज  था  तथाਂ  उन्होंने  नियमों  के

 श्रन्तगंत  उन  अ्रधिकारियों  के  तत्कालिक द्वारा  प्रस्तुत  किये  गए  उस  प्रस्ताव  पर

 अग्रेतर  चर्चा  करेगा  जिसका  आशय  यह  स्थानान्तरण  की  मांग  की  जिससे  कि

 है  कि  सरकार  को  सरकारी  अ्रधिकारियों  अ्रारोपों  की  अच्छी  तरह  जांच  की  जा  सके  |

 की  धन सम्पत्ति  के  जांच  करने  के  लिए  पत्र  में  लिखा  गया है  कि  रेलवे  बोर्ड  के

 आवश्यक  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |  स्टाफ  मेम्बर  श्री  नोलकंठन  का  यह  क्तेब्य

 at  कि  वह  श्री  लाम्बा  वाला  की  प्रार्थना सदन  ने  पहले  ही  इस  संकल्प  पर

 मान  जाता  तथा  नियमों  के  अन्तरगत  उन
 तीन  घंटे  १७  मिनट  चर्चा  की  है  तथा

 gy  सदस्यों  ने  चर्चा  में  भाग  लिपा  है  |  क्मेंचारियों  को  तबदील  कर  देता

 में  समझता  हूं  कि  पांच  बजे  तक  इस  परन्तु  उप  ने  न  केवल  उन्हें  तबदील

 पर  चर्चा  करता  काफी  होगा  ।  में  माननीय  करने  से  इन्कार  किया  बल्कि  वह  उन

 की  ओर  नेकनामी  कौ मंत्री  को  ४-३०  म०  प०  उत्तर  देने  के
 ?

 वकालत  भी  करने  Boece लिए  कहूंगा  ।

 सरदार  ह कम  सिह  (  भटिंडा
 :  उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  किस  पुस्तक

 क्या  मंत्री  जी  के  भाषण  के  बाद
 से  पढ़  रहे

 मुझ  उत्तर  देने  का  मौका  मिलेगा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  फिर  सवा
 थ्री  गिडवानी

 :
 में  संसद  के  भूतपूर्व

 सदस्य  श्री  दीवान  लाल  सक्सेना  द्वार  लिखी
 पांच  बजे  इस  संकल्प  पर  चर्चा  समाप्त

 गई  पुस्तक  कांग्रेस  से  स्तीफा  क्यों
 होगी  |

 दियाਂ  से  पढ़  रहा  हूं  ।
 श्री  faz atat  सभी  लोगਂ

 इस  बात  पर  सहमत  दिखाई  देते  हैं  कि  उपाध्यक्ष  महोदय :
 में  पहले  हो  कई

 ०
 झाज  देशभर  में  भ्रष्टाचार  दौर  दौरा  बार  कह  चुका  हूं  कि  जब  किसी  विशिष्ट

 वास्तविक  अपराधियों  को  पकड़ने  अधिकारी  के  आचार  की  ओर  निर्देश  करना



 दे  aU)  सरकारी  कर्मचारियों  १०  अप्रैल  34R  की  धन  सम्पत्ति  की  जांच  के  द्१६८

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 जायें  तथा  उनका  यहां  उत्तर  देने  के  लिए अपेक्षित  तो  उसकी  सूचना  पहले  ही

 मंत्री  को  जानी  कोई  न  प्रदान  मंत्री  तथा

 ताकि  वह  उत्तर  देने  के  लिए  तैयार  रहे  गृह  मंत्री  प्रायः  ऐसा  करते  रहे

 ऐसी  दशा  में  हमें  भी  उन  आरोपों
 हो  सकता है  fe  सुचना गलत  हो  ।

 अधिकारियों  को  अपनी  सफाई  पेशा  करने  का  एक  संक्षिप्त  विवरण  पहले  ही  दिया

 का  कोई  अवसर  उपलब्ध  नहीं  मेरे  जायें  जिससे  कि  हम  उनका  उत्तर

 कहने  का  यह  आशय  नहीं  कि  ऐसी  बातों  दे  श्रीमान  में  आप  wear

 का  fam  करने  के  लिए  अध्यक्ष  अथवा  करता  हूं  कि  आप  अपने  fame  पर

 सरकार  से  अनुमति  ले  लेनी  उन्हें  पुनर्विचार  हमारे  काम

 केवल इस  बात  की  ओर  संकेत  करना  करना  असम्भव  बन  जायेगा  |

 चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  भ्रम ने
 विनिमय

 डा०  एस०  पी०  सकती
 पर  विचार  करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  ।

 परन्तु  इस  मामले  में  सरकारी  अफसरों  तथा इस  तरह  से  हमें

 अपने  भाषण  का  एक  प्रारूप  मंत्रियों
 अन्य  व्यक्तियों

 के
 बीच  काफी

 अन्तर

 को  देना  क्योंकि जब  तक  कि

 सम्बन्धित  मंत्री  यह  जान  लें  कि  आरोप  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 :  जब  भ्रष्टाचार

 क्या  हैं  वह  उनका  जवाब  नहीं  दे  सकते  के  मामलों  की  ओर  निर्देश  किया  जाता

 द्  इस  तरह  से  वाद  विवाद  का  उद्देश्य

 माननीय  सदस्य
 है  तो  इसका  उद्देश्य  यह  नहीं  होता है  कि

 ही  समाप्त  हो

 पर्दा
 सरकार  तत्काल  इन  मामलों  की

 शक  प्रकाशित  लेख्य  की  कौर  |  दह  द  द  कर
 जांच  करे  ।  हमारा  प्रयोजन  य  होता  है

 रहे  हं  जिसकी  कि  स्पष्टतः  सरकार  को
 कि  सरकार  का  ध्यान  एक  विशेष  परिस्थिति

 भी  जानकारी  होगी  ।
 की  शोर  दिलाया  जाये  ।  जब  तक  कि

 हम  इन  आरोपों  अथवा  समाचारों  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  सरकारी  ज़िक्र  न  तब  aH  हम  वस्तुस्थिति

 भ्रकादशनों  सम्बन्ध  मंत्रियों  से  को  सही  रूप  में  प्रकट  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 इनकी  जानकारी  की  आशा  को  जा

 सकती  हे  |  प्रकाशनों  की  ्र  उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य

 निर्देश  किया  सकता  परन्तु  जब  को  गलतफहमी  हुई  है
 ।  में  ऐसे  मामलों

 किसी  महत्वपूर्ण  अधिकारी  के  विरुद्ध  सदन  की  ओर  निर्देश  करने  पर  आपत्ति  नहीं

 में  आरोप  लगाया  जाये  सम्बन्धित  उठा  रहा  हूं
 ।

 मेरे  ५ कहू  का  मतलब
 केवल

 यह  हे  कि  जब  कि  किसी  व्यक्ति  विशेष मंत्री  को  इस  बारे  में  अपना  स्पष्टीकरण

 देने  का  क  मौका  मिलेगा ?  पर  कोई  आरोप  लगाए  जायें  दूसरे

 a  पक्ष  को  भी  अपनी  तरफ  से  सफाई  पेश
 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  :  करने  मौका  मिलना  चाहिये  ।

 निवेदन  करता  हूं  अपने

 विनिर्णय  के  गाम्भीर्य  को  समझ  लीजिये  ।  डा०  एस०  पी०  Aaa:  इसका

 मान  लीजिये  कि  सरकार  की  ओर  से  मतलब  यह  हे  कि  नामों  का  जिक्र  न  करके

 ह  ,
 किसी  राजनीतिक  दल  पर  आरोप  लगाए  केवल  पक डे  गਂ  कहा  जाय  ?
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 सम्बन्ध
 में

 संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  ॥  इसलिए  में  प्रार्थना  करूंगा  कि  दिल्ली

 से  श्री  अच्छी  हटान ेके  जल्द

 श्री  गिडवानी  :  श्री  नीलकान्तन  तथा
 कार्यवाही  की  जाए  ।

 श्री  बम् बावा ला  के  मध्य  हुए  पत्र-व्यवहार

 म  से  जो  इस  पुस्तक  में  प्रकाशित  हुआ

 में  कुछ  पत्र  पढ़  रहा हूं  (Zo  )  टी ०  To  बम् बावा ला

 श्री  वी०  नीलकान्तन  का  उत्तर  इस

 १९  १९४९  को  लिखा  गया  प्रकार  स श

 पत्र
 प्रिय  श्री

 आपके  86-2 0-CE  के  पत्र  पर  रेलवे
 विषय-ई०  पी०  रेलवे  दिल्ली के

 बोर्ड  नें  झ्रापकी  पर  ध्यानपूर्वक
 परीक्षक  स्टाफ  के  विरुद्ध  मामला

 विचार  किया है  |  किन्तु  ats  जो

 जानकारी  उपलब्ध  हूं  उसके  अ्राधार  पर  वह प्रिय  श्री

 प्रस्तावित  कार्यवाही  करने  का  औचित्य

 रेलवे  सेक् दा नल  श्री  आर०
 नहीं  समझता  क्योंकि  विचार  में

 बी०  नंगिया  द्वारा  भ्रष्टाचार  तथा  कदाचार
 इससे  सेवा  की  नैतिकता  को  गम्भीर  हानि

 के  आरोपों  की  जांच  की  गई  थी  ।
 पहुंचेगी  |  डा०  अच्छी  एक  ए

 अब  तक  संकलित  की  गई  साक्ष्य  का
 शिकारी  हें  जिनके  wa  तक  के  पूरे  सेवा

 काल  की  रिपोर्टें  बहुत  भ्रमणी  रही  है  ale
 प्रधान  कार्यालय  से  सम्बन्ध  मेरे  प्रोसीक्यूटिंग

 बोर्ड  के  सम्मुख  जो  तथ्य  उपस्थित  किये

 इंस्पेक्टर  द्वारा  सूक्ष्म-परीक्षण  कर  लिया  a
 गए  एश  उनके  ग्रा घार  पर  वह  कोई

 गया  उसी ने  fete  भी  तैयार  की  हैं
 कारण  नहीं  देखता  कि  उनका  दिल्ली  से

 जिसकी  एक  प्रतिलिपि  साथ  में  रक्खी  जा
 तबादला कर  जाए ।  अतएव  रेलवे

 रही हे  बोर्ड  को  भ्रत्यन्त खेद  कि  वह  amar

 अब  तक  प्राप्त  परिणाम  यह  प्रार्थना पर  करने  में  भ्र समर्थ है

 दशक  बना  देते  हें  कि  डी०  एम०  ओ  ०

 नाथ
 ars  का  विचार  हूं  कि  यह  अधिक

 डा०  एच०  एस०  डा०  अमर
 श्रेयस्कर  प्रतीत  होता  है  कि  इस  मामले

 तथा  डा०  टी०  एस०  कौर  पर  विभागीय  जांच  की  जाए  श्र  उसे
 चिकित्सक  इंदर  fag  के  खिलाफ  श्रौपचा  रिक  प्रसन्नता  होगी  यदि  एस०  पी०  ई०  वह
 रूप  से  मामला  रजिस्टर  कर  लिया  जाए  |

 साक्ष्य  उसके  पास  उक्त  कायंवाही  के  लिए

 भेज
 देगा

 जो  कि  उसने  संकलित किया  हैँ  ॥ बे  रोक  टोक  जांच  तब  तक  नहीं  की

 जा  सकती  जब  तक  कि  इन  पदाधिकारियों  में  यह  कौर  कहना  चाहूंगा  कि

 का  तबादला न  कर  जाए  क्योंकि  ऊपर  व्यक्त  किया  गया  बोझ  का  दृष्टिकोण
 अधिकतर  गवाह  रेलवे-कर्मचारी  हें  जो  सच  आपको  स्वीकार  हो  तो  रेल  मंत्री  की

 कौर  मुक्त  बात  कहने A  ्य  आपको  इच्छा  है  कि  तब  तक  कोई  आदेश  जारी

 सुरक्षित  नहीं  पायेंगे  जब  तक  कि  ये  न  किए  जाएं  जब  तक
 कि  मामले  को  गृह

 तथा  रेल  मंत्री  को  परिचालित  न  fear
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 सम्बन्ध  में  संकल्प

 जाए  |  रेल  मंत्री ने  ag  निणंब  दिया  है
 कि  मामले  के  लिए  मुख्य  इंजीनियर  ने  अपने

 अंतगर्त  कार्य  करने  वाले  एक  इंजीनियर aa  मामलों में  जो  रेल  के  पुराने

 के  हितों  को  प्रभावित  करते  का  करने  से  इन्कार  कर

 हैं  और  जिनमें  रेलवे  als  तथा  आपके  क्या  इस  प्रकार का  व्यक्ति  जो  इन

 मामलों  को  इस  तरह  दबा  देता  एक दृष्टिकोण  में  भेद  तब  तक  कोई  श्रादेशा

 न  जारी  किए  जानें  चाहिए  जब  तक  कि  रेल  मिनट  के  लिए  भी  रेलवे  ate  का  सदस्य

 मंत्री  से  मशविरा  न
 कर  लिया

 गया  हो  |  रहना  चाहिए  ?  क्या  इंस  प्रकार  के

 आपका
 व्यक्ति  के  रहते  हुए  रेलवे  में  से

 चार  दूर  किया  जा  सकता  ह  ?  क्या

 वी०  नीलकान्तन  रेलवे  बोर्ड  के  सदस्य  का  यह  व्यवहार

 श्र  रेलवे  मंत्री  का  प्राप्त  उन्हें  समान

 कोई  क्या  स्वयं  भ्रष्टाचार-विरोधी  विभाग  में att  गिडवानी  :  आपको

 आपत्ति  है  ।  तो  में  नामों  का  जिक्र  नहीं
 fam  पतन  नहीं  लाएगा  |

 करूंगा  |  आप  देखत ेहें  कि  यह  कहा  गया  इस  प्रकार  देश  में  भ्रष्टाचार-विरोधी

 हहे  कि
 यदि  अभियुक्त  का  तबादला  कर  aaa  पदाधिकारी  को  तथा  छानबीन

 दिया  गया  तो  सेवा  पर  नैतिक  कुप्रभाव  करने  वाले  अन्य  पदाधिकारी  को  अपने  पद

 पड़ेगा  ae  भी  धमकी  गई  है  कि  से  त्याग-पत्र  देने  को  मजबूर  होना  पड़ा  |

 यदि  argo  जी०  पी०  नें  इस  मामले  को

 छोड़ा  नहीं  तो  रेल  मंत्री  के  हस्तक्षेप  से  wa  में  आयात  wie  निर्यात  कार्यालयों

 इसे  ठीक  करा  दिया  जाएगा  ।  का  जिक्र  करूंगा  ।  सब  जानते  हैं  कि  इन

 विभागों में  भ्रष्टाचार  दिन
 प्रतिदिन  बढ़

 रहा है
 ।

 कोई
 भी

 काम  वहां
 बिना  घूस श्री  बम् बाब ला  को  इस  पत्र  पर  बड़ा

 हुआ  ।  यहां  हम  देखते  हें  कि
 दिए  नहीं  हो  सकता  ।  १७  १९५३

 को  विशेष  न्यायाधीश  श्री  बाखले  ने  एक
 भारत  का  सर्वोच्च  भ्रष्टाचार-निवारक

 कलक  श्री  एम०  के ०  पी०  नायर  के  विरुद्ध
 पदाधिकारी  भ्रष्टाचार-निवारण  में  अपनी

 असमथंता  प्रकट  करता है  |  आगे  उसकी  घूस  के  मामले में  निर्णय  देते हुए  कहा  था

 शिकायत  हैं  कि  स्टाफ  मेम्बर  नें  न  केवल
 कि  देखते  हूं  fe  निर्यात  व  arg

 नियंत्रण  कार्यालय  में  मुक्त  रूप  से  घस इन  पदाधिकारियों  का  तबादला  करने  से

 मांगी  जा  रही  है
 थे  इसी  कार्यालय  के

 इनकार  कर  दिया  वरन्  अन्य  ऐसे

 मामले  हें  जिनमें  तबादले  की  प्रार्थना  विषय  में  एक  ate  मामला है  जिसके  विषय

 में  मैंने एक  प्रश्न  भी  पूछा  किन्तु  उस
 अस्वीकृत  कर  गई  है  ।  इस  प्रकार

 की  कोई  भ्र नुम ति  नहीं  दी  गई  ।
 fo  एन०  रेलवे  के  मुख्य  इंजीनियर  के

 जिनके  भाई  के  विरुद्ध  मामला  चल  रहा  आफ  इंडियाਂ  में  8 A- 8-43 रे

 तबादले  की  प्रार्थना  अस्वीकृत  कर  को  पूर्ववर्ती  असिस्टेंट  डिप्टी  चीफ  कंट्रोलर

 दी  गई  ।  एक  पदाधिकारी  जिस  पर  आफ  एक्सपोटंस  श्री  जी०  आर०

 कीकर  का  बम्बई  में  निर्यात  सम्बन्धी रेलवे  को  कई  लाख  रुपए  का  धोखा  देने

 का  अपराध  तबादला  करने  के  बजाय  घोटाले  के  सम्बन्ध  में  मामला  चल

 उसे  छटटी  दे  दी  गई  ।  इसी  प्रकार के  रहा  हूं  उसमें  उनके  विरुद्ध  जो  १४  आरोप
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 सम्बन्ध  में  संकल्प

 हैं  उनमें से  एक  यह  भी  ह  कि  सीमा  में  फिर  इस  बात पर  जोर  चाहता

 कि  ये  इनका-दुबका  मामले  नहीं  हें  ।
 शुल्क  विभाग  को  बेईमानी  से  फुसला  कर

 xr

 प्रतिबन्धित  माल  के  निर्यात  की  अनुमति
 इस  तरह  का  भ्रष्टाचार  प्रचलित  ए

 भर  उसमें  से  कुछ  ही  मामले  प्रकाश  में
 दी  तथा  कुछ  तेयार

 करने  में  योग  दिया  ।
 आ  पाते  इसलिए  सरदार  हुक्म  सिह

 ने  जो  प्रस्ताव  रखा  है  सरकार  को
 निर्यात  विभाग  के  अन्य  कर्मचारी

 स्वीकृत  करना  चाहिए  |  भ्रष्टाचार  को
 जी०  के ०  बी०  एम०  पी०  एम०

 एस ०  एस०  जी०  कामत  आदि  पर  भी
 उन्मूलित  करने  समय

 आ
 चुका  है  और

 यदि  अभी  से  इसे  दूर  नहीं  किया  गया  तोः
 अन्य  कथित  अपराधों  के  लिए  मुकदमा

 चल  रहा है  ।
 बहुत  देर  हो  चुकेगी  ।  इसलिए  मुझे  आशा

 कि  मेरे  कांग्रेसी  मित्र  इसका  समर्थन  करेंगे

 देव  में  होने  वाले  भ्रष्टाचार  के  अनेक
 और  सरकार  इसे  स्वीकृत  कर  लेगी  ।

 मामलों  में  से  प्रकाश  में  बहुत  कम  मामले
 श्री  पुलिस  ):

 में
 आते  हें  उन  पर  भी  काफ़ी  नियंत्रण  नहीं

 संकल्प  के  सम्बन्ध  में  एक  संशोधन  प्रस्तुत
 जाता  TAT  ऊंचे  पदाधिकारी  हस्तक्षेप

 करता हूं  कि :
 करते  और  अपनी  जिम्मेवारी  को  अपने

 में
 House  is  of  further नीचे  काम  करने  वालों  पर  टालते  ह्

 ये  सब  बातें  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  हमें
 opinion  that  notwithstanding.

 anything  contained  in  any इन  wal  के  प्रति  उदासीन  रुख  नहीं

 अपनाना  चाहिए  ।  यदि हम  इस  प्रकार की
 other  law  for  the  time  being.

 बातें  करेंगे  कि  में  घोटाले  की
 in  force,  no  person  who  volun-

 बात  कहना  ही  घोटाला  z  तो  इससे
 teers  to  give  information  regard-

 इस  ing  receipt  of  illegal  gratifica- नए  घोटाले  रोज  बढ़ते  ही  जायेंगे  |

 लिए  कांग्रेस  सरकार  को  समय  रहते  अब
 tion  or  bribery  by  any  govern=

 ment  servant  shall  be  proceed- भी  जाग  जाना  चाहिए  ।  यदि  ऐसे  मामलों

 में  वह  विरोधी  दल  का  सहयोग  चाहेगी
 ed  against  under  any  such.

 तो  उसे  पूर्ण  सहयोग  fear  जाएगा  ।  किन्तु

 दुर्भाग्य  से  उसका  दृष्टिकोण  एक  [  सदन  का  यह  भी  मत  है

 संतोषप्रद  भावना  का  हैं  जो  कि  इंगित  इस  समय  लागू  अन्य  कानून

 करता  कि  कोई  गड़बड़ी  नहीं  सब  किसी  बात  के  होते  हुए  किसी

 चीज  ठीक  चल  रही ह  ।  तक  जाता  व्यक्ति  के  जो  किसी  सरकारी

 है  fe  wa  देशों  में  इससे भी  खराब  चारी  द्वारा  अवैध  परितोषणा

 स्थिति  हूं  ।  मेंने  कभी  इस  प्रकार  का  तक  जाने
 के  सम्बन्ध में  सुचना  देनें

 नहीं  सुना  ।  अगर  घर  में  पांच  लिये  उद्यत  हो  जाता  इस  प्रकार

 चोरियां हों  और  मेरे
 में

 तो  में  यह
 किसी  कानून  के  अंतगर्त  कार्यवाही

 नहीं  कट  सकता कि
 मेरे  यहां  बहुत  at  जायगी  ।]

 y अच्छी  है  और  इसमें  सुधार  की  कोई  एक  निश्चित  उद्देश्य  |  मेंने  यह

 इसका  यह  कोई  TH  नहीं  है  ।  संशोधन  प्रस्तुत  किया  हूँ  ।  हमारे  देश
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 सम्बन्ध  में  संकल्प

 वासन  में  भ्रष्टाचार  हमेशा  से  चला  आ  पाने  वाले  ऐसे  भद्र  पुरुषों  का  वास्तविक

 रूप  सबके  सामने  आ  जायेगा  |
 रहा  कांग्रेस  सरकार  इस  भ्रष्टाचार  मुझे

 ऐसे  मामलों  कां  पता  है  कि  घन  लोलुप को  रोक  नहीं  सकी  ।  बहुत  से  कांग्रेस  के

 दस्तक  भी  इस  बात  को  मानते  हें  ।  में  तथा  समाज  के  प्रभावशाली  व्यक्तियों  ले

 सम  कता  अ
 &  कि  अनौपचारिक  बातों  मं  भ्रष्टाचार  कार्यों  में  भाग  लिया  हैं  में

 त्
 स्वयं  माननीय  मंत्री  भी  इस  बात  को  मान  यह  चाहता  g  fe  az  घोषित  कर  दिया

 जाय  कि  जिन  लोगों  को  fraaaq  देने  के सकते  हूं  कि  इस  काम  में  उन्हें

 लिए  बाध्य  किया  है  उनके  विरुद्ध  कोई
 नदीं  मिली  हूँ  ।

 कार्यवाही  नहीं  की  जायगी  अपितु  ऐसे

 मेर  कहन  का  अभिप्राय  नहीं  है
 लोगों  के  विरुद्ध  की  जायगी  जिन्होने

 कि  इस  भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  लिए  चार  में  जान  बूझ  कर  भाग  लिया  है
 ।  बहुत

 से  मामलों  म  लॉग  केवल  हस  कारण
 कोई  प्रदत्त  नहों  किए  गये  हैं  ।  इसके

 रिश्वत  देते  हैं  कि  इसके  सिवाय  उनके सम्बन्ध  में  बहुत  समितियां  नियुक्त
 पास  दूसरा  कोई  चारा  नहीं  होता ।  मेरा की  गई  हैं  और  बहुत  योग्य  व्यक्तियों

 ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  किन्तु
 सरकार  से  यह  निवेदन  कि  वह  इस

 फिर  भी  कांग्रेस  सरकार  के  अंतगर्त  संशोधन  को  स्वीकार  कर  और  इसमें

 भ्रष्टाचार  को  संतोषजनक  रूप  से  दूर  नहीं
 जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करे

 किया  जा  सका  ।  में  सदन  को  यह  बताना

 चाहता  हूं  कि  इस  विषय  में  किए  गये  कामों  में  आपको  बताना  चाहता  हुं  कि  चीन

 के  सम्बन्ध  में  एक  मूल  कमी  रही  है  ।  में  इस  समस्या  को  कसे  हल  किया  गया  ।

 में  जानता  हूं  कि  कांग्रेस  के  ऐसे  बहुत  से  भारत  से  जो  लोग  वहां  गये  और  जिन्होंने

 सदस्य  हें  जो  भ्रष्टाचार  की  समस्या  '  पर  वहां  की  ददा  देखी  ह  उनका  यह  कहना

 काफी  विचार  करते  हें  ।  किन्तु  में  समझता  है  कि  वहां  भ्रष्टाचार  के  प्रदान  को  बहुत

 हूं  कि  इस  महत्वपूणां  बात  को  ध्यान  में  सफलता  पूर्वक  हल  किया  गया  है  ।  ऐसे

 नहीं  रखा  गया  भ्रष्टाचार  को  केवल  केसे  किया  जा  सका ?  वहां  सरकारी

 स तभी  दूर  किया  सकता  जब  इस  अधिकारियों  में  फैले  हुए  भ्रष्टाचार  के

 सम्बन्ध  में  जनता  का  उचित  सहयोग  प्राप्त  विरुद्ध  आन्दोलन  चलाया  गया  और

 किया  भ्रष्टाचार  को  वादी  दल  के  बड़े  बड़े  नेताओं  को  वहां

 की  जनता  के  सामने  खड़ा  किया  गया दूर  करना  जनता  के  ही  हित  में  होगा  ।

 देश के  लाखों  गरीब  किसानों  और  और  उनसे  उनके  विरुद्ध  गये

 कम  वेतन  पाने  वालों  को  भ्रष्टाचार  दूर  YCCTATT  के  आरोपों  का  उत्तर  देने  के

 कर  fad  जाने  से  लाभ  होगा  और  लिये  कहा  गया  |  यदि  इसी  प्रकार  का

 चार  के  रहने  से  हानि  होगी ॥  काम  भारत  में  भी  किया  तो  मुझे

 इसलिए  जनता  को  इस  बात  का  अवसर  विश्वास  है  कि  भ्रष्टाचार  को  दूर  किया

 दिया  जाय  वह  यह  बता  सके  कि  जा  सकता  हे  ।  इससे  नरम  तरीका

 किस  अधिकारी  अथवा  किसी  अपनाने  से  भ्रष्टाचार  दूर  नहीं  किया

 अन्य  व्यक्ति  ने  उससे  रिश्वत  ली  ।  यदि  ा  ह  T  ।  भारतीय  दण्ड  विधान

 fi एसा  कर  दिया  जाय  तो  समाज  में  आदर  के  अनुसार  ध  राहत  देने  वाले  को
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 सम्बन्ध  में  संकल्प

 असहमत हूं  कि  संसद्  सदस्यों  को  मंत्रियों

 के  पास  जाकर  उनसे  विचार  विमान  करना भी  दण्ड  दिया  जायगा  और  गत  वर्ष  हमने

 चाहिये  ।  में  चाहता  हूं  कि  एक  ऐसा एक  कानून  जिसके  अनुसार

 यह  एक  हस्तक्षेप  अपराध  हे  ।  इससे  कानून  हो  कि  सदस्य  मंत्रियों  के  पास  न

 सामान्य  लोग  इस  मामले  मं  आगे  नहीं  जा  सक े।  इन  बातों  का  परिणाम  भी

 आयेंगें  |  मेरा  सदन  से  यह  निवेदन  ह  भ्रष्टाचार  होता  है  ।  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के

 कि  wert  को  रोकने  के  लिये  इस  प्रितिष्ठित  व्यक्ति  मुझसे  पूछा  करते हैं

 संशोधन  के  साथ  वह  इस  संकल्प  को  तो  पण्डित  जी  से  वहुत  वार  मिले

 स्वीकार  कर  ले  |  होंगेਂ  ।  और  यदि  उन्हें  यह  बता  दूं

 कि  में  पण्डित  जी  से  बहुत  बार  मिला
 श्री  खेडेकर  व  :

 हूं  श्र  व्यापारियों  से  कुछ  रुपया  बनाना
 मं  इस  संकल्प  का  समान  करता  हुं  ।  मुझे

 चाहें  तो  var  किया  जा  सकता  है  ।  किन्तु इस  बात  का  खेद  है  कि  यह  संकल्प  व्यापक

 नहीं  हे  और  इसमें  केवल  अधिकारियों  का  जब  में  उन्हें  बताता  हूं  कि  में  पण्डित

 ही  उल्लेख  में  चाहता  कि  इसमें
 जी  से  कभी  नहीं  मिला  तो  उन्हें  बड़ा

 विधान  मण्डलों  के  मंत्रिगण  तथा  श्राइचयं  होता  है  ।  तो  इस  प्रकार  का

 सतारूढ़  दल  के  सदस्य  भी  सम्मिलित  कर  भ्रष्टाचार  भो  खराब  होता है  ।

 लिए  जायें  ।  भ्रष्ट  मनोवृति  के  भी  विरुद्ध
 कल  मेरे  मित्र  ने  मेरी  आलोचना

 हूं  ।  मान  खोजिये  कि  महाराष्ट्र  का  एक
 कते हुए  कहां था  कि  मुझे  जेल  में

 भज
 मंत्री  हे  तो  ag  ae  कि  उसके

 दिया  जाना  चाहिये  था ।  में  भ्रष्टाचार  के
 मन्त्री  य  अधिक  महाराष्ट्रीय  व्यक्ति

 सम्बन्ध
 में  उनकी  का  उत्तर  दूंगा  ।

 आ  जायें  |  यह  प्रान्तीय  भावना  हूं  और
 पिछले  चुनाव  के  दौरान  में  में  एक  गांव

 एक  सरकार  का  भ्रष्टाचार है  ।  इसी  प्रकार
 की  सभा  में  भाषण  दे  रहा  ati  उसमें

 सम्प्रदाय  वाद  तथा  जातिवाद  को  भावना
 मेंने  बम्बई  सरकार  की  मद्य  निषेध  नीति

 भी  एक  प्रकार  का  भ्रष्टाचार  हत्या  हम
 के

 ङ्घ
 में  कुछ  कहा  था  ।  जब  वहां

 लोगों  में  ऐस  भावनायें  बहुत  हैं  ।
 से  आकर  में  अपनी  कार  चलाने  लगा

 अब  में  विधान  मंडलों  के  सदस्यों  के
 तो  मुझे  बताया  गया  कि  गांव  के  लोगों

 प्रशन  को  लेता  पूना  में  में  एक  मंत्री
 ने  मेरी  बत  के  प्रशंसा  स्वरूप  कार  में

 से  मिलने  गया  ।  उनके  मकान  पर  विधान  a.
 दय  बोतलं  रख  दी  उन्हें  खोलने  पर

 मण्डल  के  २५  सद्य  उपस्थित  थे  और
 मालूम  पड़ा  fe  उनमें  शराब  इस

 ऐसा  लगता  था  जैसे  कि  दरबार  लगा  हो
 अनुभव के

 अधार  पर  में  कह  सकता हूं मेंने  मन्त्री  महोदय  से  पूछा  कि  ‘ar
 कि  जहाँ  बुरे  कानून  होते  हैं  वहां  भ्रष्टाचार

 अपना  काम  कसे  करते  ह  ?”  उन्होंने  उत्तर
 इस  प्रकार  से  फलता है  | दिया  कि  मुझ  तीन-चार  घटे  रोज़  इसी

 प्रकार  बिताने  पड़ते  हें  जब  मेंने  उन  में  समझता  हूं  कि  डाक  तार

 सदस्यों
 के

 विषय  में  पूछा  कि  वे  विधान  विभाग  यह  संसद्  ये  dia  ही  ऐसे

 सभा  में  अधिक  भाग  क्यों  नहीं  तो  विभाग  है  जिनमें  भ्रष्टाचार  नहीं  हैं  ।  में

 मुझे  बताया  गया  कि  वे  तो  ऐसा  ही  करते  यह  चाहता  संरक्षण

 हैं  ।  में  उपाध्यक्ष  महोदय  की  इस  बातਂ  से  (a2 fs )  देना  भो  एक  बहुत  बुरा
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 चार  हूँ  सत्ता  का  मद  बहुत  बुरा  होता  है  निर्वाचनों  में  प्रकार  का

 जिन  व्यक्तियों  को  सत्ता  का  मद  होता  भ्रष्टाचार  फैला  हुआ  हैं  ।  लोग  धर्मं  की

 आड़  लेकर  झपने  अपने  पक्ष  में  वोट हैँ  वे  उसका  दुरुपयोग  करते  और

 अपने  खास  आदमियों  को  संरक्षण  देते  डलवाने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  मेरे  कहन

 q  ।  हम  देखते  हैवी  ऐसी  ही  बातों  का  का  अभिप्राय  केवल  इतना  है  कि  भ्रष्टाचार

 के  लिए  आप  अधिकारियों  को  ही यह  परिणाम  हुआ  कि  बम्बई  के

 सराफ  तथा  पुना  के  इन  जिम्मेदार  नदीं  ठहरा  सकते  अघिकारी

 दोनों  समाचार  पत्रों  को  दण्ड  दिया  गया  ।  अलग  तो  हें  ही  वे  भी  समाज  का

 एक  भाग  हैं  ।  मेरे  विचार  अधिकारी मेरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  जो

 लोग  ऐसे  पदों  पर  ad  करते  जहां
 भ्रष्टाचारी  इसलिए  हं  क्योंकि  भारतीय  लोग

 से  और  लोगे  पर  अपना  प्रभाव  डाला  भ्रष्टाचारी  हैं  ।  अधिकारियों  में  भी  उतना

 ही  भ्रष्टचार  Gar  हुआ है  जितना  कि  हम जा  सकता  उन्हें  बहुत  सावधानी

 से  काय॑  करना  चाहिये  ।  यद्यपि  अधिकारी  लोगों  मुझे  केवल  ही  कहना

 मंत्रीगण  आदि  प्रत्यक्ष रूप  से  भ्रष्टाचार  में

 भाग  नहीं  लेते  किन्तु  वे  अप्रत्यक्ष रूप  से
 श्री  एम०  एस ०

 ऐसा  करते  हैं
 ।  यह  बत  राज्य  के  मन्त्रियों

 :  इन  दिनों  भ्रष्टाचार  की
 के  सम्बन्ध  में  पुरी  तरह  से  होतो है  ।

 समस्या  की  ओर  जनता  का  काफी  ध्यान
 चरितार्थ  अक्सर  मन्त्री  अपने  परिवार  वालों

 गया है  |
 के  साथ  जिलों  का  दौरा  करने  निकलते

 उनका  खच  जिला  अधिकारी  ठाकर  दास  दबाव  अध्यक्ष-पद

 पर  आसीन
 भुगतते  हैं  क्योंकि  मन्त्री  जी  अपने

 पास  से  कुछ  देते  नहीं  हू  ।  जब  अधिकारियों  आज  यह  कोई  भी  कहने  के  लिए
 को  मन्त्रियों  के  स्वागत  में  रुपये  खच  करने  तैयार  नही ंहै  कि  स्वराज्य  मिलने  के

 पड़ते  हैं  तो  स्वाभाविक  ही  है  कि  वे  यह  रुपये
 पश्चात्  जनता  सन्तुष्ट  हे  या  भ्रष्टाचार  कम

 व्यापारियों  तथा  we  लोगों  से  किसी  न
 हो  गया  मेरे  विचार  में  तो  उसको

 feat  प्रकार  वसूल  करेंगे  ।  इस  अब  इतेक  रूप  दे  दिये  गए  यहां  पर

 प्रकार  के  अप्रत्यक्ष  WeeTaT<  को
 रोकने

 की  अनेक  सदस्यों  ने  wae  मंत्रालयों  में  होने

 आवश्यकता  है  ।  वाले  भ्रष्टाचारों  उल्लेख  किया  ह

 किन्तु खेद  इस  बात
 का

 हँ  कि  सरकार के
 परमिट  के  देने  में  कितना  भ्रष्टाचार  कान

 में  जूं
 तक

 नहीं  रेंगी
 el

 मैं
 इस

 फला  हुआ  है  यह  तो  सभी  लोग  जानते  हैं  ।  सम्बन्ध  विशेषरूप  a,  सरकारी

 यदि  आप  भ्रष्टाचार  रोकने  में  सफल  नहीं  अधिकारियों  के  मामले  को  सामने  रखना

 हो  पाते  तो  कम  से  कम  एसा  तो  करिये  चाहता  हूं  ।  अ्रघिकारियों  में  भ्रष्टाचार

 कि  प्रशासन  करने  वालों  के  सामने  वह  घटन  की  बजाय  दिन  पर  दिन  बढ़ता  ही

 चीजें  न  आने  दें  जिससे  प्रेरित  हो  कर  वे  जाता है
 ।  परन्तु  सरकार  इसे  रोकने  का

 WAscTayr  में  फंसते  ह) ह्  उन्हें  अरस्तु  के  कोई  प्रयत्न  नहीं  कर  रही  है  ।  फीरोजपुर

 में  गए  तरीकों  पर  छावनी  के  ही  मामले  को  ले,लीजिये  ।  पुलिस
 रखा  जाना  चाहिये  ।  अधिकारियों  के  विरुद्ध  रिपोर्ट  fey  जाने



 की  घन  सम्पत्ति  की  जांच  के  RLCX BWCQ  सरकारीਂ  कम चा  रियों  १०  अप्रेल  १९५
 ३

 संबन्ध  में  संकल्प

 एम०  एस०  TENTH]

 पर  भी  कोई  कार्यवाही नदीं  गई  भ्रष्टाचार  को  प्रो  साहन  नहीं  देते  किन्तु

 इस  प्रकार  के  अनेक  उदाहरण  दिये  जा  कुछ  समाज-विरोधी  लोग  उन्हें  चाय  पार्थियों

 सकते  द्  आदि  में  बुला  कर  उनके  विश्वासपात्र  बनने

 का  प्रयत्न  करते  हे  ।  वे  उनके  लड़कों  या

 अब  सवाल यह  उठता हे  कि  यह  पत्नियों  को  उपहार  आदि  देकर  मंत्री  अपना

 भ्रष्टाचार  किस  प्रकार  बन्द  किया  जाये  ।

 ¢
 ६.  प्रभाव  डालना  चाहते  मेरा  निवेदन  है

 f  टीम  शासन  में  पंजाब  सरकार  ने
 कि  मंत्रीगण  इस  प्रकार  की  चेष्टाओं  से

 भ्रष्टाचार  रोकने  के  अनेक  नियम  बनाये
 टूर  ही  मेरे  विचार  में  इन  सब  बातों

 जहां  तक  उनका  की  देख  रेख  करने  के  लिए  संसद  की  ओर

 अधिकारियों  से  सम्बन्ध  था ॥  य  नहीं
 से  एक  जांच  कमेटी  नियुक्त  की  जानों

 १  हता  कि  उस  समय  भ्रष्टाचार  नहीं  था  |
 चाहिए  |

 तब  भी  था  किन्तु  अब  तो  वह  atc  भी
 दिल्ली  को  ही  लीजिये  ।  अप

 नद  गया  मेरा  निवेदन  हे  कि  ज्यों
 देखेंगे  कि  यहां  पर  बड़े  बड़े  मकान  या

 ही  किसी  अधिकारी  पर  भ्रष्टाचार  का  .
 कोठियां  उन्हीं  ठेकेदारों  की  हैं  जो  केन्द्रीय

 आरोप  लगाया  उसे  तुरन्त  ही
 लोक  निर्माण  विभाग  से  sar  लेते  रहे  हैं  |

 मुअत्तल  +र  दिया  जाना  चाहिए  तथा  उसके
 में  झ्रापको  एसे  अनेक  उदाहरण  दे  सकता

 विरुद्ध  मुकदमा  चलाया  *  जाना  चाहिए
 हं  जिनमें  कुछ  ही  वर्षों  के  अन्दर  कुछ  लोग

 कार्यवाही  करने  में  देर  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 यद्यपि  इस  कार्य  के  लिए  सरकार  ने  विद्वेष
 लखपती  बन  गय  हैं

 ।  क्यो  आप  बतला

 सकते  हें  कि  ऐसा  कसे  आह्  ?  कोई  जादू
 पुलिस  स्थापना  की  व्यवस्था  की  फिर

 से  तो  ऐसा  gar  ही  नहीं है
 भी  मुझे  पता  लगा  है  कि  स्वयं  इस  विभाग

 के  अधिकारी  भ्रष्टाचार  में  फंसे हुए  हैं  ।
 यदि  आप  चाहते  &  कि  लोग  वर्त्तमान

 अक्सर  ये  अधिकारी  मुकदमा  चलाने  में  सरकार  में  विश्वास  रखें  तो  आपको

 अनुचित  रूप  से  देर  करते  साक्ष्य  को  प्रशासन  में  से  भ्रष्टाचार  को  बिल्कुल  दूर

 गायब  कर  देते  आदि
 ।

 में  पूछता हू
 कर  देना  होगा  |  आज  आप  कहीं  चले

 कि  जब  इसी  विभाग  जो  कि  भ्रष्टाचार  जाइये  लोग  यदि  कहते  मिलेंगे  कि  इस

 रोकने के  लिये  बनाया  गया  भष्टाचार  सरकार  के  ज़माने  में  बिना  घूस  दिए  कोई

 होता  हो  तो  वे  इसकी  रोकथाम  के  बारे  में  काम  नहीं  हो  सकता  न्याय  तो  जैसे  रह

 कार्यवाही  क्या  कर  सकते  हैं  ?  सरकार  को  ही  नहीं  गया  है  ।  इन  सब  बातों  के  लिए

 अधिकतर  भ्रष्टाचारी  ठेकेदार  शौर इस  सम्बन्ध
 में  कड़ाई  से  काम  लेना  चाहिए  ।

 मंत्रियों  A  चाहिए  कि  वे  समस्त  विभागों  भ्रष्टाचारी  अधिकारी  जिम्मेदार  हे  ।  यदि

 में  भ्रष्टाचार  रोकने  के  लिए  तुरन्त  ही  एक  अप  चाहते  हें  कि  जनता  श्राप के  साथ

 जांच  कमेटी  नियुक्त  कर  दें  |  सहयोग  यदि  are  पंच-वर्षीय  योजना

 में  उसकी  सहायता  चाहते  हे  तो  आप

 x war  किਂ  आप  जानते  ही  @  कि  समाचार  पत्रों  में  विज्ञापन  ae  अपीलें

 भ्रष्टाचार  राजनीति  से  आरम्भ  होता  हैं  ।  छपवाने  का  बजाय  ठोस  कार्यवाही  करके

 पत्रियों  को  सावधानी  से  काम  लेना  इस  बात  का  सबूत  दीजिए  कि  arr

 चाहिए  |  नद्यपि  मंत्री  tay  जन  कर  भ्रष्टाचार  को  जड़  से  नष्ट  कर  देना
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 चाहते  हैं  ।  जब  तक  आप  ईमानदारी  और  पंडित  कठ  सी ०  शर्मा

 समस्या  उतनी  सरल लगन  का  परिचय  नहीं  देते  तब  तक  बाप  :

 जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  में  सफल  जितनी  की  संकल्प  में  दिखाई  गई  या

 नहीं  हो  सकते  हैं  ।  सरकारी  कर्मचारियों  तथा  अन्य  सामान्य

 व्यक्तियों  में  कोई  fay  अन्तर  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय  :
 श्री  अलगु राय राय  जिन  कारणों  से  अन्य  व्यक्ति  लोभ  का

 शास्त्री  तथा  श्री  नारायणदास  इस  प्रस्ताव  फर
 शिकार  बन  जाते  हें  प्रायः  उन्हीं  कारणों  से

 चुके  किसी  सदस्य  को  एक
 सरकारी  कर्मचारी  भी  लोभ  में  फंस  जाते

 प्रस्ताव  पर  दो  बार  बोलने  की  अनुमति
 सरकारी  कर्मचारियों  को  अन्य

 देने  वाला  कोई  नियम  नहीं है  ।
 जनता  से  प  थक  करना  कठिन है

 |

 प्रो  ०
 मथ्य  श्रीमान ७  भ्रष्टाचार  एक  पुराना  रोग

 हम  भ्रष्टाचार  को  मिटाने  के
 आज  या  कल  उठ  खड़ी  हुई  चीज

 लिए  उतने  ही  उत्सुक  हैं  जितने  कि  मेरे
 नहीं

 a
 ०  अपनी  लाभप्रद  स्थिति  का

 माननीय  मित्र  इस  के  लिए  निस्सन्देह  कठोर
 लोग  संव  से  ही  लाभ  उठाते  आये

 कारवानों  की  जानी  परन्तु  मेरी
 भ्रष्टाचार  का  यह  भी  कारण  है  कि  कुछ

 समझ  में  यह  नहीं  आता  हू ंकि  इस  संकल्प  से
 व्यक्ति  किसी  वर्ण  अधम  या  जाति  विशेष  के

 इस  कार्य  में  किस  प्रकार  सहायता  मिलेगी  ।
 कारण  अपना  एक  पृथक  राज्य  बनाये  जाने

 यदि  एक  may  प्रत्येक
 की  मांग  करते हूं  ।  यह  भी  उसी  प्रकार

 oeararay’  की  बचत  की  जांच  करने  के  लिए  का  भ्रष्टाचार  हे  जेसा  कि  कोई  सब-इंस्पेक्टर

 नियुक्त  किया  जाये  तो  seq  उठेगा  कि
 पुलिस  थाने  के  स्थान  पर  पांच  अपराधियों

 अधिकारी  कौन ह  और  कौन
 का  चालान  कर  के  उस  धन  से  अपनी  पुत्री

 नही ं।  तो  क्या  समस्त  भारत  के
 को  पाठशाला  में  है  ।  विवाह  की

 समस्त  अधिकारियों  की  बचत  की  जांच  की
 समस्या  को  ही  देखिये  ।  स्वरूप वान  युवकों

 जानी  अपेक्षित  साथ  ही  पहले  कहा  a को  सुन्दर  कन्या यें  नहीं  मिल  पाती

 गया है  कि  प्रत्येक  मामले  की  सूचना  इस
 बदसूरत  चरित्रहीन  परन्तु  धनवान  व्यक्ति

 सदन  को  दी  जाय े।  यदि  आयोग  केवल
 उन  को  वर  लेते  हैं  क्या  यह  उस  से  बड़ा

 १००  मामले  ही  तो  बिना  गवाही  या
 भ्रष्टाचार  नहीं  है  ?  क्या  वह  इन्सपेक्टर

 प्रदेशों के  यह  सदन  यह  कैसे  निश्चय  कर
 इस  व्यक्ति  से  भी  बड़ा  अपराधी  है  ?

 सकता है  कि  यह  भ्रष्टाचार के  मामले  ठीक
 शताब्दियों  से  इन  कठिनाइयों  के

 ही  हैं  ।  क्या  हम  सदन  को  अदालत  बना

 देना  चाहते  हें
 ?  संसद्  किस  प्रकार  मामलों

 निवारण  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।

 आखिर  धन  जमा  करने  का  प्रयोजन  क्या

 का  निर्णय कर  सकती  है  ?  यह  बात  मेरी
 अपनी  सन्तति  में  विश्वास  का  न  होना

 समझ  में  नहीं  आई  है  इस  के  लिए  यदि

 कोई  तरीक़ा  तो  में  इस  संकल्प  का  अवश्य
 ही  इसका कारण  है  ।

 समर्थन  करूंगा  ।  परन्तु  | जसा  सुझाया  गया  मंत्री  के  मामले  को  लीजिए 1  यदि

 है  वह  तो  काम  करने  का  alan  तरीका  है  वह  अपने  कत्तव्य का  पालन  नहीं  करता है

 नहीं  ।  यह  तो  बहुत  ही  अव्यवंहाय॑  तरीका  तो  यह  देखना  मंत्रिमंडल  का  कार्य  है  कि

 वह  योग्य  हैं  अथवा  नहीं  ।  यदि  वह  आयोग



 R2o4  सरकारी  कम  चोरियों  १०  अप्रेल  १९५३  की  धन  सम्पत्ति  को  जांच  के
 रे  C&

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 [sto  मैथ्यू

 सिद्ध  हो  तो  उसे  निकाल  दिया  जाये  चली  जायेंगी  ।  जब  तक  अधिक  वेतन

 यह  किया  जाये  तो  सब-इस्पेक्टर  तथा  न्यूनतम  जिम्मेवारी  की  बात  रहेगी

 भी  भ्रष्ट  नहीं  रहेगा  ।  ऐसा  होता  ही  रहेगा  ।

 अब  राज्य  कर्मचारियों  की  बात  में  इस  संकल्प  के  सिद्धांत  को  स्वीकार

 लीजिये  ।  मेंने  संघ  लोक  आयोग के  करता  परन्तु  तो  भी  मुझे  यह  स्वीकार

 सम्बन्ध  मं  यंह  पूछा  था  कि  उस  में
 नहीं  इससे  तो  यह  सदनਂ  अदालत  का

 विद्यालयों  से  आये  कितने  व्यतीत  मुझे  कमरा  बन  जायगा  |  सदन  का  काय  विधान

 एक  संख्या  बताई  गई  थी  |  में  एक  प्रशन  बनाना  ह  मामलों  पर  निर्णय  देना  नहीं

 पूछता  हूं
 :  जो  व्यक्ति  कल्पना  लोक  में

 यह  ता  न्यायपालिका  का  काय

 रहते  हूं  और  कल्पना  ही  में  संविधान  ने  तीनਂ  विभिन्न  विभाग  बनाये

 आनन्द  प्राप्त  करते  हें  कपा  वह  नवयुवकों  विधान  सभा  विधान  बनाने  के  लिए ;

 जिन्हें  प्रशासन  के  कठोर  शूलों  का  कार्यपालिका  न्याय  प्रशासन  के  लिए  तथा

 सामना  करना  योग्यता  तथा  क्षमता  न्यायपालिका  न्याय  करने  के  लिये  |  अतः

 की  जांच  करने  के  योग्य  आज  जैसी
 यह  संकल्प  संविधान  की  भावना  के  भी

 कठिन  स्थिति  में  संसार  कभी  नहीं  रहा  था  ।
 प्रतिकूल  हैं  ।

 पहले  तो  एक  वर्ग  जिसे  जन्म  से

 ही  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  प्रशिक्षण  दिया
 श्री  गुरुपादात्वामी  ने  बताया  था  कि

 राज  चारों  ओर  भ्रष्टाचार  का  बोलबाला
 जाता  प्रशासन  जैसे  कठिन  ईकाई  को

 है  और  बाजार  के  मनुष्यों  से  लगाकर

 किया
 करता  था  आज  वह  वर्ग  लिप्त  हो

 गया  हैं  ।  सामान्  व्यक्ति  क्षेत्र
 में  आ  गए

 सर  तक  सभी  भ्रष्ट  यह  कोई  सरल

 आप  को  उन्हें  कार  के  योग्य  बनाना
 प्रशन  नही ंहै

 ।  यह  दृष्टिकोण  तो

 वादियों  तथा  पलायन वादियों  की  सी  बातें
 होगा  ।

 यह  उस  वर्ग  की  बातें  हैं  जिसमें  वास्तविकता

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  उत्तीर्ण  का  सामना  करने  अथवा  कठिनाइयों  पर

 हुए  कुछ  नवयुवकों  से  मेंने  यह  पूछा  था  विजय  प्राप्त  करने  का  कोई  साहस  नहीं

 fe  ag  सरकारी  नौकरी  में  कयों  आ  रहे

 उन  का  उत्तर  था  कहां  वेतन  अधिक
 डा०  काटजू  :  इस  संकल्प  पर  ya

 मिलता  अर्थात्  सरकारी  नौकरी  बनिये
 रुपे  चर्चा  हो  चुकी  यह  तो  निश्चय

 की  दुकान  सरकारी  नौकरी  कोई  लाभ
 @  कि  जहां  भी  वह  पाया

 कमाने  का  स्थान  नहीं  यदि  बात  नहीं
 वह  घृणास्पद  है  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में

 हूँ  तो  जनता  को  ऐसा  प्रशासन  कभी  भी
 जो  बातें  कही  गई  हे  तथा  जो  वक्तव्य  दिये

 स्वीकार्य  नहीं  होगा  ।  यह  सिद्धांत
 गये  हूं  उनसे  मुझे  दु:ख हुआ है । हुआ  है  ।

 मान  लिया  जाता  है  तो  यह  भी  मानना

 पड़ेगा  कि  उक्त  अधिकारी  को  सुन्दर  हम  यह  भूल  जाते  हें  कि  जिन

 पत्नी  मिलनी  चाहिए  तथा  उन्मुक्त  जीवन  सरकारी  कर्मचारियों  पर  हम  दोषारोपण

 बितान  में  सहयोग  देने  वाले  मित्र  होने  कर  रहे ंहें  वह  भी
 तो  हमारे  भाई  arg

 at  फिर  यह  बातें  बढ़ती  ही  हें  उन  पर  दोषारोपण  करना  स्वयं  अपने



 सरकारी  कामना  रियों  R2C¢ दरे  १८७  १०  अप्रेल  S4R  की  धन  सम्पत्ति  की  जांच के
 सम्बन्ध  में  संकल्प

 आप  पर  दोषारोप रा  करना  क्योंकि  आई ०  एफ०  लेखा  रोक

 a
 ae  निश्चय  Q  कि  उनके  लालन  पालन  इंजीनीयरी  सेवाएं  सभी  आ  जाती

 दिक्षा  दीक्षा  पारवारिक  परिस्थितियों  जो  भारत  सरकार  के  उत्तरदायी  अधिकारी

 इत्यादि  में  अवद्य  कोई  बड़े  दोष  रह  गये
 होते  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  इस  संकल्प

 होंगे  जिनके  कारण  वह  सरकारी  नौकरी  के  श्रतुसार  राजस्व  इकट्ठा  करने

 में  आने  के  बाद  इतने  भ्रष्ट  हो  गये  हैं  अनुज्ञा  देने  सके  ७ नथू  वाले  प्राधिकारियों

 मेरे  एक  माननीय  मित्र  ने  तो  यहां  तक  में  तहसीलदार  और  डिप्टी  कलेक्टर  भी

 कह  दिया  कि  सभी  भारतवासी  wee  aid  हें  र  रेलवे  के  प्राधिकारी  और  खाद्य

 और  क्योंकि  सभी  भ्रष्ट  हें  इसलिये  इस  विभाग  के  प्राधिकारी  भी  सम्मिलित

 समस्या  का  किसी  प्रकार  से  समाधान  हो  क्योंकि  वे  गाडियां  और  खाद्य  सामग्री  का

 अर्जन  एवं  उत्पन्न  करते  हैं  ।  इसमें ही  नहों  सकता  हैं  इसी  से  मुझे  यह  लग

 रहा  हे  कि  हम  इस  समस्या  पर  गंभीरता  भी  गया  कि  निवृत्ति  पाने

 वक  विचार  नहीं  कर  रहे
 x
 Q  और  इस  वाले  कर्मचारी  के  सम्बन्ध

 प्रकार  का  fay  वमन  तो  जेसे  शअ्राजकल  में  एक  आयोग  जाना

 का  फैशन  ही  हो  गया  है  |  जो  ऐसे  प्राधिकारी  सम्पत्ति

 के  विषय  में  किसी  प्रकार  गवाही
 इस  संकल्प  कों  प्रस्तुत  करने  वाले

 अथवा  लेख्य  पत्र  देखने  के  लिय  शर

 स्यने  कहा  कि  सरकार  इसका  विरोध
 पूरी  खोज  करने  के  लिए  सक्षम  हों  ।  में

 करती है  ।
 ग्य्त्ठ
 निकट  ठीक  में  इसका  विरोध

 पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  ऐसा  एक  ही
 केवल  gama  नहीं  करता  कि  इसमें

 आयोग  होगा  ?  यदि  इसे  सारे  देश  के

 चित  wea  अपितु  इसका  समस्त  ढांचा
 लिए  किया  तो  इसके  लिए  १०,०००

 ही  बुरा  इसमें  कहा  गया  हैं  कि  सरकार
 या  20,000  प्राधिकारी  चाहिएं  तर

 को  सरकारी  कर्मचारी  की  धन  तथा
 इसके  अ्रनुसार  विधान  सभाओ  तथा  संसद

 वैभव  की  जांच  करनी  चाहे  वह  के  सदस्य  और  मंत्रीगण  उत्तरदायी

 उसके  अरपन  नाम  में  हो  अथवा  उसके
 कारियों  में  आ  जाते  हूं  ।

 वार  के  सदस्य  या  सदस्यों  के  नाम  में  संयुक्त
 श्री  अग्राह्य  शास्त्री  :  इसके

 अथवा  अलग  अलग  हो  ।  यह  एक  जांच न
 ठेकेदारों  तक  को  भी  सम्मिलित  करने  का

 होकर  अन्वेषण  हो  जायगा  ।  इसमें  कहा
 सुझाव  दिया  गया  हैं

 गया  गया  कि  ag  व्यक्ति  जो  संविधान

 BTo  काटजू  :  क्रियात्मक  रूप  में
 के  अधीन  पद  कारण  करता  हो ।  इसमें

 नियंत्रक  महालेखा
 इसके  लिए  बहुत  चाहियें  और

 अध्यक्ष  तथा  इसके  सदस्यों  पर  ५०  लाख  रुपये  का

 उपसभापति  और  लोक  सेवा  अयोग  के  खच  आयेगा  तथा  इसके  सदस्यों  के

 सभापति  भी  आते  हूं  और  यह  संकल्प  इन  व्यवहार  की  जांच  करने  के  लिए  भी  उच्चतर

 आयोग  आवश्यकता सभी  के  विरुद्ध  इसके  पश्चात  कहा  होगी  ।  और

 इस  प्रकार  यह  क्रम  समाप्त  नहीं गया हे
 कि  वह  व्यक्ति  जो  कि  भूत

 सरकार  का  अथवा  अन्य  राज्य  होगा  ।  में  इस  बात  की  हसी  नहीं  उड़ा

 सरकार  उत्तरदायी  प्राधिकारी  टो  रहो  हूं  ।  मानो  आयोग  प्रस्तुत

 इसमें  आई०  आई०  पी०  एस०  करता



 a  whe
 १८९  सरकारो  कमंचा  रियों  १०  अप्रैल  Ras  की  धन  सम्पत्ति की  जांच

 के

 संबंध  में  संकल्प

 संकल्प  में  और  भी  कहा  गया  हैं  कि  मेरा  विनम्र  निवेदन  यह  है  कि  यह

 यदि  प्राधिकारी  के  पास  ऐसी
 संकल्प  बहुत  हानिकारक  इससे  देश

 के  साथ
 की  नैतिकता

 पर  बुरा  प्रभाव
 पढ़ेगा

 सम्पत्ति  जिसे  वह  ईमानदारी

 हरजीत  नहीं  कर  सकता  मामले
 सारे  कर्मचारी  इतने  बुरे  नहीं  हैं  जितने

 की  रिपोर्ट  इस  सदन  के  पास  की  जानी
 वे  जाते  ।  लाखों  लोग

 चाहिए  att  इसके  सदस्यों  की  भी  जांच  हमारे  सम्बन्धी  हें  और  विश्वविद्यालयों  के

 योग्य  विद्यार्थी  हैं  ।  में  नहीं  कहता  कि
 होनी  और  वह  रिपोर्ट  सदन  में

 प्रस्तुत  की  जानी
 जो  इसके  परचात

 सब  लोग  ईमानदार  हें  परन्तु  चाहता

 हूं
 कि

 वे  ऐसे  प्रत्येक  व्यक्ति  यह उचित  कार्यवाही  करने  का  विचार  करेगा  ।  में

 मानवीय  सदस्य  से  कहना  चाहता  हं  कि
 जानता  है  कि  द्वितीय  महायुद्ध  ने  लोक

 नैतिक-स्तर  को  और  विशेषतया
 क्या  इस  प्रकार  संसद  और

 विधान  बनाने  के  स्थान  में  जांच  पड़ताल
 चोरियों  के  नैतिक-स्तर  को  बहुत  प्रभावित

 किया  xr  न  केवल  इसी  देश  अपितु
 करने  की  समिति  नहीं  जायगी  ?

 any  ग्राही  सब  की  जांच
 विदेशों  में  भी  ।  युद्ध  के  दिनों  में  यह

 आवश्यक  था  कि  प्रति  मास  लाखों  और
 करना इस  सदन  का  कत्तव्य  नहीं

 करोड़ों  रुपये  का  खर्चे  जाय  और
 aq

 देशों  का  एसा  शभ्रनूभव  है  कि  जब
 उसका  कोई  नियंत्रण  रखना  समय  की

 न्याय  संम्बन्धी  जांच  पड़ताल के  मामलों

 आवश्यकतानुसार  संभव  भी  नहीं  था
 में लग  जाती  तो  यह  जनता  में  अपना

 विश्वास  खो  बैठती  है  ।  पुराने  समय  में  mit
 उस

 समय  बहुत  से  लोगों  नें
 रुपया

 इकट्ठा  कर  मुझे  विश्वास  है  कि
 हाउस  आफ  कॉमन्स  चुनाव  याचिकाएं  सुना

 करता  ऐसा  अनुभव  किया  सेकड़ों  कर्मचारी  ऐसे  जिन्हें  आपकी

 और  मेरो  तरह  स्वतंत्र  भारत
 का

 गर्व
 गया  कि  ag  अच्छा  ढंग  नहीं था

 और  वे  इतनी  ईमानदारी  और

 मेहनत  से  काम  करते  जितनी  से  आप
 डा०  एस०  पी०  मर्जी थि  इसीलिए  तो

 और  में  ।  यदि आप  सबको  एक  सा  ही

 हम
 आपके  बहुत  से  निर्णयों  से  असंतुष्ट  मानकर  सब  की  सामान्यतया  निन्दा  करेंगे

 ह्
 तो  यंह  बात  उन  लोगों  को  भरी  लगे  गी

 इससे  बड़े  बुरे  परिणाम  भी  निकल  सकते

 डा०  काटजू  :  आप  निस्संदेह
 हैं  क्योकि  जब  एक  बार  अनुशासन  संयम

 हूं  ।  परन्तु  ये  संबंधी  मामले  ह  at  आत्म  सम्मान  का  भाव  नष्ट  हो
 इस  संकल्प  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  तो  में  नहीं  समझता  कि  लोगों  की

 जांच  आयोग  की  नियुक्ति  सरकार  द्वारा  न
 क्या  अवस्था  होगी  |

 होकर  इस  सदन के  २१  व्यक्तियों  द्वारा

 की  जो  इस  आयोग  को  नियुक्त  करने  इस  संकल्प  वर्तमान  वैधानिक

 की  औचित्य  और  संभाव्यता  स्थिति  पर  विचार  नहीं  किया  है  ।

 पर  विचार  करें  ।  और  तब  वह  जांच  आयोग  कारी  कमंचारियों  के  आचरण  नियमों  में

 सदन के  पास  रिपोर्ट  करे  क्या  किया  ऐसा  उपबन्ध  जिसके  waar  सब

 जाना  चाहिये  |  प्राचीन  रियों  अपनी  अपनी  अचल
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 RIS  सरकारी  कर्मचारियों  १०  अप्रैल  १९५३  की  धन  सम्पत्ति की

 जांच  के

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  वार्षिक  विवरण  देना  हैं  यदि  आप  अफवाहों  के

 आधार  पर  काम  करना  चाहते  ऐं  तो
 पड़ता  है  ।  और  इन  आचरण  नियमों  के

 अनुसार  आई०  Wo  एस०  प्राधिकारियों  श्राप भले  ही  यह  कहें  कि  पहले

 को  २००  रुपये  से  अधिक  चल  सम्पत्ति  फांसी  लगा  दो  और  फिर  उसकी  वैदिक

 अधिग्रहीत  करने  की  अवस्था  में  विवरण  अन्वीक्षा करो  ।'  परन्तु  जब  आप  चाहते

 देनी  पड़ती  है  ।  है  कि  संविधान के  अंतर्गत  उसे  अपनी

 मिलना सफाई  पेश  करने  मौका

 चाहिये  तो  फिर  न्यायाधीश  अथवा  जांच

 केन्द्रीय  सेवाओं  के  बारे  म  भी  एक  करने  वाले  शभ्रधिकारी  को  कठिनाई

 एसी  ही  उपबन्ध  रखने  का  विचार
 पेदा  आती  है  कि  साक्ष्य  देने  के  लिए  कोई

 और  फिर  जहां  कहीं  भी  किसी  सरकारी
 भी  व्यक्ति  सामने  नहीं  आता  लोग

 कर्मचारी  ग्रीवा  पद  धारी  की
 कहते  हैं  कि  कांग्रेस  सरकार  a  रिश्वत

 ईमानदारी  के  सम्बन्ध  में  कोई  संदेह  देने  वाले  को  भी  अपराधी  ठहराया

 हो  वह  पुरणांतया  छिप  नहीं  सकता
 मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  है  कि  क्या  हमें

 सदन  को  याद  होगा कि  गत  वर्ष  जांच  उसे  हार  पहनाने  चाहियें  ?  यदि  आफ

 आयोग  अधिनियम  नाम  at  एक  रिश्वत  देने  की  नहीं  करते  हें  तो

 नियम  पास  किया  गया  था  इस  अधिनियम  समाज में  बहिष्कार  कसे  at

 का  विषय  विस्तृत  ag  at
 सकता है  ।  ऐसी  दशा  में  वह  साक्ष्य

 कर  को  ऐसे  जांच  आयोग  नियुक्त  करने
 देने  भी  नहीं  आता  है  ।  औरत ब  तक  कि  वह

 का  भ्र धि कार  देता  जिन  में  जांच  साक्ष्य  न  दे  जांच  आयोग  कैसे  काम  कर  सकता

 अधिकारी  साक्ष्य  नियमों  बाध्य
 हें  ।  fear  सदस्य  ने  बताया  fe  रिश्वत

 नहीं  होगा  तथा  ag  कोई  भी  जाच  देने  वाले  पर  मुकदमा  नहीं  चलाया  जाना

 कर  सकता  इसी  तरह  से  में  १९४७  में  उसे  छूट  ऐसा

 पास  किये  गये  और  एं  अघिनियम  की
 हुआ  करता  है  ।  परन्तु  फिर

 ओर  भी  निर्देश  करता  हूं  जिसका  हाल  भी  वह  साक्ष्य  देने  नहीं  भ्राता

 ही  में  संशोधन  किया  गया  ।  इसको  नाम

 भ्रष्टाचार  निवारक  अधिनियम  (2&¥e

 का  द्वितीय  हैं  ।  इस  अधिनियम  में  जहां हमें  समज  में  फली

 इस  बुराई  पर  चिनता  वहां  हमें  ऐसी आपराधिक  अवचार  नाम  का  अपराध  ह

 यदि  किसी  सरकारी  कर्मचारी  पर  इस  कोई  भी  Cat  बात  नहीं  करनी  चाहिये  जिससे

 असंतोष  की  भावना  फैल  जाये सिलसिले  में  मुकदमा  चलाया  जाय  तो

 उसे  इस  बात  की  सफाई  पेश  करनी  इस  प्रकार  का  विधेयक  प्रस्तुत  करके  हम

 अपने  आप  को  संसार  क  दृष्टि  में  गिरा होगी  कि  उसने  वह  सम्पत्ति  कहां  से  प्राप्त

 की  है  जो  कि  अभियोग  पक्ष  की  दृष्टि  में  रहे  हें  क्योंकि  इससे  एसा  प्रतीत  होता

 हें  कि  कोई  भी  भारतीय  राष्ट्रपति  से गलत  तरीकों  से  प्राप्त  की  गई  में

 cr
 निवेदन  करना  चाहता  ्  हमारी

 लेकर  छोटे  से  छोटे  कर्मचारी

 उद्देश्य  पूति  के  लिए  यह  व्यवस्था  पर्याप्त  भ्रष्टाचार  से  परे  नहीं हैं  ।  जहां  तक

 मार =  |  परन्तु  कठिनाई  यह  हूं  ।  क्या  आप  5"  सम्बन्ध है  हम  इस  बुराई  को  पुरी

 स्वाभाविक  तथा  निष्पक्ष  वैदिक  अन्वीक्षा  तरह  खत्म  करना  चाहते हें  थ |  |  श्री  गाडगिल



 ३१९३  सरकारो  तमंचा  रियों <4  १०  लाल  $943  की  धन  सम्पत्ति  की  जांच  2१९४

 सबंध  म  सकता

 लि
 काटजू

 |
 श्री  फिरोज  गांधी  प्रतापगढ़

 ले  ही  कह  चके  हें  कि  सन्  १९४७  तथा

 2342.0  के  वषों  में  ११८
 परिचय  व  जिला  राय

 :

 सरों  पर  मुकदमे  चाए  गए
 त्
 ष  ।  १९

 क्या  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य  ने  एसा

 a मामले  अनिर्णीत  पड  तथा  29
 कानन  नहीं  बनया ह

 ?

 डा०  काट  हो  सकता  उन्होंने सिद्धियां  हुई  |  जहां  तक  सारी  स्थिति

 का  सम्बन्ध  4  माननीय  सदस्यों  को  वहां  war  किया  ati  किन्तु  मं  अपनी

 सूचना  देना  चाहता  कि  १९४९  के  वह  टांगों  पर  खड़ा  होना  चाहता  हं  ।

 म  स्पेशल  पुलिस  ने  Y9&  मामलों  को  परदार  हुक्म  सिह  अब  तक  हम

 कि  विरोधी  दल जाच  की  २३९६  मुकदमे  दायर  किए  गए
 बराबर  यह  सुनते  रहे

 की  आलोचना  ध्वंसात्मक  होती  ह  ard था  १५५  दोषसिद्धि यां  हुई  ।  १९५०  A

 यह  आकड़  क्रमश  २६२,  १६९  तथा
 So  अब  म॑  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  देखना

 थ  तथा  FEKe  म  यह  २१९,  १०२,  तथा  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  आलोचना  कहां

 ७०  इस  का  अथ  तरह  है  कि  सरकार  तक  रचनात्मक  होती है  ।  में ने  प्रारम्भ  में

 ही  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  संकल्प  के  शब्दों इस  सारी  बनाई  से  बेख़बर  नहीं  ह  तथा

 से  में  सत्तुष्ट  नहीं हूं
 ।  में  तो  चाहता हूं इस  का  अन्त  करना  चाहती  ह  ।

 हम॑  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  कि  इस इस में  निहित  भावना  को  स्वीकृत  कर

 चाहिये  तथा  ऐसी  कोई  बात  नहीं  करनी  जाय  ।  यह  कहा  गया  कि  इस  की

 चाहिए  जिस  से  कि  जन  साधारण  में  असंतोष  दाऊद  व्यवस्था  अच्छी  नहीं
 है  ।  म॑  मानता

 हूं कि में सुन्दर म॑  सुन्दर  भाषा
 के  प्रयोग में  चतुर की  भावना फेल  जाये  ।  हम  यहां  जो  कुछ

 नहीं  हूं  किन्तु  जहां  तक  प्रस्तुत  भाषा  क
 कहते  हें  जनता उसे  बहुत  महत्व  देती  हैं  ।

 यदि  सरदार  हुक्म सिह  अथवा  कोई  अन्य  प्रश्न  है  इसे  तो  कार्यालय  में  परिवर्तित

 सदस्य  यह  कहे  कि  सारा  देश  भ्रष्टाचारी  किया  गया  यह  मल  रूप  से  मेरे  द्वारा

 तो  क्या  होगा
 ?

 हमारा  सत्यानाश  प्रयुक्त  भाषा  नहीं  हो  सकता है  कि

 मेरी  मूल  भाषा  इस  से  भी  खराब  हो फिर  न  केवल  इस  सरकार  को  हटाना  होगा

 अपितु  इस  संसद  को  भी  हटाना  पड़ेगा  ।  किन्तु  प्रस्तुत  संकल्प  तो  उस  भाषा  में

 में  इस  संकल्प  का  कई  बातों  के  कारण
 परिवर्तित  की  हुई  भाषा  में  हें  ।

 रजत  प्रश्न हैं विरोध  करता  यह  ठीक  ढंग  में  पेश  इस  सकल्प  का

 मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  माननीय  मंत्री नहीं  किया  गया  इस  की  शब्द-रचना

 जी  न  इस  का  विरोध  करते  समय  ए
 अच्छी  नहीं  तथा  इस  में  बनाई को  बढ़  चढ़

 वकील  की  तरह  बहस  करने  का  प्रयत्न कर  दिखाया  गया ह  |  यह  अव्यवहाये हैं  ।

 सरदार  हुक्म  fag  स्वयं  एक  प्रशासक  रहे
 किया  इस  म॑  निहित  भावना  को  नहीं

 आका क्या  वह इस  बात  की  कल्पना  कर  सकते  ह  उन्होंने  एक  क्षण  भो  यह

 हूं  कि  एक  जांच  कमीशन  बीस  हजार  से
 सोचने  का  विचार  नहीं  किया  कि  इसकी

 भाषा  क्या  है  ।  यदि  कांग्रेस  के  किसी लेकर  चालीस  हजार  जिम्मेदार  सरकारी

 सदस्य  न  यह  कहा  होता  कि  wa  स्थान कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  जांच  कर  सकता  हैं  ?

 पर  भाषा  ठीक  नहीं  अमक  बात यदि  हम  सभी
 भ्रष्टाचार  हूं  तो  हम  एक

 दूसरे  को  कसे  उठा  सकेंगे
 |  श  नहीं  अमर  चीज  के  स्थान  पर

 इसका  विरोध  करता  हूं  ।
 यह  कर  जाना  चाहिए तो



 सरकारी  स  c
 ३१९५  च्च्  नस  १०  अप्रैल  १९५३  की  धन

 सम्पत्ति
 को  जांच  के  रे  R&

 संबंध  मेकअप

 मुझे  प्रसन्नता  होती  और  में  ने  उसे  सह  कोण  अपनाना  उसका  दुराग्रह  ही  कहा  जा

 स्वीकार  कर  लिया  होता  ।  मेरा  प्रयोजन  सकता  है  ।  अन्यथा  ये  सारी  बातें  तो  इस

 तो  सरकारी  सेवाओं  से  भ्रष्टाचार  को  दूर  संकल्प  में  हैं  सिद्धान्त  रूप  में  योजना

 आयोग  के  प्रतिवेदन  में  स्वीकार  कर  ली
 करना  मे  किसी  विशिष्ट  बात  पर

 अड़ना  नहीं  चाहता  |  गई  जिसकी  तैयारी  में  छब्बीस  लाख

 रुपये  व्यय किए  गए  हैं

 संकल्प  की  आलोचना  करते  हुए  यह

 कहा  गया  कि  इसमें  वास्तविक  स्थिति  को  डा०  काटजू :  में ने  यह  नहीं  कहा कि

 में  संकल्प में  निहित  भावना को  पसन्द  नहीं
 अतिरंजित  किया  गया  है

 ।  में  ने  तो

 प्रारम्भ में  ही  स्पष्ट कर  दिया  था  कि  में  करता  अथवा  अमुक-अमुक  बातें  नहीं  पसन्द

 करता  ।  में  ने  कहा था  कि  हम  भ्रष्टाचार
 यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  अनेक

 को  उचित  तरीके  a  मिटाने  का  भरसक
 शिकारी  बहुत  उच्च  स्तर के  हें  ।

 उनके

 फिर  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  |
 लिए  मेरे  हृदय  में  प्रशंसा है  ।

 अतिरंजित  वाली  बात  कहना  ठीक  नहीं  है  ।
 श्री  रवय्या  :  तब  इसे

 यदि  इस  संकल्प  को  इस  को  मूल  स्वीकार  कर  लीजिए  ।

 भावना  में  स्वीकार  कर  लिया  जाए  तो

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 उक्त  आयोग  के
 पदाधिकारियों  को  यह  घोषित  करना  पड़ेगा

 प्रतिवेदन के  अध्याय  ६  में  कहा  गया  है
 कि  उनकी  सम्पत्ति  कितनी  हे  ।  किसी  भी

 देश  में  इस  पर  आपत्ति  नहीं  की  जाती  |
 कि  लोक  हितकारी राज्य  में  सेवा  जनता

 की  सहकारिता  तथा  सदभावना  पर  निसार
 अमरीका  के  प्रेसीडेंट  को  भी  पद-ग्रहण  से

 qa  शौर  उसके  छोड़ने  पर  अपनी  सम्पत्ति
 रहती  है  और  यह  तभी  प्राप्त  किए  जा

 सकते  हैं  जब  कि  प्रदान  ईमानदारी  तथा

 घोषित  करनी  पड़ती  है  ।  इस  प्रस्ताव  में

 ऐसी  कोई  बात  नहीं है  जिस  पर  कि
 सक्षमता  पुत्र  हो  तथा  इसके  लिए

 आपत्ति  की  जा  सके ।  में  अपने
 का  उन्मूलन  आवश्यक हैं  ।

 मित्रों  को  बतला  दूं  कि  इस  संकल्प
 के

 ठीक  यही  बात  में  ने  अपने  संकल्प में

 भ्रष्टाचार  रोकने  के अखबारों  में  प्रकाशित  होते  ही  पाकिस्तान  अपेक्षित  की  है  ।

 ने  इसे  अंगीकृत  कर  लिया  ।  कुछ  राज्यों  के  लिए  हमें  निवारक  ak  सुधारक  दोनों

 ने  भी  इसे  अंगीकृत  कर  लिया  है  ।  उत्तर  प्रकार  क  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।

 प्रदेश ने  इसे  अ्रंगीकृत  कर
 प्रतिवेदन में  आगे  कहा  गया  है  कि

 ९, चय काइमार न ने  इसे  अंगीकृत कर  लिया  है  ।
 भ्रष्टाचार  प्रयास  में  कहीं  भी  हो  सकता

 इसके  सिद्धान्तों  में  कोई  एसी  बात  नहीं
 है  किन्तु  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जहां  यह  अधिक

 है
 ।  यदि  भाषा  में  कोई  खराबी  हो  तो  मात्रा  में  प्रचलित  है  ।

 उसे  सुधारा  जा  सकता  संशोधन  प्रस्तुत

 किया  में  उसे  स्वीकार करने  को
 ठीक  यही  बात  में  ने  अपने  संकल्प  में

 कही है  जहां  कि  लाइसेंस के  प्रशन  पर
 तयार  gi  किन्तु  में  अब  तो  यही  निदान

 निकाल  सकता  हूं  कि  इस  की
 भावना

 को  चर्चा कीਂ  गई  है  ।

 स्वीकार  करने  और  तदनुसार  न  करने  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  भ्रष्टाचार

 को  तैयार  नही ंहै
 |  सरकार  का  यह  को  दूर  करने  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि
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 संबंध  में  संकल्प

 हुक्म

 जब  कि  सरकार  का कथित  दुराचार  के  मामलों  की  जांच  करने  तैयार  नहीं  है  ।

 के  लिए  किसी  व्यवस्था-तन्त्र  का  प्रबन्ध  दृष्टिकोण  इस  प्रकार  का  तो  उसे  यह

 किया  जाए  और  तथ्य  मालूम  किए  जाएं  आशा  नहीं  करनी  चाहिए  कि  दूसरों

 सन्  १९४७  भ्रष्टाचार  निवारक  अधिनियम  रचनात्मक  ही  हो  ।  उसे  इस

 का  उल्लेख  करते  हुए  इस  सें कह  गया है  प्रकार  की  कोई  शिकायत  नहीं  होनी

 कि  भ्रष्टाचार  के  अपराधों  से  सम्बन्धित  कम  से  कम  आज  की  चर्चा  में  सरकार  ने

 कानून को  दृढ़  बना  गया ६  तथा  यह  प्रदर्शित  कर  दिया है  कि  यह  उस

 इस  में  मामलों  का  भी  उपबन्ध हे  विरोधी दल  की  बातों  का  अनुसरण  कर

 जिन  में  सरकारी  नौकरों  के  पास  शभ्रामदनी  रही  है  जिस  के  बारे  में  वह  बहुत

 के  ऐसे  सधन  पाये  जायें  जिनके  सम्बन्ध  शिकायत  करती  थी  ।

 में  वे  कोई  सन्तोषप्रद  उत्तर नहीं  दे
 सभापति  महोदय  :  अब  में  मत  दिए

 जाने  के  लिए  संशोधन  प्रस्तुत  करूंगा  ।
 ठीक  यही  बात  मेरा  संकल्प  चाहता

 @  ।  प्रतिवेदन में  यह  भी  कहा  गया है  कि

 इनमें से  दो  संशोधन  तो  ऐसे  हें  जिन  के

 द्वारा  संकल्प  में  कुछ  और  बात  आदिष्ट
 इस  बात  पर  भी  बिचार  करना  अच्छा

 होगा  कि  प्रति  वर्ष  के  प्रारम्भ में  सरकारी
 किए  जाने  का सुझाव  है  और  दूसरे  संशोधन

 ऐसे  जिन  में  इस  संकल्प  में  कुछ  बातें
 नौकरों  से  उनकी  चल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध

 रखने या  उसमें  से  कुछ  बातें  हटाने  के

 में  विवरण  पेश  करने  को  कहा  जाये  ।

 इस  समय  यह  बात  केवल  अचल  सम्पत्ति
 सुझाव  हें  इन  संशोधनों

 की  संख्या  २६  र... हूं

 इस  लिए  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या
 के  लिए  लागू  होती  है  ।

 कोई  माननीय  सदस्य  अपने  संशोधन  को

 वापिस  लेना  चाहते  हैं  ।  अन्यथा  में  इन
 ठीक  यही  चीज  मेरे  संकल्प  में  हे

 अर्थात  चल  और  अचल  दोनों  प्रकार  की

 सभी  संशोधनों  को  एक  एक  करके  मतदान

 के  लिए  प्रस्तुत करूंगा  ।
 सम्पत्तियों  का  विवरण  देना  ।  ये  सब

 fet  पंचवर्षीय  योजना  में  आ  गई ह  |  ई  ह  श्री  एन०
 पी०  सिन्हा  बाग  पूर्वे  )  :

 में  अपना  संशोधन  संख्या  ९  वापिस  लेता मेरे  संकल्प में  वे  ही  सब  ह  इसमें  कोई

 हूं  ।
 विचित्र  चीज़  नहीं  है

 '
 संशोधन  सदन  की  अनुमति  से  वापिस  ले

 लिया  यया
 इस  संकल्प  की  इस  प्रकार की

 चना  करना  कि  ag  अब्यवहायं  इस
 सभापति  महोदय  :  पहिले  में  सदन  में

 मतदान  के  लिये  उन  दो  संशोधनों  को क़ी  भाषा  अच्छी  नहीं  इसमें दिए  गए

 सुझावों का  ्  हमारे  राष्ट्र  को
 qa  रूए  से  प्रस्तुत  करूंगा  जिनमें  संकल्प

 में  कुछ  अन्य  बातें  आदिष्ट  किये  जाने  का अपराधियों  का  राष्ट्र  कोई  तक  युक्त

 चीज़  नहीं  है  ।  मुझे  यह  कहने में  कोई  सुझाव है
 ।  बाकी  सब  संशोधनों  को  में  एक

 संकोच  नहीं  है  कि  सरकार  इसे  केवल
 साथ  रखूंगा  |

 इसीलिए  स्वीकार  नहीं  करती  कि  विरोधी  संशोधन  प्रस्तुत  fea  गये  तथा  अस्वीकृत

 दल  की  ag  कोई  भी  बात  मानने  को  हुए  ।



 डे ३१९९  सरकारी  कर्मचारियों  को  १०  अप्रेल  १९५३  राष्ट्रीय  सुरक्षा-परित्राण

 धन  सम्पत्ति  की  जांच  के  नियमावली  के  संबंध  में  संकल्प

 संबंध  में  संकल्प

 सभापति  महोदय
 :  अब

 में  सरदार  न  दे  और  मेरा  वह  विशेषाधिकार

 छिन  गया
 हुक्म  सिंह  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  को  मतदान

 के  लिये  रखता हु
 |

 सभापति  महोदय  :  संकल्प  पर  मत

 ग्रहण हो  चुका
 और  उसका  निश्चय इसके  पश्चात्  संकल्प  पर  सदन

 में  मत  विभाजन  हुआ  |  हो  गया है  ।  दूसरी  बात  के
 विषय  में

 भ्रध्यक्ष  महोदय  &  बाद  में  शिकायत  की
 इसके  पक्ष  ५८२  तथा  विपक्ष में

 Lov  थे  |  जा  सकती है  ।

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |  डा०  एस०  पी०  मुकर्जी

 en  pen,  tenes  SS  दक्षिण
 :

 यह  किसने  किया
 ?

 राष्ट्रीय  सुरक्षा-परित्राण
 श्री  Uno  एल  द्विवेदी  :  द्वार-रक्षक  ने  ।

 नियमावली  के  सम्बन्ध  में  संकल्प  संसद  काय  सत्यन/रायण

 :  मेरे  विचार  से  यह  गम्भीर  बात
 श्री  नम्बियार  में  प्रस्ताव

 करता हूं
 कि

 @  कौर  इसकी  ata  होनी  चाहिए

 सदन  FT  मत  a
 @  कि  श्री  रघुनाथ  fag  बनारस

 :  यदि  संसद  के  सदस्य  के  साथ साधारण  अनु  शासन
 प्रक्रिया  को  अपनाए

 बिना  सरकारी  कर्मचारियों  के  दुर्व्यवहार  होता  तो  प्रतिकार

 निकाल  दिए  जाने  के  संबंध  मं  होना ही  चाहिए

 रक्षा  तथा  अन्य  सभी
 सभापति  महोदय  :  संकल्प  की

 केन्द्रीय  सेवाओं  म
 ~

 लागू  की  गई  तालिका  में  माननीय  सदस्य  का  नाम  तो

 राष्ट्रीय  सुरक्षा  परित्राण  अब  नहीं  जोड़ा  जा  पर  दूसरी

 १९४९  को  तुरन्त  प्रति संहृत  किया  बात  गंभीर  थ >  और  अध्यक्ष  waar  से

 जाए  और  इंस  नियमावली  के  अधीन
 इसकी  शिकायत  होनी  चाहिए  तथा  जांच

 निकाले  या  निलंबित  किए गए  सभी

 व्यक्तियों at  फिर  से  नौकरी  में

 के  बाद  संबंधित  व्यक्ति  के  ऊपर  यथोचित

 कार्यवाही  होनी  चाहिए  ।

 लगाया  जाए  ्
 थी  नम्बियार  सरकारी  कर्मचारियों

 आज  स्थिति  यह  fe  सभी

 सरकारी  कर्मचारियों  को  भय  बना  रहता
 को  अपने  संघ  बनाने  का  पूरा  अधिकार

 होना  चाहिए ,  पर  इस  समय वह  उनको
 ग्  कि  राजनीतिक  रूप  देकर  उनको .

 प्राप्त  नहीं  है  ।  ये  नियम  भारत-सरकार

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  (  हमीरपुर  अधिनियम  के  अधीन  महा राज्यपाल  श्री

 :  ,  मुझे  विशेषाधिकार  राजगोपालाचारी  लागू  किए  गए

 संबंधी  एक  प्रइन  उठाना  ह
 +  t  विभाजन  थे  ।  सरकारी  कर्मचारियों  के  निक।ले  जाने

 घंटी  बजने  पर  जैसे  ही  में  पुस्तकालय  से  के  संबंध  में  आरोप-पत्र  स्पष्टीकरण

 गाकर  सदन-कक्ष  में  आधा  प्रविष्ट  हो  मांगने  और  जांच  करने  के  बाद  संबंधित

 चुका  तभी  मुझे  बाहर  खींच  लिया  व्यक्ति  की  ब.त  मौखिक  रूप  में  सुनने
 इस  प्रकार  में  चाहने  पर  भी  मत  की  जो  प्रक्रिया  साधारण  स्थिति  में
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 भपनाई  जाती  वह  प्रक्रिया  इन  नियमों  अध्यक्षता  में  बनी  अनाज-दुकान  जांच

 के  अधीन  नहीं  अपनानी  पड़ती |  समिति  की  सिफारिश  पर  रेलवे  में  यह

 प्रणाली  समाप्त  कर  दी  गई  ।  उनके  ऊपर

 प्रशन  यह  है  कि  इस  नियमावली  के
 यह  दूसरा  प्रहार था  ।

 संविधान  ने  भी

 लागू  होने  के  समय  जो  परिस्थितियां  कमंचारियों  के  हड़ताल  करने  का  अधिकार

 कया  वे  अज  भी  हें  या  नहीं  ।  महायुद्ध  होना  नही ंहै  ।  पर  इन  कर्मचारियों  को

 के  बाद  न  केवल  सरकारी  कर्मचारी
 हरताल  करने  से  रोकने  के  लिए  उन  पर

 बल्कि  औद्योगिक  कामकर  भी  आशा  करते  नाना  प्रकार  के  दबाव और  जोर  डाले

 थे  कि  कांग्रेस  सरकार  बढ़ी  हुई  महंगाई  जाते  उनको  धमकियां  जाती  हैं

 ay  दृष्टि  में  उनकी  मांगों  पर  विशेष  और  तंग  किया  जाता  है  ।  १९४८  में

 ध्यान  देगी  और  उनके  वेतन  बढ़ाएगी  भी  इन्हीं  मांगों  के  कारण  अखिल  भारतीय

 और  र्कीति  महंगाई  भत्ते  दिलवाएगी  |  रेल-क्मंचारी  संघ न  हड़ताल  करने  का

 पर  उनकी  कठिनाइयों  पर  विचार  करने
 निश्चय  किया  क्योंकि  सरकार  उनको

 की  तो  बात  ही  सरकार  ने  उलटे
 किसी  प्रकार  संतुष्ट  न  कर  सकी  थी  |

 दमन  नीति  ही  अपनाई  ।  इन  नियमों  में

 भी  निवारक-निरोध  की  गंध  सरकारी  यही  दशा  डाक  कर्मचारियों  की  भी

 कमेंट्री  को  जेल  डाल  है  ।  आपको  याद  उन्होंने

 fear  जाता था  और  इस  प्रकार  उसके  भी  १९४९  में  हड़ताल  करने  की  धमका

 दी  थी  ae  रेल  कर्मचारी  भी  उनका परिवार को  भी  दुखी  जाता  था  ।

 फिर  उसे  आरोप-पत्र  दिया  जाता  था  ।  साथ  दे  रहे थे  पर अत  में  बातचीत

 अदालती  जांच  न  हाती  और  उम  चलीं
 और

 एक  at  सहमत  नहीं  हुआ  |

 नौकरी  से  निकाल  दिया  जाता  था  |  पर  अन्य  वर्गों  ने  हड़ताल का  निश्चय

 किया  और  अखिल  भारतीय  आन्दोलन

 केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  तेजी  से  चल  रहा  था  ।  उसी  समय  इस

 में  कहा  गया  था  जीवन-यापन  व्यय  नियमावली  को  लागू  किया  गया  ।  उसी

 भें  २०  इकाइयों  की  वृद्धि  पर  प्रत्येक  समय  ऐसी  स्थिति  पर  वे  नियम  आज

 कर्मचारी  को  ५  रुपए  पर  बाद  भी  चल  रहे  है  ।  उसी  दिन  पास  ही

 में  मंहगाई  सिफारिशों  के  अनुसार  कालका  में  गांधी  नामक  एक  रेल-कमंचारी

 नहीं  गई  और  कमंचारियों  की  को  इन्हीं  नियमों  के  अधीन  एक

 भाषाएं  फलीभूत  न  हुई  |  रेल-कमं चा  रियों
 पत्र  दिया  गया  है  ।  उसके  निकाले  जाने

 न्यूनतम  वेतन-वर्ग  जब  १९४८  में  का  एक  कारण  यह  भो  हे  कि  ag  एक

 ६०  रुपए  अधिकारी  तो  उसे  ऐसी  सभा  में  उपस्थित  जिसमें  एक

 ३०  रुपए  दिए गए  इस  प्रकार  साम्यवादी  ने  भाषण  और  भाग

 कमंचारियों  को  वेतन  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  लिया  था

 वेतन  और  भत्ते  नहीं  मिले
 ।

 दूसरे  उनको

 खाद्यान  तथा  AT  लगभग  २६  मदें  यह  सारी  सरकारी

 सस्ते  भाव  पर  मिलती  पर  जैसा  रियों  पर  एक  राजनैतिक  आक्रमण  है  ।

 सदन
 को

 याद  होगा  श्री  सन्थानम की थि की  इसका  यहीं  सरकारी
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 चारी  को  किसी  प्रकार  की  का  यह  प्रयत्न  है  ।
 इस

 का  उद्देश्य
 ee  यूनियन

 अधि
 गतिविधियों में  भाग  लेने  अनुमति

 सरकारी  कर्मचारियों  के  न्यूनतम

 कारों  का  अपहरण  करना हू
 ।

 नहीं  होगी  ।  जो  कुछ  उन्हें  fea  गया

 है  उसी  को  उन्हें  स्वीकार  करना  है  और  इसी  सम्बन्ध  में  गृह  मंत्रालय  ने  एक

 उस  के  विरुद्ध  कोई  आन्दोलन  नहीं  करना  और  परिपत्र-संख्या  २५-११-४९  दिनांक

 है  ।  यह  आदेश  केन्द्रीय  तथा  प्रान्तीय
 १४  १९४९  किया  था

 सभा  सरकारी  कर्मचारियों  पर  समान  रूप
 ba  उस  में  कहा  गया  हे  :

 से  लागू  होगा
 |

 नियमो ंके
 अ  गुसार  किसी

 इस  आदेश  को  शब्दावली  इतनी
 स्थायी  सरकारी  कमंचारो  के  सेवामुक्त

 दैनिक  है  कि  यदि  किसी  सरकारी
 करने  में  बहुत  विस्तृत जांच  के  पश्चात्

 कर्मचारी  से  कोई  अधिकारी  अप्रसन्न  at
 पर्याप्त  देना

 जाय
 तो  उसे  इस  नियम

 के  अनुसार  a

 किसी  के
 अपेक्षित  होता  अतः  विध्वंसकारी

 दंडित  किया  जा  सकता  है  ।
 गतिविधियों  में  लगे  सरकारी

 प्रति भी  सन्देहਂ  होने  अथवा
 चोरियों  के  लिए  इस  प्रणाली का  काम

 किसी  अन्य  ऐसे  व्यक्ति  से  जिस  के  प्रति
 में

 लाया  जाना  प्राय  असंभव  पशु
 सन्देहਂ  हो  सम्बन्ध  रखने  का

 आरोप  सकता  तै  {  अब  ऐसे  सरकारी  तमंचा  रियों  के  लिए  :

 प्रश्न  उठता  हूं  कि  पर  प्  रूप  से  विचार  करने

 केप रु चात  कुछ  तदर्थ  नियमों  का  बनाया
 वालियां  कौन  सी  हैं  ?  इस  की  कोई

 परिभाषा  नहीं  की  गई  हूं  और  स्वयं  जाना  आवश्यक  समझा  गया  जिन  के  अनुसार
 च

 सरकारी  कर्मचारियों  को  नियम  ५५  में  दी नियम  में  ही  यह  बताया  गया है  कि

 किन  गतिविधियों  को  faetaarey  गई  प्रणाली  का  सहारा  लिए  बिना  ही

 निवृत्त  किया  जा  सके  ।'' वालियां  कहा  जायेगा  ।

 यदि  किसी  को  इस  परिप  के  दूसरे  पैराग्राफ  में  और

 बरखास्त  अथवा  सेव मक क्त  करना  अभीष्ट  भी  मजेदार बात  दी  हुई  हे  ।

 हो  तो  असैनिक
 संगठनों  कों

 नियंत्रण  तथा  पुनरावेदन  नियमों  के
 विध्वंसकारी  समझा  जाये  :

 अनुसार  सेवामुक्त  किया  जा  सकता  हैं  ।

 परन्तु इस  प्रणाली  को  निलम्बित  कर  साम्यवादी

 दिया  गया  है  ।  इन  नियमों  के  अनुसार  भारत  का  क्रान्तिकारी  साम्यवादी
 किसी  भी  सरकारी  कर्मचारी  को  बिन

 भारत  का  क्रान्तिकारी  समाजवादी
 कोई  कारण  बताये  बरखास्त  किया  जा

 सकता हूं
 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक

 मुस्लिम  नेशनल
 गार्ड  तथा  खाकसारਂ

 यही  बात  रेलवे  सेवा  के  लिए  भी

 उस  अवस्था  में  आदेश  और  मामलों की  जांच  करने  के  लिए

 रेलवे  पर्षद  द्वारा  दिया  जायेगा  ।  सरकारी  एक  पदमशी  या  समिति  बनाई  जायेगी  जिस

 तमंचा  रियों  के  ay  आन्दोलनों  को  दबाने  में  यह  चार  सदस्य
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 श्री

 मंत्रालय  का  एक  नौसेवा  पोतघाट  के  कर्मचारियों को  भी

 विधि  मंत्रालय  का  एक  निकाला  गया  है  ।  कुल  मिला  कर  कोई  ६००

 चर  विभाग  का  एक  अधिकारी  कौर  कर्मचारियों को  इन  नियमों  के
 अंतगर्त

 चौथा  सम्बन्ध  मंत्रालय  का  एक  बरखास्त  अथवा  निलम्बित  किया  गया  है  |

 अधिकारी  ।  गह  मंत्रालय  का  नाम
 इन  नियमों के  विरुद्ध एक  सूदिंग

 निर्देशित  व्यतीत  परामर्शदात्री
 लन  चलाया  गया  था  ।  कमकरों  को  हड़ताल

 समिति  का  सभापति  होगा  ै
 करने  का  अधिकार  परन्तु  उन  के  इस

 यह  तो  निस्संदेह  असरकारी  समिति
 अधिकार की  उपेक्षा  करके  उनको  बरखास्त

 नहीं है  ।  साम्यवाद  के  प्रत  सहानुभूति  कर  दिया  गया  यह  तो  स्पष्ट  ही  उनको

 रखना ही  काफी  है  ।  उन  सभी  दलों  को
 बलि  का  बकरा  बनाना  है  ।  केवल  साम्यवादी

 जो  कांग्रेस की  सत्ता के  विरुद्ध  हें  जिन
 दल  का  सदस्य  होने  के  नाते  ही  नहीं

 को  विरुद्ध समझा  जाता  है  इस  सुची मं
 अपितु  इन  अभागों के

 परिवारों  के  प्रति

 शामिल कर  लिया  गया  ।  आदेश  को
 समवेदना  रखने  वाले  व्यक्ति  के  नाते  में

 शब्दावली इस  प्रकार  की  हू  जिस  से  ag  सरकार से  प्रार्थना  करता हूं  कि  वह
 साधारण

 स्पष्ट  होता  हे  कि  सूचना देने  के  art  से
 कारीगरों को  इन  घृणित  नियमों  को  सहायता

 लगाकर जांच  इत्यादि  करने  का  सभी  भार
 से  त्रस्त न  करें  ।  यदि  सहानुभूति

 गुप्तचर  विभाग  पर
 किसी  दल  विशेष  से  हो  तो  उन  को  उसे

 इस  आदेश के  लागू  करने के  सम्बन्ध  में
 प्रकट  करने  का  अधिकार हो  ।  साम्यवादी

 राज्य  सरकारों  को  यह  आदेश  दिये  गये  हें  :
 दल  पर  सरकार  ने  अपनी  इच्छानुसार  जब

 सरकारों  से  नियमों  में  चाहा  तब  प्रतिबन्ध  लगाया  यदि  वह

 वित्त  अधिकारियों  की  सहायता  सभी  साम्यवादियों को  जेल  में  ठूँसना  चाहती

 करने  के  आदेश  अधीनस्थ  प्रान्तीय  है  तो  हम  तैयार  हें  परन्तु  केवल  ट्रेड  यूनियन

 अधिकारियों  को  देने  की  प्रार्थना  की  का  सदस्य  होने  के  नाते  बेचारे  साधारण

 कर्मचारियों  को  क्यों  बलि  का  बकरा  बनाया
 जाती हे  जिससे  कि  वह  नियमों  के

 अनुसार  कर  गया  है  ।  साउथ  इंडिया  रेलवे  के  केवल  उन्हीं

 १००  कर्मचारियों को  निकाला गया  हूं  जो  कि
 इस  प्रकार  एक  विशिष्ट  विचार  धारा

 का  एकाकी करण करने  का  प्रयत्न  किया  जा  वहां  ट्रेड  यूनियन  आन्दोलन  के  संस्थापक  थे  और

 जो  उस  के  मंत्री  अथवा  अध्यक्ष  आदि  थ
 रहा हे  ।  मेरा  यह  निवेदन है  कि  यह

 नियम  कांग्रेस  दल  पर  भी  इसी  लागू  रेलवे  कर्मचारी  इसे  सहन  नहीं  कर

 हों  ।  इस  प्रकार  की  विभेदात्मक  काथंवाही  उन्होंने  आन्दोलन  वह  अदालत  भी

 करने  से  सरकारी  aunt  के  मूल  चढ़े  ।  एक  तार  वाले  के  मामले  में  आदेश  को

 अधिकारों  का  अपहरण  होता  है  |  न्यायालय  ने  रद  कर  दिया  और  उसे  १००

 इन  नियमो ंके  अनुसार  कई  २५०  रुपये  खर्चों  के  दिलाये
 ।

 रेलवे  पर्षद  ने  इस

 रेलवे  कर्मचारियों  को  बरखास्त  कर  दिया  गया  निर्णय  को  किसी  प्रक्रिया  विशेष  पर  लागू

 हें  ७०  को  निलम्बित  कर  दिया  गया
 होने  वाला  समझा  और  उस  ने  अपनी  प्रक्रिया

 है  ।  इनके  अतिरिक्त डाक  तथा  तौर  विभाग

 रक्षा  सेवाओं  के  ware  कर्म
 को  बदल  fear

 ।  पहला  सेवा  मुक्त  आदेश

 वापस  लेकर  उसे  दुबारा  नोटिस  दे  दिया
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 सदस्य  हैं  तथा  संयुक्त  राष्ट्रों  ने  भी
 इसे

 मान्यता  प्रदान  की  हैं  ।
 गया  ।  परन्तु  उसे  अभी  तक  बहाल  नहीं

 किया  गया  हैं  ।  मुझे  दक्षिण  के  रेलवे

 कर्मचारियों  प्रतिनिधित्व  करने  का
 यह  केवल  कुछ  मजदूरों  का  सवाल

 नहीं है  बल्कि  मजदूर  संघ  के  लिए  काम
 सौभाग्य  प्राप्त  है  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  सभी  से

 करने  के  अधिकार का  है  आप  कह

 मिल  चुका  हूं  ।  पिछले  aa  में  २८  जुलाई  सकते  हैं  कि  वे  विध्वंसकारी  कार्यवाहियों

 १९५२  को  विरोधी दल  के  सभी  नेताओं
 में  भाग  लेते  पहले तो  ऐसी  बात  ही

 ने  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री के  समक्ष  इस

 मामले  को  रखा  था  और  उन्होंने  दो  या
 नहीं  हैं  और  यदि  आप  समझते  हें  कि  मजदूर

 संघ  का  काम  करना  विध्वंसकारी  कार्यवाही

 तीनਂ  बहुत  गंभीर  को  छोड़  कर  दोष  पर
 है  तो  आप  उनके  ऊपर  न्यायालय  में  मुकदमा

 सहानुभूति  gan  विचार  करने  का  वायदा
 क्यो  नहीं  चलाते  ।  में  उनका पक्ष  नहीं  ले

 किया  था  ।  हम  को  बहुत  आशायें  थीं  ।
 रहा  हूं  जो  देश के  विरुद्ध  कार्यवाही  करते

 परन्तु  आठ  महीनें बाद  अब  वह  यह  उत्तर
 हैं  उन्हें  तो  सज  दी  ही  जानी  हम

 देते  हैं  कि  उन  सेवामुक्त  किये  गये
 ने  हर  तरीका  अजमा  लिया  मंत्री  से

 रियों  को  पुनः  सेवामुक्त  करने के  कोई

 मिल  चुके  सदन  में  सरकार
 को  समझाने

 कारण  नहीं  केवल  दो  चार के  अतिरिक्त
 का  प्रयत्न कर  चुके  हे  किन्तु  कोई  नतीजा

 वह  उन  को  सेवाय क्त  करने  को  तैयार
 नहीं  निकला  ।  उच्च  न्यायलय  का  निर्णय

 नहीं  इस  समय  यह  स्थिति है  ।  दिखला  चुके  हैं  और  कुछ

 चाहें हम  करने के  लिए  तैयार  gi  मेरा
 मेरे पास  रेलवे  कर्मचारियों  के  अनेक

 तार  आये  हैं  और  मेंने  उनकी  प्रतियां  श्री
 सदन से  केवल  इतना  निवेदन  कि  वह

 मंत्रालय  से  अपने  fata  पर  विचार
 लाल  बहादुर  शास्त्री  या  श्री  अलगेशन  के

 करने  के  fou  कहे  ।  इस  कारवाही  से  ५००
 पास  भेज  भी  इन  तारों  से  पता

 लगता  हे  fe  दक्षिण  भारत  में  रेलवे
 परिवार  कष्ट  पा  रहे  हें  ।  यह  एक  अन्तर्राष्ट्रीय

 प्रदान  बन  चुका है  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री
 कर्मचारी  कितने  उत्तेजित  हें  ।

 भारतीय रेलवे  कर्मचारी  संघ  ने  भी  इस
 से  मेरा  निवेदन  कि  बह  इस  मामले

 पर  व्यक्तिगत रूप  से  विचार  में
 सम्बन्ध  में  एक  संकल्प  पारित  किया  है

 जिसमें  उन्होने  राष्ट्रीय  सुरक्षा  नियमों  के
 इस  सम्बन्ध में  डा०  काटजू  से  भी  मिल

 अंतगर्त  रेलवे  कमंचारियों  को  अनिवायंरूप  चुका  हूं  किन्तु  कोई  लाभ  नहीं  हुआ हैं  ।

 मेरा  केवल  इतना  कहता  कि  आप

 से  छुट्टी
 पर  भेजे  जानें  का  विरोध  किया

 मुअत्तल  किए  गये  व्यक्तियों  को  बहाल  कर
 a  |

 दीजिये  और  इन  नियमों को  हटा  wife
 ~

 मजदूरों  की  लगभग  सभी  संस्थाओं  न
 तब ही  आप  की  पंचवर्षीय  योजना  सफल

 उन  मजदूरों  के  बहाल  किए  जाने  TIT  इन
 हो  सकेगी ।

 नियमों  को  हटा  लेने  के  सम्बन्ध  में  संकल्प
 संकल्प  प्रस्तुत  हुआ  |

 पारित किए  यहां  तक  कि  अन्तर्राष्ट्रीय

 डा०  लंका  सुन्दरम
 :

 मरदूर  संघ  ने  भी  प्रधान  श्री

 लाल  नेहरू  को  इत  सम्बन्ध  में  Tea  भेजा  में  इस  संकल्प के  समान  ही  में  बोलना

 इस  अन्तर्राष्ट्रीय  संघ  के  २४  देश  चाहता हूं  क्योंकि  मुझे  विश्वास है
 कि
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 के  संबन्ध  में

 संकल  ZX Yo

 [sto

 देना  चाहता  हूं
 ।

 इस  मामले  में
 इस

 इन  ६००  रेलवे  कमंचारियों  के  साथ  न्याय

 नहीं  किया  गया  मेरे  कहने  का  अभिप्राय
 सदन  के  अनेक  सदस्य  मेरा  साथ  भी  दे

 रहे  हें  जिनमें  उपाध्यक्ष  महोदय  भी  एक
 यह  न  लगाया जाये  कि  में  अन्त ध्वंस को  के

 पक्ष  में  यदि  कोई  सरकारी  कर्मचारी  हैं  ।  उकते संघ  के  सचिव  ने  उच्च

 अधिकारियों  को  एक  पत्र  लिखा  कि
 विध्वंसकारी  काय  करता  है  तो  उसे  अवश्य

 ही  दण्ड  दिया  जाना  चाहिए  i  मुझे तो  केवल
 परिजन  इंजीनियर  और  ठेकेदार  मिल

 कर  सरकारो  घन  को  हड़प  रहे  हे  ।
 इस  बात

 पर  area
 है  कि  ११  महीनों  के

 नतीजा अन्दर भी  रेल  मंत्री  बेचारे  रेलवे  इसके  बारे  में  जांच  जाय े।

 कमंचारियों  के  मामलों  पर  सहानुभूतिपुर्वेक
 ग्रह  हुआ  fa  उसे  तुरन्त  ही  नौकरी  से

 विचार  न  कर  सके  ।  जब  निवारक  निरोध  अलग  किए  जाने  का  नोटिस  दे  गया

 अधिनियम  वाले  मामलों  में  आपने  न्यायिक  परन्तु  स्वर्गीय  श्री  Aza

 बोर्डों  की  कर  दी  है  तो  क्या
 ~

 की  मेहरबानी  के  कारण  चार  महीने

 आप  इन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  ही
 पश्चात  नोटिस  रह  कर  दिया  गया  |

 मेरे कोई  व्यवस्था  नहीं  कर  सकते

 विचार  में  अब  भी  ऐसा  किया  जा  सकता  परन्तु  जब  ag  fat  वापस

 काम  पर  रिपोर्ट  करने  गया  at

 कुदाल  बतला  कर  उसे  फिर  नौकरी  से

 यह  वास्तव  १९४९  में
 अलग  कर  दिया  गया  ।  यह  व्यक्ति  सात

 बनाये  गए  थे  जब  कि  युद्ध  व्यक्तियों  के  परिवार  का  पालन

 मियां  थीं  ।  मेरे  विचार  में  wa  इन  था  और  अब  बेचारा  संघ  के  कार्यालय

 नियमों  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  में  मामूली  वेतन  पर  कार्य  कर  रहा  है  ।

 परन्तु  अरब  तो  आवश्यक  सेवा  नियम  भी  और  तो  और  गैलियन  इंजीनियर  की

 बन  गये  di  इन  नियमों  का  किस  प्रकार
 इतनी

 हिम्मत  हो
 गई  कि

 वह  मेरे  पास )
 दुरुपयोग  जाता  इसका  एक

 यह  कहने आया  fe  इस  व्यक्ति  का

 उदाहरण  में  आप  कै  सामने  रखता  हूं  ।
 प्राथनापत्र आग  न  भेजा  जाये

 मेरे  निर्वाचन क्षेत्र  में  लगभग  १००

 भंगियों  नें  ७  में  कुछ  मंहगाई
 में  यह  बात  बहुत  साहस के  साथ  कह

 भत्ता
 तथा

 वर्दी  मगर  रहा  हूं  क्योंकि  मेरे  माननीय  मित्र  जो

 हुआ  यह  कि  उन  बेचारों  को  श्रावक  गह  कार्य  मंत्रालय  के  इंचों  दुर्भाग्य

 wat  नियमों  के  भ्रन्तगंत पकड़  कर  जेल
 से  उस  उत्पीड़न  से  परिचित  नहीं  हें  जो

 ix
 कि  वास्तव  में  हो  रहा  है  |

 में  डाल  दिया  गया  |  में  पिछले  तीन

 वर्षों  से  उनका  मामला  लड़ता  रहा  ह  देवा  के
 '
 कानून  इस  प्रकार  बदल  दिये

 किन्तु  कोई  सुनवाई नहीं
 की  गई

 है
 ।  गये  हें  कि  एक  कानूनी  हड़ताल  करने

 यह तो  उन  मजदूरों
 का  हाल  जिन्होंने  की  भी  कोई  गुजायश  नहीं  इस  का

 भजदूर  संघ  बना  रखे
 हें  तथा उन्हें  पंजीबद्ध  कारण  यह  ह  कि  सब  से  बड़ी

 भी  करा  रखा  है  ।  इसी  प्रकार  एक  सेवा  योजक  हैं  तथा  अनेक  मंत्रालयों

 दूसरा  उदाहरण  में  सैनिक  इंजीनियरिंग
 ~

 रेलों
 डाक  तथा  तार  विभाग  टेलिफून

 सेवा  विशाखापटनम  के  सम्बन्ध  म  की  सेवाओं  रेलों  की  कोयले  की  खानों
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 संकल्प

 जहाज़  बनाने  के  कारखानों  समुद्री  tal  डाक व
 विभाग  तथा

 इत्यादि  में  पचीस  तीस  लाख  आदमियों  इसी  प्रकार  की  अन्य  सेवाओं  में  छटनी

 से  काम  लेती  तथा  उनके  वेतन  रहन  हो  रही ह
 और  हर  जगह  इस  का

 सहन  की  परिस्थितियों  ट्रेड यूनियन  विरोध किया  जा  रहा  है  जब  एक

 कानून  के  अन्तर्गत  उनके  अधिकारों  की  मजदूर  काम  पर  से  हटाया  जाता  तो

 समस्या  को  हल  करने  में  TaN  हें  ।  मजदूर  सभा  साथ  देती

 है  ।  इस  देश  की  यही  प्रथा  रही  हं  ।
 इस  मस  की  सात  तारीख  को

 विशाखापटनम  की  घना  के  सम्बन्ध  में  इस  लिए  में  कहता हूं  कि  यदि  ऐसा

 न  किया  गया  मजदूर  आन्दोलन  में
 एक  अल्प

 सूचना  wet  किया  गया
 था

 घटना  यह  थी  कि  गत  मास  की  ३०  तारीख
 बहुत  बड़ा  विप्लव  हो  जायगा  ।

 यदि  विभिन्न  मंत्रालयों  में को  बजी  शिया  मज़दूर  यूनियन

 के  कर्मचारियों
 को  बुलाकर  बरखास्त

 सेवा  की  ad  समान  नहीं  हें  तो  उन  को

 करने  की  सुचना  दे  दी  गई  तथा  दूसर  समान  बनाना  चाहिये  विशेषकर  वे  जो

 दिन  प्रातःकाल  ८१३  मजदूर  काम  पर  मजदूर  सभाओं  को  मान्यता  देने  तथा

 से  निकाल  दिए  गये  |  ऐसा  इसलिए  यूनियन  के  अधिकारियों  के  कथित  दुराचार

 किया  गया  कि  यदि  वैधानिक  रूप  से  की  जांच की  प्रक्रिया के  नियमों  से  सम्बन्ध

 चौदह  दिन  को  सूचना  दी  जाती  तो  यह
 रखती  ह  ॥  प्रत्येक  मंत्रालय  तथा मंत्रालयों

 लोग  श्रम  संसाधन  अधिकारी  के  पास  के  प्रत्येक  विभाग  ने  कानून  अपने  हाथ

 औद्योगिक  न्यायाधिकरण  स्थापित  में  लिये  ह  इसलिये यदि  वे  ऐसा

 हो  जाता  और  तब  को  निकाला  नहीं  करेगे  तो  उनके  गृह  किये

 न  जा  सकता  मंत्री
 के  रूप  में  काय॑  करना  कठिन  हो

 जायगा

 एक  सेवायोजक  के  रूप  में  सरकार

 हमेशा  दो  कार्य  करती  मजदूरों  से
 में  आशा  करता  हूं  कि  सेवा  योजकों

 तथा  कर्मचारियों  के  बीच  अच्छा  सम्बन्ध उनकी  इच्छा  के  विरुद्ध  काम  लेने  के

 लिए  सरकार यह  घोषणा  कर  देती  है
 स्थापित  करने  के  लिए  जिन  प्रक्रियाओं

 की  आवश्यकता  है  विशेषकर  वे  विधि कि  अमुक  सेवा  परम  आवश्यक  सेवाਂ  हू

 कौर  दूसरे  यह  कि  ही  हड़ताल  की  जिनका उन  यूनियनों  से  सम्बन्ध  जहां

 सुचना  दी  जाती  हैं  वे  उसे  अवैध  घोषित
 सेवा  योजक  सरकार  हें  ठीक  ठीक  बनायें

 जायेंगे  । कर  देती है  ।  जब  मजदूरों  ने  काम  न

 करने  tee  निश्चय  कर  लिया  तो  आपकी  अलग राय  शास्त्री

 घोषणा  का  प्रयोजन क्या  है  ।  झाजमगढ़--पूर्वे  व  ज़िला
 बलिया--पश्चिम

 इस  का  पता  लगाने के  लिए  कि  सभापति  मेरे  मित्र  नम्बियार

 क्या  गृह कायें  मंत्री  सेवा  योजक  के  रूप  साहब ने  जो  प्रस्ताव  रखा है  में  खेद  के

 में  सरकार  की  नीति  के  बढ़ते  हुए  पतन  साथ  उसका  विरोध  करने  खड़ा  हुआ

 को  रोकने  के  लिये  कुछ  कर  सकते  हैं  हू
 ।

 आपको  यह  जान  कर  प्रसन्नता  होगीं
 a  a

 में  एक  दो  रचनात्मक  सुझाव  देनें  का  कि  में
 क्यों  विरोध  कर  रहा हुं  ।  में

 विचार  करता  हं
 ।  जानता  हूं  कि  जब  यहां  विदेशी  शासन
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 संकल्प

 अलग  राय

 था  तब  विदेशी  शासन  ने  अपनी  रक्षा  के  उस  शासन  व्यवस्था  के  प्रति  उसी  प्रकार

 लिये
 वे  कायदे  कानन  बनाये  थे  ।  उस

 का  दृष्टिकोण  खना  कि  विदेशी

 समय  जो  देना  में  स्वाधीनता  की  लहर  थी  शासन  के  प्रति  इस  देव
 में  उचित

 उस  में  सभी  देशभक्तों  का  हाथ  रहता  नहीं  है  और  आज  खेद  के  साथ  कहना

 था  और  हमने  पड़ता  हैं  कि
 उन  कायदे  क़ानूनों  को  यदि

 यह  दिखा
 कि  देशभक्त जनता

 ने
 उन  साधनों  जारी  रखना  पड़  रहा  है  केवल

 इस

 कोभी  नष्ट  कर  दिया  था
 जो

 कि  जनता  के
 कारण

 इस
 तरह  का

 लिये  उपयोगी  दिखलाई  पड़ते  थे  ।  वह  हमारे  देश  में  मौजूद  हे  जो

 आन्दोलन  ठीक  उसी  तरह  का  आन्दोलन  सरकार  को  पैरेलाइज करने  के  लिये

 बन  गया  जसा  कि  महाराणा  प्रताप  और  उसके  चलते  हुए  काम  को
 ठप

 कर

 के  जमाने  में  उस  समय  हुआ  था  जब  देने  के  लिये  अग्रसर  ।  में  अपने

 अकबर की  फौजों  के  साथ  उन  की  लड़ाई  अनुभव  से  कह  सकता  हूं
 कि

 जहाँ  कदापि

 थी  ।  उस  समय  जनता  के  लोग  स्वयं  अपने  स्ट्राइक  की  आवश्यकता  नहीं  किसी

 प्रकार  की  हड़ताल  आवश्यकता  नहीं कुंवों में जहर में  जहर
 डाल  देते  थे  और  अपनी

 फसलों  को  बरबाद  कर  देते  थे  क्योंकि  वहां  आज  नारे  लगाये  जाते  हैं  वेजेस

 का  नाम
 और  तरह से

 भी जनता  यह  समझती पी
 कि  उनसे  शत्रुओं

 को  लाभ  होता  था  |  इस  भावना  में  अपनी  भूति
 के  प्रिंस  बहाये

 जाते
 हैं

 ।  जिन

 ही  चीजों को  अपने  हाथों  से  बरबाद  लोगों के  हित
 के  लिये

 और  जिस
 att

 करना  आवश्यक  हो  गया  क्योंकि  उसका  का  नाम  लेकर  यह  कार्यवाहियां  की  जाती

 लाभ  विदेशी  हुकूमत  को  मिलता  था  और  है
 उसी  वर्ग  के  हितों  के  लिये

 वह
 घातक

 उन्हीं  साधनों  से  विदेशी  हुकूमत  हमारे  हो  रही
 यहां  कहा  जाता  है  कि

 ऊपर  अपना  शासन  चलाती  थी ।  उस  जो  कोई  सरकारी  कमंचारी  खादी  पहन

 वातावरण  में  विदेशी  हुकूमत  ने  अपनी  कर  या  गांधी  टोपी  लगा  आता हें

 रक्षा  करने  के  लिये  इस  प्रकार
 के  कानून  तो  उस  पर  मौजूदा  सरकार  बड़ी  दयालु

 बनाये  थे  जिस  से  लोगों  को  ज़रा  जरा  सी  रहती  हैरत  जो  ऐसा  नहीं  करता  हैं

 पर  जेलखाने में  रख  सके  एक  उसके  लिये  अदयालु  रहती  हँ
 ।
 में

 मामूली  कांस्टेबिल  अच्छे  से  अच्छे  आदमियों
 अपने  मित्र

 से  यह  पूछूंगा
 कि  वह

 दिखायें
 ७ १५ १६

 बड़े  से  बड़े  आदमियों  जिन  में  कि  इस  सेक्रेटेरियट  में  कितने  सरकारी

 हमारे  माननीय  गृह  मंत्री  भी  हो  सकते

 बन्द  कर
 दिया  करता  था  ।  एक  समय  कितने  गांधी  टोपी  लगाने  वाले

 में  नहीं  समझता  कि  सरकार  किसी  भी ऐसा था  कि  विदेशी  हुकूमत  ऐसा  करती

 थी  ।  आज
 जब  जनता का  शासन  तरह से  इस  भावना

 से
 प्रेरित  होती  है

 स्थापित  हुआ  जब  प्रजातंत्र  इतने  बड़े  कि  कौन  शहर
 पहन  कर

 आता
 है

 wiz

 आधार  पर  इस  देश  में  अपना  काम  कर  कौन  पहन  कर  नहीं  आता है
 ।

 रहा  जब  प्रत्येक  बालिग  को  मतदान  एफिशियंसी  ae  इनएफीदियंसी  की  बात

 हदो  3  fry  पर  यह

 से
 शासन  व्यवस्था  बनाई  तो  लांछन  लगाना  कि  जो  सरकारी  कर्मचारी
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 सकल्प

 उपाय  तो  यही  ह  कि  जो  श्रमिक  वर्ग  हे कांग्रेस  के  साथ  सहानुभूति  रखते  ह  उन

 के  साथ  सरकार  का  व्यवहार
 उसके  सामने  बड़े  बड़े  नारे  aa  जाये

 करती है  कौर  जो  कांग्रेस  के  विरुद्ध  हें
 कि  देखो  तुमको  मज़दूरी  कम  मिलती

 मिनिस्टर  बड़े  बड़े  मज  कर  रहे उनपर  सख्ती  करती  यह  गलत  है  ।

 अगर  आज  इस  ज़मीन  में  यह  कायदे
 वे  यों  कर  रहें  हें  और  वों  कर  रहें  हैं  शर

 arr  दुःख  की  जिन्दगी  व्यतीत  कर  रहे
 कानून  मौजूद  हे  तो  उसका  कारण  यह

 नहीं  ह  कि  यह  कांग्रेंस  जो  @  ।  मौके  बेमौके  यहां पर  बिड़ला  और

 कि  जनता  के  मत  से  यहां  पर  आकर
 टाटा  का  नाम  भी  शहरी  जाता  है  और

 वे  सरकार  के  साथ  विविधता  कर  दिये
 स्थित हुई  बह  चाहती  कि  ऐसे

 रेग्युलेशन  रखे  जाय॑  ऐसे  कानून  जाते  हैं  जैसे  कि  यह  सरकार  बिल्कुल

 रख  बल्कि  उसको  विवश  होकर  उन्ही ंके  चलायें  चल  रही  हो  ।  इस

 सरकार  के  जो  कि  बालिग उस  परिस्थिति  के  कारण  इनको  रखना

 qs  रहा  हे  जिस  परिस्थिति को  पैदा  शिकार के  ऊपर  चली  गयी  हे  कौर  जो

 लोग  चुने  गये  हूं  उनको  जनता  ने  उनकी करने  में  हमारे  उन  भाइयों  का  हाथ  है

 जो कि  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  लाते हैं  ।  उन  सेवाओं  पर  दृष्टि  रख  कर  चुना  हें

 उनका  काम  है  कि  इस  प्रकार  के  लोगों  जो fe  स्वर्णकारों में  लिखे  जाने  लायक

 को  हमारे  आवश्यक  कामों  में  लगे  हूं  तरह  तरह  के  लांछन  लगा  दिये  जाते

 हुए  हें  उनको  छोटे  मोटे  लाभ  दिखाकर  हूं  ।  यह  प्रजातंत्र  की  बलिहारी  है  कि

 वह  उभार  देते  हे  शौर  जिनकी  श्र  से  कांग्रेस  ने  इस  सिद्धान्त  को  माना  है  कि

 यह  प्रस्ताव  आया है  उन  भाइयों  के  आप
 जो  कुछ  भी  चाहें  कह  सकते

 रिवोल्यूशन की  है  उसका  मित्र  जो  कुछ  भी  बोलना  चाहें

 यह  एक  अग  ह  कि  लोगों  को  किसी  पु वंक
 बोल

 सकते  हैं
 ।

 जिन  देशों  में  उस

 प्रकार  के  सुलह नामों पर  मत
 दो  प्रकार  सरकारें  चल  रही  हें  जिसके

 शर  झगड़ों  को  बराबर  जारी  सिद्धान्त  कि  हमारे  नम्बियार  साहेब  ak

 चिरजीवी  क्रान्ति  चलाते  उनकी  तरफ  ि. विधिक बठ  हुए  उनके  साथी  मानते

 रहो
 ।

 जी  मौजूदा समाज  का  ढांचा है
 उनके  विरुद्ध  कोई  इस  प्रकार  के  नारे

 उससे  उनको  नफरत  है  ।  वे  यह  समझते  नहीं  सुनाई  न  अखबारों में  न  रेडियो

 हैं  कि  इस  ढांच ेमें  सरकार  होगी  में  उनके  विरुद्ध  कुछ  सुनाई  देता  है  ।

 वह  कोअरसिव  कह  सत्ताधारियों  वहां  जो  बातें  होती ंहें  बाहर  नहीं

 की  सरकार  पूंजीवादियों  की  सुनाई  पड़तीं
 ।

 लेकिन  कल  तक  जो  वहां

 सरकार  होगी  ।  जो  डेमोक्रेटिक  प्रिसीपल  हों  रहा  था  उसका  नया  अब  बदलता

 हमारी  लाइफ  को  चला  रहे  हें  उनकी  नजर  भ्राता  कुछ  शान्ति की  सी  बातें

 ओर  उनकी  निगाह नहीं  जाती हें  ।  मेरे  सामने  दिखाई  पड़ने  लगी  हें  ।  ah

 ag  मित्र यह  देखते हं  कि  इस  सरकार  हाल  ही  में  डचेस  जो  ब्यांत  gat है

 को  तो  नष्ट  करना  है  ।  इस  सरकार  को  उस में  जरूर  उन्होंने  कुछ  फंडामेंटल्स के

 नष्ट  करने  का  उनका  तरीका  यही  हैं  कि
 बारें  में  कहां  हे  कि  जो  एक  मज़दूर

 इस  के  जो  प्रत्यंग  हैं  उनको  पेरेलाइज  तानाशाही  सिद्धान्त  पर  अवलम्बित  सरकारें

 कया  जाय  और  वह  एसे  उपायों  से  जो  हैं  उन  के  साथ  कोई  शान्ति  या  समझौते
 ५,  ब

 उनको  अपील  करें  ।  उसमें  सबसे  बड़ा  को  बात  चल  सकती  इस  में  सन्देह
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 सकल्प

 [>it  लगू
 राय

 हैं  यह  बात  wea  कहीं  कौर
 उन

 z  कि
 आसमान का  तारतम्य  वहां  भी  है  ।

 फंडामेंटल्स  को  में  भी  पहचानता  ्
 भी  जमीन  आसमान  तो  वहां  भी

 जिसमें  हम  श्रमिक  at  तानाशाहों
 जमीन  आसमान  की  बात  हैं  ।  यहां  नीचे

 को  स्वीकार  करते  जिस  में  हम  इस
 ज़मीन  आसमान ऊपर  यह  वहां भी

 बात  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  पू  जनवादी  ्

 प्रथा  के  ऊपर  हमारा  विश्वास  नहें  |
 ।  जो  टेक्निकल  और  हाई ली

 vs  काम  हें  उनको  FS  ज्यादा  वेजेज
 क्रान्ति  के  अधार  पर  हम  सत्ता  चाहते

 जिसमें  हम  हिसा  को  एक  उचित
 देनी  पड़ती  कुछ  उनकी

 बि न् लैजेज़  ज्यादा  होती  हैं  ।  एक  आदमी  को
 सिद्धान्त  मान  लेत  हे  श्र  उसे  प्रोत्साहित

 जरूरत  पड़ती  है  कि  मोटर  कार  पर
 करने  के  लिये  छुपे  तरीके  पर  काम  करने

 एक  दूसरा  आदमी  पैदल  भी  चल
 का  सिद्धान्त  रखते  हे  ।  तो  ऐसी  अ

 सकता है  ।  मगर  यहां  की  दुनिया
 में  हम  उस

 वर्ग  की  जिस
 को

 आज
 मज़दूर  को  यहां  की  जनता  की  इच्छा

 at  कहा  जाता  उस  वर्ग  की  तुलना
 से  आई  हुई  सरकार  की  दफ़न  उसके

 qd  सामाजिक  स्ट्रक्चर  को  देख  कर

 करें  तो  हमारे  समाज  में  जिस  तरह  का
 स्थान

 पर  ऊंची  अट्टालिका  बनाने  का

 स्वप्न  देख  कर  जो  लोगों  को  भड़काया
 जीवन  का  स्तर  हमारा है  उस  को  देखते

 हुए  ऐसा  नहीं  जान  पड़ता  कि  जिन
 जाता  उनको  जो  कहा  जाता  है  कि

 तुम  दब  हुए  तुम्हारा  कोई  पुरखों
 मज़दूरों  की  मजदूरी  को  कम  बता  कर

 हाल  नहीं  तुम  पिसे  जा  रहे
 उन्हें  उकसाया  जाता  हे  कौर  भड़काया

 नाता  वह  वास्तव  में  कम है  ।  जो  श्री  के०  के
 ०

 बसु
 :

 हमारा  पूरा  राष्ट्र  उसकी जो  सामाजिक  यह  सत्य है  ।

 भ्र वस् था हे  उस  के  अनुस
 र

 सचमुच  तुलना
 श्री  अलयू  राय  शास्त्री :  इस  में  सत्य

 करें  तो  वह  इतनी  बरी  श्रस्वथा  नहीं
 का  भरा  होता  तो  में  मान  लेता ।  में  तो

 ि
 x  |

 उन  को  उस  स्तर  के  अनुसार  सत्य  को  मानने  असत्य  को  त्यागने

 और  अनुपात से  ही  aaa  मिलता है  ।
 के  सदा  तत्पर  रहने  वालों  में

 हो  सकता  हैं  कि  कुछ  थोड़े  से  आदमियों
 से  हूं  ।

 के  बारे  उनके  वेतन  का  अनुपात

 कुछ  अधिक  हो  |  अभी  डा०  लंका  सुन्दरम  कभी  भूल

 यहीं उस  दिन  पता  चला  कि  रदिया  में  जाते

 क्या  है
 ।

 वहां  के  वेतन  के  स्तर
 की  कुछ

 चर्चा  चली  ।  नीचे  मजदूरी  करने  वाले
 श्री

 अलग  राय  शास्त्री  :  एसी

 बात  नहीं  है  ।  मेंने  सत्य  की  रक्षा  के  लिए
 मजदूर  का  वेतन  अगर  ३००  रूस है

 तो  ऊपर  १०  हजार  और  २०  हजार  तक  ही  जीवन  दिया  है  और  उसके  लिये  आप

 भी
 सत्य  के  अनुयायी  बनें  तो  आपका  भी

 की  बात  कही  गयी  थी  ।  मुझको  पूरे  तौर

 पर  उसका  पता  नहीं है  ।  लेनी  स्तर
 कल्याण हो  जावेगा  ।

 की  बात  वहां
 भी

 दिखाई  पड़ती  हूँ  ।  वहा  श्री  गिडवानी  :  शास्त्री

 भी  इसी  स्तर  का  तारतम्य  ज़मीन  और  कुछ  अध्यापकों  का  भी  हाल  सुनाइय े।
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 श्री  अलग  राय  शास्त्री
 :  वह  भी

 बेक  ग्राउण्ड  दिया  कि  इस

 सुनाता  हूं  ।  उत्तर  प्रदेश  के  अध्यापक  तो  रिजोल्यूशन  के  पीछे  यह

 क  नितिन  भावना  है  |  इस  कारण  अगर

 त  कीरा  की  बियरीं  में  हाथ  ऐसी  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करके  हम  उन

 कहावत  भोजपुरी  में  है
 ।  एक  दूसरे  का  रूल्स  और  रेग्युलेशन  को  रद्द  कर  दे

 बच्चा  मिल  तो  सांप के  बिल  में  तो  हमारे  इन  मित्रों  को  बड़ी  खुली  छूट

 अनिन्द उसका  हाथ  सभी  मिल  जायगी  इस  मुल्क  कीं  सारी  शासन

 लेते  हे  व्यवस्था को  उलट  पुलट  कर देने  की  ।

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  इस  में  पुरज़ोर  और  बड़ी  गम्भीरता

 फिर  कहिये  पुनः  ।
 के  साथ  इस  प्रस्ताव  विरोध  करता

 श्री  अलग  राय  शास्त्री :  भोजपुरी  में
 हूं और  चाहता  हूं  कि  इसको  स्वीकार

 न  किया  जाय  ।

 कहावत है  :  क  तरीका  त

 कीरा  को  बिक्री  में  हाथ  ।  जो  इन्हीं  दादों  के  साथ  में  समाप्त  करता

 दूसरे  का  बच्चा  मिल  जाय  तो  सांप  के  हूं  ।

 बिल  में  उसका  हाथ  डालकर  आज़मा  श्री  बेंकटारमतू  राष्ट्रीय

 सकते  हैं  कि  सांप  की  बाई टिंग  होती  सुरक्षा  प्रतिरक्षण  नियमों  के  द्वारा  मज़दूरों

 हूं  ।
 तो  अध्यापक इस  तरह  मिल  गये  हैं  के  साथ  दुश्वार  किया  गया  है  तथा  मेरे

 लिहो  करके  उनको  भुलावा  दिया
 मित्र  श्री

 नम्बियार
 ने  इन  को  उन्मूलन  के

 जा  रहा  भड़काया  जाता  है  उनके  दुःख  लियें  बड़े  ज़ोरदार  तके  दिये  हैं  ।

 से
 मतलब  नहीं  उनके  सुख  से  मतलब  नहीं  आक्सफ़ोर्ड  विश्वविद्यालय  के  औद्योगिक

 और  मेरे  भाई  उनको  भड़काते  हू  ।
 सम्बन्धों  के  प्रोफेसर

 के  मत  के  अनुसार

 श्री  गिडवानी  :  आप  ४०  रुपये  रोज  मज़दूर  सभा
 कायें  दो  प्रकार  का  होता  है  | ~

 और  Yo  रुपये  महवार
 एक  तो  वह  जो  वास्तव  में  मजदूरों

 की
 त्व

 आप  दें ।
 कठिनाइयों  को  दूर  करना  चाहता  @  तथा

 उन  के  जीवन  के  स्तर  को  ऊंचा  उठाना

 श्री  अलग  राय  शास्त्री  :  बहुत  अच्छा  चाहता  है
 |

 दूसरा  वह  मजदूरों
 की

 तो  आप  उसमें से  चन्दा  करके  उनको  कठिनाइयों तथा  उन  के  दुल् दैन्य  का  लाभ

 दीजिये  ।  अभी  गिडवानी  तो  अध्यापक  उठाकर  किसी  व्यक्ति  विशेष  के  लिये

 तक  ही  सीमित  नहीं  ह  ।  मेरे  मित्र
 नितिन  समर्थन  जुटाना

 गिडवानी  जी  तो  कभी  रिफ्यूजी  से  भी  चाहता है  या  देश  में  फैलाना

 कुछ  सत्याग्रह  कराने  का  जिक्र
 कर  रहे  ह  चाहता  है  ।  मजदूर  सभा वादियों तथा

 राजनीतिक
 सभापति  महोदय :

 आन्दोलनकारियों  में  यही

 अन्तर हैं  ।  इस  लिये  ऐसा  न  हो  कि  इस
 में  सदस्य

 से
 निवेदन  करता हूं

 किवे  प्रस्ताव  पर  बोलें  ।
 से  वास्तविक  मजदूर  सभावादियों  उन

 के  भाव को  गलत  समने  के  कारण

 श्री
 अलग  राय  शास्त्री  :  में  केवल  यह  उनके  अनुयायियों  की  भारी  संख्या  होने  के

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  मेंने  कारण  कोई  धक्का  पहुंचे  |
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 हो  सकते हें  जहां  भूल  से  वास्तविक  मजदूर  श्री  नम्बियार  :  मारे  १९४९  में  कोई

 सभावादी  को  राज  रितिक  आन्दोलनकारी  भी  हड़ताल  नहीं  हुई  थी  ।  दक्षिण  भारत

 समझ  लिया  जाय  तथा  राजनीतिक  रेल  संघ  ने  भी  हड़ताल वापस  ले  ली  थी
 ।

 माननीय  सदस्य का  यह  कहना  गलत कारी  अपने  व्यवहार  से  अपने  को  वास्तविक
 a

 मजदूर  सभा वादों  दर्शाने  का  प्रयत्न  कर े।  @  |

 इस  लिये  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ऐसा  नियम
 श्री  वेंकटरमन  q  तिथि  के  संबंध

 नहों  बनाया  जा  सकता है  जिस  का
 में  निश्चित  रूप  नहीं  कह  सकता

 रता  से  पालन किया  जा  सके  ।  यह  तो

 किन्तु  इतना  अवश्य कह
 सकता  हू  कि

 जभी  हो  सकता  है  जब  वह  व्यक्ति  जिस
 दक्षिण  भारत  श्रमिक  को  अखिल

 प्रकार  का  उत्तरदायित्व  हो  वह  हर
 भारतीय  रेल  कर्मचारी  संघ a  निकाल

 मामले  में  इन  सिद्धान्तों  का  प्रयोग  करे  ।
 देने  के  कारण  उन  लोगों  ने  हड़ताल  की

 १९४८-४९  में  इस  देश  के  कुछ  दों  थी  ।  इसे  निकाल  देने  का  कारण  यह  था

 का  यह  मत  था  कि  वे  कि  दक्षिण  भारत  रेल  श्रमिक  संघ  रेल

 डाक  व  तार  खेतों  में  तथा  कृषि  प्रशासन  द्वारा  स्वीकृत  नहीं  हूं  ।  और  बाद

 के  क्षेत्र  में  जनता  के  संगठित  विप्लव  को  अखिल  भारतीय  रेल  कर्मचारी  संघ

 द्वारा  इस  देवा  का  प्रशासन  बदल  सकते  हैं  ने  उन्हों  वापस  लेने  से  इन्कार  AT  कर

 उन्होंने  इस  का  प्रयोग  करने  का  प्रयत्न  दिया  क्योंकि  उन्होंने  संघ  की  आज्ञाओं  का

 उसी  समय  अनेक  मजदूरों  को  पालन  नहीं  किया था  ।

 हड़ताल  amen  दिया  गया  उन  की  दुख

 दरिद्रता  करने  के  लिये  नहीं
 श्री  नम्बियार

 :  इसके  कुछ  तथ्य  भी

 वरन  राजनीतिक  अव्यवस्था  उत्पन्न  करने
 होंग े।

 के  लिये  ।  इन्हीं  परिस्थितियों  में  दक्षिणा  श्री  :  मेरा  निवेदन  है  कि

 भारत  रेलवे  लेबर  यूनियन  ने  अखिल  हड़ताल का  उद्देश्य  कमंचारियों  ददा

 भारतीय  रेलवे मेन्स  फेडरेशन  के  आदेश  सुधारने  का नहीं  था  यदि  एसा  हप्ता  तो

 के  विरुद्ध  कि  जिस  से  वह  सम्बद्ध  थी  दक्षिण  उन्होंने  अखिल  भारतीय  रेल  कर्मचारी

 भारत  रेलवे  में  हडताल  की  घोषणा  कर  संघ  के  अंशों  का  पालन  होता  ।

 दी  ।  ऐसे  समय  की  विशेष  परिस्थितियों  हड़ताल  हिंसात्मक  रीति  हुई  frat

 का
 सामना

 करने  के
 लिये

 ही  राष्ट्रीय  सुरक्षा  कुछ  मेरे  यहां  की  रेल  यूनियन  के

 अधिनियम  बनाये  गये  थे  ।  अखिल  भारतीय  चोरियों  के  साथ  हिंसात्मक  व्यवहार  किया

 रेल  कर्मचारी  संघ ने  पहले  उनके  गया और  कूछ  को  अपमान  सहन  करना

 कष्टों  पर  विचार  किया  और  हड़ताल  करने  पड़ा  था  ।  इन  सब  के  अतिरिक्त  भी  रेल

 की  सलाह दी  किन्तु  अन्त  को  संघ  की  संघ  अपने  अपने  काम  पर
 डटे  रहे  ।  इसी

 बैठक  फिर  हुई  जिस  में  हड़ताल  न  करने  कारण  राष्ट्रीय  सुरक्षा  नियमों  की  रक्षा

 के  निर्देश सभी  संघों  को  जारी  किये  के  लिये  नियम  गये  ।  ये  नियम

 इसके  बावजूद  भी  दक्षिणा  भारत  रेल
 उस  समय  के  लिये  पूर्ण

 उचित  थे  और

 श्रमिक  संघ  ने  एक  हड़ताल  की  अवैध  कुछ  राजनीतिक  दलों  द्वारा  उत्पन्न  की

 थी  |  गई  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये
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 बनाये  गए  जिन्होंने यह  सोचा  था  कि
 किन्तु  एसे  होते  हैं  कि

 सेवाओं  की

 वे  समाज  का  क्रम  तथा  तत्कालीन  सरकार
 सुरक्षा में  घातक  fas  तो  उनका

 का  परिवर्तन  भी  देश  के  संगठित  कृषकों  निवारण  दूसरे  रूप  में  चाहिए  ।

 एवं  श्रमिकों  की  जागती से  कर  देंगे  ।  जन  सुरक्षा  अधिनियम  इसमें  भी  लागू

 होता
 है में  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  वे  नियम

 वास्तव  में  राज  के  सामान्य  श्रमसंघ  के  एक  माननीय  सदस्य :  नहीं  |

 कर्मचारियों  के  विरुद्ध  हें  अथवा  कर्मचारियों
 श्री  वेक टार मन  :  यदि  कोई  मामला

 को  संगठित  करने  में  मूल  अधिकारों  का

 उल्लंघन  करते  हे  ?  राज  दो  तीन  लाख
 न्यायालय  म  लाने  योग्य  तो  अवस्य

 लाया  जाना  चाहिए  ।  यदि  उनका  न्यायालय
 रेल  कम  चारी  संगठित gt  यदि  मेर

 मित्र
 का  विचार सही  होता  तो  प्रत्येक  श्रम

 में  लाना  सम्भव  नहीं  हे  तो  उन्हें

 करण  के  सम्मुख  लाना  होगा  जो  यह  निर्णय
 संघ  कर्मचारी  को  राष्ट्रीय  सुरक्षा  नियम

 करेगा  कि  उनकी  सेवाओं  को  जारी  रखना
 की  रक्षा  के  अंतगर्त  शीरानी-प्रश्न  नौकरी

 लोकहित  में  हे  अथवा  नहीं  ।  में  इस  बात

 से  हाथ  धोना  पड़ता ।  मेरे  विचार से  ये
 का  इच्छुक  हुं  कि  कर्मचारियों  के  सामान्य

 नियम  उन  लोगों  को  दण्डित  करन  के

 लिये  बनाये  गये  थे  जो  रेलों  की
 श्रमसंघ  के  कार्यकलापों  की  रक्ष  की  जानी

 चाहिए  ।  लोक  हितकारी  सेवायों  की
 प्रणाली को  उलटना  चाहते  सेवाओं  में

 अव्यवस्था  उत्पन्न  करना  चाहते  थे  अथवा
 एक  सब  से  बड़ी  कमी  यह  है  कि  वे  बेचारे

 हडताल  नहीं  कर  सके ।  वे  केवल  १४

 इन  सब  चीजों  से  अपन  दलों  को  लाभ
 दिन  हड़ताल  करने  की  सूचना  दे  सकते

 पहुंचाना  चाहते  थे  ।  इसका  निर्णय  किस  इसके  पश्चात्  संसाधन  लोक  हित

 प्रकार हो  रहा  हूं  इस  में  मत  विभिन्नता
 सेवाओं  में  आवश्यक  होता  उससे  भी

 हो  सकती  ह  किन्तु  सरकार  ने  इस  के
 झगड़े  निपटारा  नहीं  हो  और

 लिये  उत्तरदायी  सदस्यों  मण्डल
 तब  सरकार  को  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम

 बना  दिया  नहीं  समझता  कि  कोई
 की  धारा  १०  (१)  के  अधीन  मामले

 सरकारी  सह-सचिव  इस  किये  में  कम
 को  न्यायाधिकरण  के  पास  निर्णय

 दक्ष  होगा  ।
 अथवा  अधिनिणंय  के  लिए  भेजना  पड़ता

 दलों  के  अभ्यावेदन के  लिए  उनको

 लिखित  अभ्यावेदन  देने  की  भी  अनुमति हूँ  ।

 डा०
 लंका  सुन्दरम

 :  मेंने  विज़गापटनम
 श्री  क  के०  बसु  :  इसको  न्यायपालिका

 में  जहाज़  निर्माण  कारखाने  का  उदाहरण
 पर  क्यों  न  छोड़  दिया  जाये  ?

 दिया  था  जिसमें  बिना  १७  घंटे तक  की

 x
 ७४ बकटारमन ण्य :  यदि  ये  मामले  पूर्व  सूचना

 दिये  सरसरी  जांच  कर

 बरखास्त  कर  दिये  गए  इसका  क्या न्यायपालिका  के  सम्मुख  गये  तो  वे

 राष्ट्रीय  सुरक्षा  नियम  की  रक्षा  के  अंतगर्त  उपाय है  ?

 न  आकर  फौजदारी  अपराधों  की  भांति
 बेंकटारमतू  :  लोक  हितकारी

 उन  मुकदमा  चलाया  जायेगा  और  सेवाओं  में  निर्धारित  समय  के  पुर्व  ही

 उनको  जेल  भेजा  जायेगा  ।  कभी  कभी  कुछ  सूचना  देकर  हड़ताल  करने  अधिकार

 कार्य  न्यायालय  में  सिद्ध  नहीं  किये  जा  प्राप्त  है  ।  अतः  यदि  झगड़ों  निबटारा
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 मावली  के  संबंध  में  संकल्प  महिला  चुनार

 संराधन  द्वारा  नहीं  होता  है  तो  सरकार
 डा०  काट  क्या  हम  इस  संकल्प  से

 को  एसे  मामले  अधिनिर्णय  के  भेजने  बाहर  नहीं  होते  जा  रहे  संकल्प  केवल

 पड़ते हैं  ।  हितकारी  सेवाओं  में  इन  नियमों  को  वापस  लेना  चाहता

 जबकि  हम  श्रमसंघ  विधि  की  ही  चर्चा
 कर्मचारियों  काफी  रक्षा  रहती

 bas
 जबकि  सेवाओं  में  क्यारी  को  किये  डाल  रहे  हे

 ्  | अधिनिणंय  का  अधिकार  प्राप्त  नहीं  सभापति  महोदय  इन  सबका

 में  समझता  लोक  हितकारी  संकल्प से  कोई  भी  संबंध  नहीं है  ।

 सेवाओं  के  कर्मचारियों  की  स्थिति  निजी
 श्री  वेंकटरमन :  संबंधित  मंत्रालयों

 सेवाओं  के  कर्मचारियों  से  काफी  सुगढ़  रहती
 द्वारा  इन  मामलों  पर  विचार  किया  जा

 रहा  है  और  मुझे पूर्ण
 आशा  है  कि  न्याय

 किया  जायेगा  | विज़गापटनम  में  जहाज़  बनाने  के  कारखाने

 के  मामले  में  मेरा  मत  है  कि  किसी  भी  कुछ भी  हो
 उन  परिस्थितियों

 में
 ये

 परिस्थिति  में  कमंचारियों  को  बर्खास्त  तो  नियम  चल  गए  थे  किन्तु  अब  उन  पर

 करना  ही  नहीं  चाहए  क्योंकि  कई  ag  तक  पुनर्विचार  करने  की  आवश्यकता  है  कि

 काम  करने  के  बाद  भी  वे  बेकार हो  जाते  उनको  चलते  रहना  चाहिये  अथवा

 हूं  और  जीविका  कमानें  में  बड़ी  कठिनाई  हो  अब  स्थिति  में  काफी  सुधार  हो  गया

 जाती  gt  किन्तु  हर  मामले में  यह  बात  हड़ताल  तथा  अन्य  झगड़े  भी  कम  हो  गयें

 लागू  नहीं  at  सकती  हां  जहां  तक  दू  ।  wats  उत्पादन  औद्योगिक

 विज़गापटनम  के  जहाज़  बनाने  के  कारखाने  का  कान्ती  स्थापित  करने  में  समूचित  उन्नति

 संबंध  मुझे  आशा है  fe  पुनः  हो  गई  यदि  सरकार यह  समझती ह

 काम  पर  लगा  लिया  जायेंगी  ।  कि  अभी  उन  नियमों  की  आवश्यकता  देश

 को  तो  जहां  कहीं  आवश्यक  हो  उनमें

 डा०  लंका  पन् दर चके
 :

 यह  तथ्य  नहीं  संशोधन  किये  जाने  चाहियें  ।  अतः  में  आशा

 श्री  वेक टार मन :  में  नहीं  कह  सकता
 करता  हूं  कि  सरकार  इस  मामले  पर

 विचार  करेगी  कौर  उचित  संशोधन  करेगी  ।
 कि  तथ्य  नहीं  अथवा  वह  विधि  सही

 नहीं  जो
 में

 कह  रहा  हूं
 ।

 सभापति  महोदय  :  अब  हम
 आधे

 घंटे

 का  वाद  विवाद  आरम्भ  करेंगे  ।

 डा०  लंका  सुन्दरम  यदि  १४  दिन

 qa  सुचना  दे  गई  तो  पूर्वी
 पाकिस्तान  शरणार्थी  महिला

 तार कर्मचारियों  ने  इसका  निर्देश  संसाधन  मण्डल

 को  कर  ही  दिया  होता  और  वे  कारखानें म
 सभापति  महोदय  अब  पहला  व्यक्ति

 पांच  मिनट  में  कौर  बाकी  सदस्य  दो  या
 होते  मण्डल के  समक्ष  गए  होते  तथा

 प्रबन्ध  समिति  को  यह  सिद्ध  करना  पड़ता  कि  तीन  मिनट  में  अपना  भाषण  पुर  करने

 अब  का  प्रयत्न करें  कौर  माननीय  मंत्री नौकरी से  निकालना  न्यायसंगत

 वे  बेकार  हो  गये  और  मण्डल  को  इसके
 में  समझता  दस  मिनट  चाहिएं  ।  अतः

 अधिनिणंय  में
 ~

 सब  सदस्य  अपना  भाषण  निश्चित  aa कई  महीने  लगेंगे  ।  यही

 सब  से  बड़ा  अन्तर  मे ंही  समाप्त कर  लें  ।



 ३२२७  पूर्वी  पाकिस्तान  १०  अप्रेल  १९५३  शरणार्थी  महिला  चुनार  ३२२८

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :
 उस  को  बलपुवेंक  तुड़वा  feat  गया

 दस  मिनट  पर्याप्त  हें  ।  और  एक  नई  प्रिसीपल  के  आते  से  खुराक

 सभापति  महोदय  श्री  टी०  no  को  दशा  कुछ  सुधरने  लगी  ।  परन्तु

 चौधरी  वादविवाद  प्रारम्भ  करें  ।  और  जो  कछ  ह  दिनों  में  उसे  wie  बदल  कर

 पुरानी  पीसीबी  को  पुनः  वहां  रख  दिया
 सदस्य  इस  में  भाग  लेना  चाहते

 केवल  प्रश्न  रखें  ।  गया  |  तब  लड़कियों  ने  हड़ताल  की  ॥

 श्री  टो०  क ०  चौधरी  :  इस  सदन  में  इस
 जिप  पर  उन्हें  कम्प  से  बलात  बाहर

 निकाला  गधा  शौर  उन  को  पांच  दिन

 वादविवाद  को  उठाने  का  मेरा  उद्देश्य  यह
 खुराक  कौर  अ्राश्रय  के  रेलवे

 हूं  किस्म  सब  का  ध्यान  पूर्वी  बंगाल  के
 स्टेशन  के  पास  रहना  पड़ा  ।  कुछ  दिनों

 शरणार्थी  महिला  सदन  चुनार  की  भयानक

 के  बाद  बलात  वापिस  लाया
 दशाਂ  की  are  दिलाया  साथ  ।  जिनकी

 तथा  उनको  मारा  पीटा  गया  |
 दशा  वास्तव  में  ही  बड़ी  शोचनीय

 झर  यदि  इस  के  प्रबन्ध  क्त  योग्य
 ये  २५०  लड़कियां  आयु

 ११  वर्ष  से  १६  वर्ष  के  बीच  ह  ।  यहं
 ध्यान  रखा  तो  ऐसी  बात  नहीं  हो

 गम्भीर  बात  ह  fe  इन  नौजवान
 सकती  थी  ।  चनार  महिला  सदन  में

 लड़कियों  को  क्यों  कम्प  से  बाहर  पुलिस
 लड़कियों  को  छः  महीने  में  कपड़ों  का

 इन  में
 एक  जोड़ा  मिलता  wie  सर्दी  में  भी

 की  गाड़ियों  में  ले  जाया  गया  ।

 से  २६  या  २७  को  गिरफ्तार  कर  के
 पर्याप्त

 कपड़े  नहीं  मिलते  |  इन  बेचारी
 अज्ञात  स्थान  पर  गाथा  |  मेरा

 लड़कियों  को  साबुन  आधि  सुविधायें

 भी  ठीक  से  नहीं  मिल  अर  उनके
 मान तोय  मंत्रो  से  यह  wat  ह  कि

 उन्होंने  चुनार  कम्प  में  ऐसी  यूरी
 लिये  नादान  की  भी  कमी  रहती हैं  ।  यह

 अवस्था  क्यों  होने  दी  ?  श्र  इन
 वहाँ  पर  सुप्रबन्ध  होने

 के
 कारण  ही  हो

 युवतियों  तथा  किशोर  weal  के  कष्टों
 रहा हे  ।  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  और

 श्रीमती  उमा  नेहरू  ने  भी  इस  बात  का
 को  दूर  करने  का  कोई  भो  प्रयत्न  नहीं

 fear  गया | aaa  किया  ate  पुनर्वास  मंत्री  से

 भी  कहा  परन्तु  अभी  तक  संदन  में
 मिसरी  यह  कहूंगा  कि

 उनकी  सुविधाओं  के  लियें  कुछ  नहीं
 पश्चिमी  बंगाल  से  आए  हुए  बंगाली

 किया  गया  है  |
 शरणार्थियों  के  साथ  भी  सद्व्यवहार  नहीं

 श्री  फोरोज  गांधी
 किया  गया  ।  माननीय  मंत्री  को  इन  सब

 ofsaa  व  ज़िला  रायबरेली---पुर्वे  कोई
 बातों  का  ध्यान  रखना  चाहिए  |

 गणपूर्ति  नहीं

 सभापति  महोदय  तीन  शर
 श्री  त्यागी :  उन  के  अपने दल  के

 लोग  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  सदस्यों  ने  इस  पर  हस्ताक्षर  किये

 क्या  उन  में  से  कोई  बोलना  चाहता  हू
 ?

 सभापति  महोदय
 :  अब  गणपूर्ति  हँ  ।

 माननीय  सदस्य  बोलें  |
 श्रीमती  व्रणीय  चक्रबर्ती  :  पूछना

 थ्री  टी०  क०  चौधरी  :  पढ़ने  वाली  चाहती  हूं  कि  क्या  श्रीमती  मित्रा  के

 लड़कियों  ने  कई  बार  हड़ताल  परन्तु  पास  वस्त्र  श्र  शिक्षा  के  ढंग  के
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 पूर्वी  पाकिस्तान

 [>trat:  रेणु  चक्रवर्ती

 की  सरशार सम्बन्ध  थें  ३  मान  पहले  भी  कोई  बंगाल  से  बसाने

 की  नीति  पर  पड़ता  क्या  सरकार
 शिकायतें  आई  कौर  क्या  उन्होंने  उन  में

 से  कोई  एक  भी  शिकायत  पुनर्वास  मंत्रालय  सब  दलों  के  संसदीय  सदस्यों  द्वारा  इस

 को  भेजी ?  कौर  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  बात  की  जांच  करवाने  का  विचार  रखती

 हे  कौर  में  यह  भी  जानना  चाहता  हैं  कि
 चुनार  महिला  सदन  का  प्रबन्ध  कुमारी

 कलसी  के  आन  से  खाद्य  शौर  tat  इन  घटनाओं  में  कितने  व्यतीत  गिरफ्तार

 प्रकार  की  सुविधाओं  की  वृद्धि  हुई  शौर  गये  हैं  कौर  उन  पर  क्या

 अध्यापिकाओं  कौर  दोषारोपण  किया  गया  ह  ?
 तुरन्त  वहां

 शरणार्थी  पढ़ने  वाली  लड़कियों  में  वर
 सभापति  महोदय  श्री  तुषार  चटर्जी

 भाव  उत्पन्न  हो  गया  ?

 अनुपस्थित  हैं  ।  श्रीमती  उमा  नहरू

 कहते  हें  कि  तीसरी  रात्रि  को
 श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर

 कमरी  कलसी  बेहोश  हो  कौर  प्रातः
 जनाब

 २  बजे  उसे  डाक्टरी  सहायता  दी

 अर
 चेयरमन  यह  चुनार  का  किस्सा

 a  पास  शीरानी
 जो  इत  हाउ  के  सामने  आया  मुझे

 चौकीदार  के  दारा  श्रौरः
 बहुत  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  हूँ

 अध्यापिकाओं  ने  उस  की  सहायता  नहीं  कि  यह  सारा  बनाया  हुआ  क्लिप  हे
 कौ  ।  क्या  यह  ठीक  ,  att  इस  के  कौर  मूझे  रंज  ह  कि  जो  भी
 क्या  कारण  हैं  ?  उत्तर दायों  ने

 कन्स्ट्रक्टिव  काम  हम  करते

 सहायता  में  देरी  की  ?

 हूं  कुछ न  कछ  हमारे  पीछे  एक

 आफत  सी  लगी  रहती  हे  ।  में  आप  को इस  बात  को  दृष्टि  से  कि  चुनार

 महिला  सदन  में  केवल  शरणार्थी  स्त्रियां  यह  बताऊं  कि  में  खुद  उस  होम  में

 ही  रहती  क्या  सरकार  सलाहकारों  का  गई थी  जहां  पर  कलसी  जिसकी

 चर्चा  आज  आप  सुन  रहे  हैं  । परामर्श  लेत  का  विचार  रखती

 मं
 ~

 अथवा  इस  पुनर्वास  केन्द्र  को  चलाने  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  प्रश्न

 सहायता  देने  भर  इन  सब  बातों  को
 हू  अथवा  भाषण  ?

 जांच  करने  के  लिये  परामर्श  यात्री  समिति

 ?  बंगाल
 सभापति  महोदय :  वह  जानकारी  दे

 स्थापित  करना  चाहती  हे
 रही  हें  ।

 सरकार  ने  विधान  सभा  में  कहा  है  कि

 यदि  एक  बार  शरणार्थी  बंगाल  से  बाहर  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  वह  भाषण

 बया चले  जाते  सरकार  का  उन  के  कर  रही  हम  भी  भाषण  दे

 प्रति  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं  रहता  ।  सकते  है ं?

 क्या  यह  बात  ठीक  में  यही  पुछना  सभापति  महोदय  :  भाषणों  का  कोई

 चाहती हुं
 प्रशन  नहीं  |

 श्री  क्०  के० बसु  कई  ऐसी  श्रीमती  उसा  में  सदन  का

 घटनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जिन  का  अधिक  समय  न  ले
 कर  केवल  एक

 प्रभाव  पूर्वी  बंगाल  के  शररणाधियों  को  पोआइन्ट  बताती  हूं  ।
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 गोमती  रेण  चक्रवर्ती  :  मेरा  निवेदन  श्रीमती  उमा  नीरू  को  केवल

 हूं  कि  हमें  भो  भविष्य  में  केवल  sea  पुछते  कारी  ही  देनी  चाहिए  ।  यहਂ  सलाह  देने  का

 को  पाबंदी  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमें  भी  समय  नहीं
 बोलने  की  अनुमति  मिलनी  चाहिए  ।

 श्रीमती  उमा  नेहरू  :  जनाब

 मैनਂ  एडवाइस  देने  खड़ी  नहीं  हुई सभापति  agar  :  जिस  विवाद  के

 बारे  में  किसी  सदस्य  को  कछ  जानकारी  क्योंकि  में  एडवाइस  उन  को  दूंगी  जिन  केਂ

 उसे  ag  अवश्य  बतलानी  चाहिए  ।  कुछ  दिमाग  at.  लेकिन  मुझे  आप  से  fas

 श्रीमती  च् रण झ  चकवर्ती  :  तो  हमें  भी
 यह  कहना  ह  कि  में  उस  मकान  से  डील  कर

 रही  उस  अपने  कुटुम्ब  से  जिसकी  में  मां
 अपना  मामला  रखने  देना  चाहिए  ।

 कौर  मेरे  उस  घर  में  कोई  बाहर

 सभापति  महोदय  :  इस  प्रकार  सब  वाला  छिप  कर  आवे  तो  में  जरूर  दखल

 को  बोलने  की  आज्ञा  देने  से  समय  qa  ॥

 बीत  जायगा  कौर  विवाद  का  उद्देश्य  पूरा
 मुझे  आप से से  एक  बात  कहनी है  कि  जिस

 न  हो  सकेगा  ।  माननीय  सदस्य  संक्षेप  में
 हमारे  कामरेड  भाई  कौर  कामरेड  बहन

 नीला  कर  समाप्त  करें  ।

 वहां  कौर  वहां  देखा  कौर  कलसी  FT

 श्रीमती  उमा  नेहरू  :  जनाब  चेयर  मेन
 जिसका  चर्चा  at  मुझे  अफ़सोस  के

 साय  कहना  पड़ता  मैं  कहना  नहीं  चाहती  थी में  दावे  से  बोल  रहो  क्योंकि

 मरा  BI aaTt  का  art  ।  यहं
 कि  कलसी  जो  वहां  पर  अपने  आप  को  स्थापित

 मज़ाक  नहीं  हूं  ।  में  आप  को  बता  दू
 करना  चाहती  थी  ।  मुझे  रंज  हें  कि  जो  मेरी

 कि  में  इन  दूसरी  तरक  के  लोगों  को  रिफ्यूजी  बहनें  वहाँ  इस्ट नं  पाकिस्तान  से

 मुसीबते  में  are  उन  के  लिये  यह  नई  मुसीबत देखती  हूं  तो  मुझे  कहना  पड़ता  ह  कि

 खुदा  को  मार  इन  पर  है  कौर  इन  की  पैदा  हुई  ।
 मिसेज  मित्रा  वहां  नौकर

 अक्ल  पर  भी  इन  को  awa  में  नहीं
 रखी  गयी  वह  में  आप  को  बताऊं  कि

 आता  कि  एक  मकान  हम  ने  तैयार  निहायत  रिलायबल  श्रानैस्ट

 एक  कर्स्ट्रक्टिव  काम  QA (RT  है  ate  वे  (Saretarz)  और  निहायत  ट्रस्ट फुल

 यहां  उस  को  ate  करने  के  लिए  खड़े
 स्त्री

 वह
 उस  इंस्टीट्यूशन

 हुए  हू  ।
 में

 उन  को  बता  देती हूं  कि  को
 मां  हूं

 ।
 वहू  वहां  से  छुट्टी

 पर
 गई

 जो  कंस्ट्रक्टिव  काम  हम  कर  रहे  हैं  वे
 इसे  हुई  छुट्टी  के  बाद  जब  वह  वापिस

 नष्ट  नहीं  वर  पायेंगे  |  हमारे  यहां  आती  है  तो  यह  आफत  खड़ी

 हितो ह  ।  कलसी  जो  एक  टेम्पोररी
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  ये  औरत  रखी  गई  भ्र  जो  पुरी  बात

 जनक  दोषारोपण  जिनका  हम  जानते  हैं  उन्हें  ward  fe  केसों  ने
 दार  विरोध  करते  हैं  ।

 fer  तरह  वहां  इन्तज़ाम  किया  अपने  आप

 को  स्थापित  tad  जिस  की  वजह  से
 सभापति  महोदय :  शास्ति  ।

 इस  प्रकार  से  आपत्ति  नहीं  उठानी
 यह  सेब  तमाशा  कौर  झगड़ा  हुआ

 चाहिए  |  श्रोतों  उना  नेहरू  को  अपनी  जहां  कमज़ोरी  ह  वहां  ये  मिश्र  घस
 बात  परी  करने  चाहिए  |  तथा  पड़ते  हैं  ।  में  ज्यादा  नहीं  क्यो कि
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 हमारे  मिनिस्टर  साहब  पूरी  बात  बतायेंगे
 ।  उनकी  शिकायत  काफी  पुरानी  ह  |  इस  मामल

 लेकिन  इतना  आप  से  बता  दू  कि  मिसेज़  में  प्रान्तीयता  की  भावना  को  तो  wet  ही

 मित्रा  जो  निहायत  आने  हें  उन  को  हम  नहीं  यह  आरोप  लगाना  ठीक  न  होगा

 न  वापस  बुलाया  ।  बस  उन  को  वापस  लाने  कि  इस  संस्था  में  गर-बंगालियों  ने  बंगालियों

 के  हम  गुनाहगार  के  विरुद्ध  कछ  किया  ।  इन  महिलाओं  को

 इम  संस्था  के  प्रबन्ध  तथा  इसके  प्रबन्धकों
 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी

 के  विरुद्ध  तथा  वहां  गबन  किये  जाते  केਂ
 :  मुझे  इस  के  बारे  में  पता

 बारे  ने  शिकायतें  थीं  उनकी  यह  भी
 यदि  आप  श्तृमति  तो

 में  दो
 तीन  मिनट

 हिकायत  थी  किः  उन्हें  ठीक  खाना  नह
 में  समाप्त  कर  दूंगा  |

 मिलता  कौर  उनकी  देखभाल  अच्छी

 एक  सदस्य  :  fears |
 प्रकार  से  नहीं  की  जाती  थी  ।  फिर  यह

 पंजाबी  महिला  वहां  आई  ।  वहां  के

 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी :  मुझे  चारी  ay  को  प्रान्तीय ता  के  आधार  पर

 गत  जानकारी  है  ।  दस  के  विरुद्ध  हड़ताल  करने  के  लिये  भड़काया

 श्री  फोटोज  गांधी  :  कया  आप  ने  बोलने  गया  |  इस  पंजाबी  महिला  ने  इनसे  कहा

 कि  इसमें  प्रान्तीयता  की  भावना  से  काम के  लिय  नाम  दिया  था  ?

 नहीं  लेना  चाहिये  और  मुझ  पर  विश्वास

 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  :  इससे  पहल  करना  चाहिये  ।  उन्होंने  कहा  कि  वे  अब

 बोलने  वाले  सज्जन  ने  भी  नाभ  नहीं  दिया
 इस  प्रबन्ध  से  बहुत  अधिक  संतुष्ट  थीं  और

 था  |  sad  मित्रा  के  समय से  अब  उनको

 भाल  अच्छी  प्रकार  से  की  जाती  थी  ।
 श्रीमती  उमा  नेहरू  :

 में  ने  नाम  दिया
 में  श्रीमती  मित्रा  को  जानता हूं  ।  उनका

 था  ॥

 बहुत  अच्छा  रिकार्ड  था  qq  माननीय
 सभापति  महोदय  :  डा०  मुकर्जी  बोल

 मंत्री  से  कहा  कि  इस  मामले  पर  ध्यान
 सते  हैं  ।

 दिया  जाप  ।  बहुत  प्रकार  के  आरोप  लगाये

 Slo  एस०  पी०  मुकर्जी  :  में  सभापति  गये  इन  में  से  कुछ  ठीक  सकते हैं

 की  अनुमति  से  बोलने  के  लिये  खड़ा  हुआ  शर  कुछ  गलत  सकते

 न  कि  faut  गांधी  को  अनुमति  पर  |  मंत्रो  महोदय  ने  मुझे  बताया  कि  इस  संस्था

 का  प्रबन्ध  उत्तर  प्रदेश  की
 करता

 श्री  फोरोज्  गांधी  :  मेंने  केवल  श्राप  के
 wat  वह  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर

 बोलने  के  अधिकार  पर  आपत्ति  की  at
 सकते  |  कुछ  समय  बाद  उन्होंने  बताया  कि

 वह  इस  मामले  को  जांच  करवायेंगे  |
 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी :  में  इस  मामले

 की  ठीक  बातों  को  जानता  हूं  ।  इनमें  से  मेरा  सुझाव  यह  इस  मामले  में

 कुछ  महिलायें  art  में  दिल्ली  आई  श्र  मुझ  इस  प्रकार  की
 -  बातें  नहीं  होनी  चाहियें  ।

 से  मिलीं  ।  मंत्री  महोदय  को  अनुपस्थिति  में  इन  दइरणाधियों  के  हितों  का  ध्यान
 रखा

 मेंके  मंत्रालय  के  सचिव  को  चन्द्रा  को  फोन  जाना  चाहिये  श्र  में  चाहता  हू ंकि  tai

 किया  att  वे  इन  महिलाओं  से  मिले  भी  ।  कोई  काम  नहीं  किया  जाना  चाहिये  जिससे
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 बंगाल  में  लोगों  में  यह  भावना  फैल  कि  किया है
 ।  कुछ  उन  के  साथ  में  कम्युनिस्ट

 बंगाल  के  बाहर  बंगाल वासियों  का  ध्यान  नहीं  लोग  faa  कलसी  ने  लड़कियों  को

 रखा  जाता  |  इस  मामले  की  जांच  की  जाती  बताया  वि  तुम  को  २५  रुपये  मिलते  उस

 में  से  ५  रुपये  मिसेज़  मित्रा  ले  लिया  करती थीं चाहिये  |  श्रीमती  श्रीमती  सुचेता

 शर  तुम  को  नहीं  देती  थीं  ।  इस  तरह  से
 कृपलानी  तथा  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ये  तीनों

 संसद्  सदस्य  वहाँ  जाकर  दोनों  पक्षों  को  वहां  एक  एनिमेशन  लड़कियों  में  पदा  किया

 बातें  gt  wt  देखें  कि  वहां  क्या  हुआ  |  गया  |  यह  ऐनिमेशन  यहां  तक  बढ़ा  कि

 इस  मामल  में  गम्भीर  आरोप  गये  जब  मिसेज़  मित्रा  का  तार  आता है
 कि  में

 हैं  और  उन्हें  यों  ही  दबा  न  दिया  जाप  फिर  चुनार  आती  हूं  तो  वहां  का  वातावरण

 क्षुब्ध  हो  गया  ।  जब  मिसेज  मित्रा  किले

 श्री
 रूप  नारायण  मिर्जापुर  व  के  अन्दर  आना  चाहती  हें  तो  उस  समय

 जिला  बनारस--पश्चिम--रक्षित--अनुसूचित  लड़कियां  करीब  २५०  लड़कियां  आ  कर  गेट

 :  चेयरमन  साहब  यहां  पर  जो  पर  एकदम  ऐसी  सट  कर  खड़ी  at  जाती

 लोग  सदस्य  बोले  उन्होंने  वहां  जा
 हैं  कि  कोई  भी  आदमी  फाटक  से

 नहीं  देखा है  ।  लेकिन  जब  मेंने  चुनार  के  पास  नहीं  कर  सकता  ।  हाजत  यहां  तक

 झगड़  की  खबर  पाई  तो  में  वहां  गया  और
 पहुंची  कि  चौबीसों  घन्टे  लड़कियों  का  वहां

 मेंने  वहां  दो  तीन  दिन  रह  कर  सारी
 पहरा  हो  गया  अर  उन्होंने  वहां  पर

 स्थितियों  की  जांच  को  ।  वहां  सारा  झगड़ा  अपना  हो  पुरा  इन्तज़ाम  कर

 वाकई  में  प्रिंसिपल  के  ट्रांसफर  को  लकर  जो  कुछ  भी  था  सब  का  इन्तजाम  उन

 हुआ  था  ।  मिस  कलसी  के  आने  से  पहले  लड़कियों  ने  अपने  हाथ  में  कर  लिया  ।

 वहां  की  लड़कियों  की  हालत  अच्छी  थो  ।
 वहां  पर  पुरा  कंट्रोल  उन  का  हो  गया  ।

 मिसेज़  मित्रा  वहा  पर  थीं  तो  कोई  शिकायत

 नहीं  थी  मिसेज़  मित्रा  जब्र  वहां  से  छुट्टी  तब  अधिका  रियों  में  एक  सनसनो  फैलो

 गई  कौर  वापस  art  वाली  थीं  तो  यह  कि  क्या  किया  जाय  ॥  लड़कियों  का

 झगड़ा  हुआ  ।  मिस  किलो  वहां  नहीं  रखी  मामला  था
 ।  कोई  उन  को  छ  नहीं

 गयी  थीं  तो  कभी  कोई  शिकायत  किसी  सकता  कोई  उन  के  साथ  कुछ  कर

 लड़कों  ने  नहीं  की  थी  कि  खाना  अच्छा  नहीं  नहीं  सकता  fara  समझाते  बुझाते

 कपड़ा  अच्छा  नहीं  मिलता  ।  यह  के  ।  समझाने  बुझाने  के  लिए  कई  आदतों

 कभी  सुनाई  नहीं  दिया  ।  जब  मिसेज़  मित्रा  कांग्रेस  के  लोग  गये ।  लेकिन

 अंगाल  जाने  लगीं  तो  लड़कियों  ने  उन्हें  किसी  तरह  से  लड़कियों  ने  एक  बात  नहीं

 वायस  बुलाने  को  लिखा  ।  इस  बीच  जब  जब
 लड़कियां  किसी  तरह  से  राजी

 मिस  कलसी  आई  तो  स्टाफ  से  उनकी  नहीं  नहीं  हुई  तो  यह तप  हुआ  कि  तुम

 बनी  ।  इन  का  नतीजा  यह  हुआ  कि  fra  जहां  जाना  चाहती  वहां  चलो

 कलसी  ने  लड़कियों  को  उभारना  शुरू  किया  ।  हम
 इन्तज़ाम  कर  देत ेहें  ।  तुम  जहां  जाना

 मिस  कलसी  ने  लड़कियों  को  मिला  कर  काम  चाहो  हम  तुम  को  ज़बरदस्त ों  नहीं

 बनना  चाहा  और  मिलाने  के  लिये  लड़कियों  रख  सकते  हें  कार  न  रखना  चाहते  हैं  ।”

 को  सिनेमा  तक  दिखाया  गया  |  मिस  लड़कियों  के  नाम  लिख  लिए  गए  कि  वे

 कैसी  न
 खुद  दिखाने  के (|  कहां  कहा  जाना  चाहती  हैं  ।  इस  के

 fort  उन  क i T  बाहर
 जाने  के  लिये  अलाव  बाद  उन  को  जाने  के  लिए  अलाव  किया
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 रूप

 गय  ।  लेकिन  उन  लोगों  के  जाने  श्री  ए०  पी०  जन  :  यह  शिविर  उत्तर

 पर  वहां पर  कम्युनिस्ट  पार्टी  लोग  प्रदेश  की  सरकार  चलाया  रही

 ्र  सलिए इकट्ठ  हो  गए  दौर  उन्होंने  उनको  ष  g  Ae  वास्तव  में  यह  विषय  at

 प्लाइट  करना  चाहा  ।  उनका  वहां  राज्य  को  विधान  सभा  के  वाद  विवाद

 प्रोपेगेंडा  शुरू  हो  गया  शिकार  लड़कियों  काहे

 कहीं  भी  जाने  से  इन्कार  कर  दिया  |

 हालत  हो  गयी  फि  चुनार  स्थान  के  फिर  भी  चूंकि  जो  प्रश्न  उठाय  गये

 पास  किले  के  बाहर  लड़कियों  ने  धरना  हैं  उन  का  सम्बन्ध  विस्थापित  व्यवसायों

 देना  प्रारम्भ  कर  दिया  ।  श्र  बह  जो  कहा  से  हे  इत  लिए  में  संक्षेप  में  घटनाओं  का

 जाता था  कि  उन  को  खाना  नहीं  दिया  विवरण  बता  देना  चाहता हूं  ।  श्री  त्रिविध

 गया--अभी  कम्युनिस्ट  सदस्य  ने  कहा  कुमार  चौधरी  ने  १९  मैच  १९५०  को

 यह  बात  नहीं  हूं  ।  असल  में  वह  जगह  चुनार  महिला  सदन  की  घटनाओं  के

 कम्प  से  दो  मील  की  दूरी  पर  इसलिए  सम्बन्ध  में  जो  बातें  कही  उन  के

 खाना  कम्प  से  नहीं  हो  सकता  था  लेकिन  सम्बन्ध  में  प्रदेश  सरकार  ने  घटनाओं

 अधिकारियों  ने  पब्लिक  से  कहें  कर  उन  को  जो  ब्योरा  भजा  है  वह  इस  प्रकार

 के  खानें  का  इन्तज़ाम  कराया  कौर  उनको  है  ।  श्रीमती  नलिनी  मित्रा  इस  सदन  के

 खाना  fear  इसलिए  यह  कहना  कि  संस्थापन  के  समय  से  ही  इस  को  प्रिंसिपल

 खाना  नहीं  दिया  गलत  हैं  ।  आपने  88/2  वर्ष  काय॑  करने
 के  पर चो तु

 यह  भो  कहां  कि  उनको  ज़बरदस्ती  बाहर  श्रीमती  नलिनी  मित्रा  नवम्बर  १९५२  में

 कर  दिया  गया  art  फलों  से  बाहर  कर  पश्चिमी  बंगाल  की  प्रांतीय  शिक्षा  सेवा  में

 दिया  तो  यह  भी  चीज़  ठोक  नहीं  हूं  स्थान  दिये  जाने  के  पर्चियों  बंगाल

 बल्कि  यहं  उनको  इच्छा  पर  छोड़  fear  जाना  चाहती  थीं  ।  उन  के  स्थान  पर

 गया  कौर  उनकी  इच्छा  उनको  अस्थायी  रूप  देहरादून  की

 वापस  भेजा  गया  |  जब  वे  किसी  तरह  fate  कुमारी  कलसी  नियुक्त  की  गई

 नहीं  तब  उन  में  से  जो  रिंग  लोडर  परन्तु  चूंकि  श्रीमती  मित्रा  ने  इस  सदन  को

 थीं  कौर  कम्युनिस्ट  पार्टी के  लीडर  के  हाथ  वड़ो  सफलता  पुर्वक  चलाया  था  इस  लिए

 पश्चिमी  बंगाल  को  सरकार  से में  काम  कर  रही  उनको  मिर्जापुर  कहां  गया

 fz |  है  स्ट्रिक्ट  जेल  में  थोड़  समय  के  लिए  भज  कि  वह  श्रोता  मित्रा  को  इस  सदन  में

 दिया  गया  ग्रोवर  उनके  जाते  ही  सब  मामला  प्रिसीपल  के  रूप  में  फिर  arr  करने के

 शान्त  हो  गया  और  लिए  अपने  वर्तमान  पद  से  मुक्त  कर  दें

 तो  उचित  होगा  ।  यहां  यह  बता  देना

 सभापति  महोदय  अब  9.20  मृ७
 चाहिए  कि  नवम्बर  १९५२  में  में  स्वयं

 चुनार  शिविर में  गया  था  ।  श्रीमती  मित्रा
 प७०  हो  चुका  st  श्री  To

 के  विरुद्ध  कोई  शिकायत  नहीं  थी  ।  इस

 के  बजाय  इस  शिविर  के

 श्री  त्यागी  :  जब  कोई  लड़की  सभी  सदस्यों  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 face  हो  जाता हं  तो  वह  किया  को  नहीं  के  अधिकारियों  ने  सर्वसम्मति  से  प्राधा

 मानता  |  की  कि  में  परिजनों  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री
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 पूर्वी

 से  कह  सुनकर  श्री  मित्रा
 को

 वापस  भिजवा  सकीं  ।  कुमारी  कल्ली  का
 पक्ष  करने  वाले

 |  श्री  मित्रा  को  इस  सदन  में  फिर  इसी  मांग  पर  अटल  रहे  रि  कुमारी

 वापस  कर  दिया  गया  |  इस  लिए  मेरा  कलसी  को  ही  प्रिंसिपल  रक्खा  जाय  तथा

 विचार  ट 2  कि  श्रीमती  मित्रा  एक  अत्यंत  स्टाफ  के  ६  सदस्य  जो  कुमारी  कलसी  FT

 सफल  प्रिंसपल  हैं  ।  विरोध  करते  हैं  उन  को  निकाल  दिया

 जाय ॥  १३  शसाम  १९५३  को  कुमारी

 कुमारी  कलसी  को  नियुक्ति  होने  पर  कलसी  चुनार  से  देहरादून  अपने  पुराने  पद

 बंगाली  स्टाफ  की  इंगित  काम  को  चली  गई  ।  इसी

 एक  विरोधी  आन्दोलन  खड़ा  हो  गया  जो  अवसर  यह  अफवाह

 चाहता  कि  कुमारी  कलसी  को  हटा  गई  कि  कुमारी  कलसी  को  मार  कर  गंगा  में

 दिया  जाप  ।  इस  परिस्थिति  का  सामना  फेंक  दिया  गया है  ।  डा०  मुखर्जी  तथा  प्रो०

 करने  के  लिए  कुमारी  कलसी  ने
 कमंचा  रियों  साहा  ने  भी  जो  सूचना  मुझे  लिख  कर  दी  उस

 तथा  शिविर  के  निवासियों  के  दल  में  भी  कुमारी  कलसी
 को  fay  देकर  मार

 को  अपनी  ओर  करते  के  लिए  शिविर  के  डालने  की  कहीं  गई  थी  ।  परन्तु

 निवासियों  को  कुछ  एसी  सुविधायें  दे  दीं
 कुमारों  कलसी  अच्छी  भली  देहरादून  में

 जो  वास्तव  में  अनुचित  थीं  ।  इस  प्रकार  उपस्थित  हेैं  ।

 दो  बन  गये--एक  वह  कुमारी

 कलसी  का  पक्षपात  करता  था  और  दुसरा  इत  गड़बड़ी  को  शान्त  करने  के

 वह  जो  कुमारी  कलसी  का  विरोध  करता  लिए  लखनऊ  तथा  इलाहाबाद  से  महिला

 था  ।  इस  झगड़े  से  श्रीमती  मित्रा  का  सामाजिक  कार्यकर्त्तात्रों  को  प  afeaay

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  क्योंकि  वे  तो  इस  बंगाल  के  एक  अधिकारी  तथा  एक  लेडी

 बीच  में  बंगाल  में  ही  थीं  ।  श्रीमती  नलिनी  डाक्टर  को  बुलाया  गया  ।  इन  सब  तथा

 मित्रा  के आगमन  के  एक  दिन  पूर्वे  वहं दल  प्रादेशिकਂ  जिलाधीश  ale  पुलिस

 जो  कुमारों  कलसी  का  पक्ष  करता  सुपरिन्टेन्डेन्ट  ते  आन्दोलन  करने  वालों  को

 बहुत  विक्षिप्त  था  और  उस  ने  एक  अफ़वाह  शान्त  करन  का  प्रयत्न  किया  ।  सदन  के

 उड़ाई  fe  स्टाफ  के  कुछ  सदस्यों  ने  कुमारी  निवासियों  को  आश्वासन  दिया  गया

 कलसी  को  विष  देते  का  षड्यन्त्र  रचा हे
 |  कि  शिकायतों  को  जांच  की  जिन

 चुनार  के  असिस्टेण्ट  सर्जन  तथा  एक  लेडी  का  अपराधी  होगा  उनको  दण्ड  दिया

 डाक्टर  बुलाये  गये  परन्तु  उन  की  जांच  जिन  दिवानियों  नें  अपनी  शिक्षा  प्री

 से  पता  लगा  कि  विष  देते  का  कोई  चिन्ह  कर  लो  ह  उन  को  इलाहाबाद  तथा  अन्य

 नहीं
 हूँ  ।

 ४  मैच  १९५३  दूसरे  उत्पादन  केन्द्रों  म  भेज  दिया  जायगा

 दिन  जब  श्रीमती  मित्रा  आयीं  तो  कुमारी  यदि  उन  में  से  कोई  इस  सदन
 में  नहीं

 कलसी  का  पक्ष  करने  वाली  कुछ  लड़कियां  रहना  चाहती  हें  अथवा  इस  राज्य  के

 रास्ता  रोक  कर  खड़ी हो  गई ।  इसी  उत्पादन  केन्द्रों  में  नहीं  जाना  चाहती  हैं

 बीच  वहं  दल  जो  कुमारी  का  तो  उत्तर  प्रदेश  परिश्रमी  बंगाल

 के  परामर्श  उनको  वापिस  भेजने  को विरोधी  था  उस  में  ऐसा  परिवर्तन  हुआ
 ७ कि  ag  श्रीमती  मित्रा  को  वापस  बुलाने  तथ्यार  ह  परन्तु  आन्दोलनकारियों  नें

 का  पक्षपाती  बन  गया  ।  १५  दिनਂ  तक  उग्र  रूप  धारण  कर  लिया  कौर  कुछ

 श्रीमती  मित्रा  सदन  में  प्रवेश  नहीं  कर  शिक्षकों  को  बन्दी  बना  लिया  |  उनके
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 [  श्री  To  पी०  जना  |

 नेताओं  ने  निवासियों  को  सद  छोड़  कर  भी  नहीं  किया  जा  सका  ।  स्त्रियों  पर

 १८  भाव चले  जागे  के  लिए  भड़काए  |  afer  का  प्रयोग  नहीं  किया  केवल

 १९५३  को  महिलायें  अपने  बच्चों  २०  तारीख  को  उनके  छः  नेतायों  =  को

 सहित  शिविर  छोड़कर  चले  गई  ।  कछ  पकड़ने  के  लिए  wet  करनी  जिन्हों ते

 सनाढ्य  बाद  कुछ  अर  औरतें  बच्चे  विरोध  किया  था  ।  अब  स्थिति  सुधर

 में भाग  गये  इत  प्रकार  निवासियों  गई  कौर  सरकार  गर  सरकारी

 स्टेशन  के से  १५४  व्यक्ति  चुनार  रेलवे  व्यक्तियों  की  परामशंदात्र  समिति  नियुक्त

 सामने  मुसाफ़िर  खाने  में  डेरा  डाल  कर  करने  का  विचार  अर  रहो  है  ।  त्र  अब

 पड़  गये  ।  वह  अन्य  शिकायतों  ate  दुखों  को  जांच

 कर  रही हे  ।

 १९  हमला  १९५३  को  श्रीमती  मित्रा
 डा०  एस०  पी०  मरीजों  :  में  पूछना

 को  faa  ले  जाया  wart  जिला  न्यायाधीश
 चाहता  हूं  कि  यह  जांच

 ने  बच्चों  कौर  स्त्रियों  को  दोड़  से  च  डे  जाने
 जिसके  आधार  पर  सान पीस  मंत्री  जी

 के  लिए  परन्तु  उन्होंने  इन्कार  कर
 रिपोर्ट  पढ़  रहे  हें  ।

 दिया  |  ऐसो  अवस्था  में  २०  art  को

 उनके  ६  नेता  पकड़  लिए  गये  ।  सत्याग्रहियों  शनी  ए०  पी०  जन  य ०  fo  के

 को  सदन  में  जाने  के  कहा  सेवा  नियोजन  और  पुनर्स्थापन  के  प्रादेशिक

 परन्तु  उनको  इनका रो  पर  आर  निदेशक  उस  स्थान  पर  स्वयं  गए  श्रे  ।

 नेताओं  को  पकड़  लिया  और  बातों  शर  उनकी  fee  के  आधार  पर  यह

 व्यक्तियों  को  उसी  दिन  सदन  में  ले  जाता  जानकारी  दी  जा  रही  है  ।  पी०

 गया  |  सरकार  ने  सब  समय  केवल  स्त्रियों

 att  बच्चों  को  ही  भर पि तु  हजारों  परिवारों

 उन  आने  वाले  व्यक्तियों  q  को  बसाने  में  इत  मंत्रालय  सहायता

 असिस्टेंट  इंस्पैक्टर  श्र  अध्यापकों  पर  की  है  |  मेरा  विश्वास  है  जिस
 यू०

 धावा  किया  att  सामान  को  तोड़  डाला  पो०  सरकार  के  विरुद्ध  यें  शिकायतें  की

 तब  २३  तारीख  को  सशस्त्र  पुलिस  को  बुलवाया  जा  रही  उसने  अपनी  afar  के  अन

 २८  स्त्रियों  को  गिरफ्तार  किया
 सार  भरसक  काम  किया  हैे  ।  वहां के

 गया  ॥  इस  बार  यह  सब  शान्तिपूर्वक  मुख्य  मंत्री  ने  तार  जिसमें  पश्चिम

 हुआ
 |  गिरफ्तार  किए  गए  २१  बच्चों  बंगाल  के  दरबारियों को  बयान  में

 अनु

 सनौर  Yo  स्त्रियों  wt  पश्चिमी  बंगाल  में  भूत  कठिनाइयों  का  वजन  किया  गया

 भेज  दिया  गया
 ।  इन  तथ्यों  की  दृष्टि  उन्होंने  लिखा  है  में  इन  azure

 व्यक्तियों  को से  वह  २००  या  २५०  लोगों  की  सहायता  करने  का  बहुत  इच्छुक

 बजा  से  निकालने  विवरण  गलत
 हूं

 at  उनको  बसाने  के  लिए  केन्द्रीय

 सिद्ध  होता  है  ।  वास्तव  में  १५०  व्यक्ति  सरकार  को  प्रत्येक  संभव  सहायता  देन  को

 अपने  आप  हो  सदन  छोड़  गए  ।  ये
 तयार हूं

 ।  राज्य  सरकार  को  पर्याप्त  हानि

 व्यक्ति  चुनार  स्टेशन  के  शेड  में  लेट  हुई  ह  कौर  इसका  बहुत  भार  भी  पड़ा

 कौर  अशान्ति  फलाने  का  कारण  बन  गए  है  ।
 परन्तु

 तो  भी  हम
 सेवा  के

 पथ  से

 ऐसी  अवस्था  में  उनके  लिए  खाने  का  प्रसन्न
 विमुख  नहीं  हुए  हैं  ।
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 का  विधेयक  और

 त्रावणकोर-कोची न  उन

 न्यायालय

 चमक

 ए०  पी०  राज्य  परिषद  के

 चुनार  गढ़  स्टेशन  की  घटना  ने  प्रक्रिया  के  नियमों  कौर

 स्थिति को  बहुत  बिगाड़  दिया  है  ।  इन  संचालन  के  ९७वें  नियम  के

 अनुभवों  की  दृष्टि  से  हम  इस  मंत्रालय  उपबन्धों  के  अनुसार  मुझे  निम्न

 से  निवेदन  करते  हें  कि  सुलझाने  विधेयकों  की  प्रतियाँ  भेजने  का

 के  लिए  इसे  हमारे  ऊपर  ही  छोड़  दिया  area  दिया  गया  जो  ९

 जाय  ।  यदि  केन्द्रीय  सरकार  पुनर्वास  का  अप्रेल  १९५३  को  परिषद्  की

 सारा  काम  सीधे  अपने  हाथ  में  लेना  चाहे  बैठक  में  पारित  हो  गये  हैं  ।

 तो  हम  इसके  लिए  कृतज्ञ  होंगे  |
 १.  अनुसूचित  क्षेत्र  का  विलय

 पुनर्वास  का  काम  कठिन  है  ौर  हमें  विधेयक  १९५३  |

 इसके  लिए  राज्य  सरकारों  सहायता
 २.  न्ावनकोर-कोचीन  उच्चਂ  न्यायालय

 लेनी  पड़ती है  ।  यदि  सदन  में

 )  84.0
 अशान्ति  तो  राज्य  सरकार  को  इसका

 नियन्त्रण  करना  पड़ता  है  ।  माननीय
 अनूसूचित  क्षेत्र  का

 सदस्यों  को  आलोचना  करते  समय  सब
 विधेयक  और  त्रावनको

 बातों  को  पहले  से  विचार  लेना  चाहिए  ।
 कोचीन  उच्च  न्यायालय

 डा०  एस०  पो०  मुकर्जी  :  हमने  य०

 पी०
 सरकार

 की  आलोचना  नहीं  की  है  ।

 सचिव  :  में  सदन  पटल  पर  राज्य

 च्े
 शी उ० द  पी०  जेन  :  तो  यह  प्रौढ़  क्या

 परिषद  द्वारा  यथा  पारित  दो  विधायकों  को

 रखता  हुं  ।

 श्री  के०  कठ  क्या  यू०  पी०  # ्
 ह  अनुसूचित  क्षेत्र  का

 सरकार  आलोचना  से  बाहर  है
 ?

 विधेयक  १९५३,

 २.  च्रावनकोर-कोचीन  उच्च  न्यायालय
 राज्य  परिषद  का  सन्ददझा

 विधेयक  १९५३

 सचिव :  में  राज्य  परिषद्  के  सचिव  इसके  पहचान  सदन  को  बठक

 द्वारा  भेजा  गया  राज्य  परिषद  का  aaa  १४  १९५३  के  सवा  आठ  बजे

 पढ़ता  हूं  ।  तक
 के  लिए  स्थगित  हो  गई
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